
Земля  
на вырост
Инвесторы раскупают 
будущее жилье

За первую половину текущего 
года инвесторы купили проектов 
по строительству жилья в Москве 
на $485 млн — это почти на чет-
верть больше, чем зафиксиро-
вано за весь 2015 год, выяснили 
в CBRE. Девелоперы надеются, 
что отложенный спрос на покуп-
ку жилья, сформировавшийся 
за время кризиса, в будущем 
приведет к росту цен. Пока же 
продавцы квартир констатируют, 
что 30% потенциальных покупа-
телей откладывают сделки.

С января по июнь нынешнего 
года сумма сделок по покупке про-
ектов, предусматривающих стро-
ительство жилья в Москве, дости-
гла $485 млн, в то время как за весь 
2015 год этот показатель составил 
$392 млн, подсчитал CBRE. «Девело-
перы не просто интересуются про-
ектами на рынке жилья, растущий 
спрос подтверждается реальными 
сделками»,— констатирует старший 
директор отдела рынков капитала и 
инвестиций компании Ирина Уша-
кова. Статистика не учитывает сдел-
ку по покупке у экс-сенатора Вадима 
Мошковича компании «А101 Деве-
лопмент» группой «Интеко», так как 
в этом случае речь идет о приобре-
тении всего бизнеса, а не отдельно-
го проекта, уточняет эксперт. В рам-
ках этой покупки «Интеко» купила 
2,4 тыс. га в Новой Москве, сделка 
оценивалась в $1,5–2 млрд.

По словам директора департа-
мента финансовых рынков и инве-
стиций Knight Frank Алана Балое-
ва, на рынке появились живые день-
ги, в остальном спрос на участки под 
строительство жилья стабильно вы-
сокий, кризис на него не влияет. «Год 
назад преобладали безденежные 
сделки, когда партнеры входили в 
проект активами, договариваясь о 
распределении будущих площа-
дей»,— пояснил он, отметив, что сей-
час около 50% приходится на денеж-
ные сделки. Среди интересантов по-
явились региональные девелоперы, 
стремящиеся использовать время 
для выхода на рынок, утверждает го-
сподин Балоев. По его словам, спрос 
на площадки под строительство ком-
мерческой недвижимости пропал. 
«Динамика спроса на участки под та-
кие объекты практически не меняет-
ся с 2014 года»,— отмечает эксперт.
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Менеджерское лишение
В ЦБ задумались, могут ли владельцы крупных банков ими управлять

В сфере корпоративного управления 
крупными банками — новая дискуссия: 
может ли владелец заодно и руководить 
банком? Ее в качестве идеи на минув-
шем финансовом конгрессе в Санкт-
Петербурге предложил обсудить ЦБ. 
В такой диспозиции регулятор не исклю-
чает возможные риски для кредиторов 
и вкладчиков. Пока никакого отдельного 
регулирования на этот счет не предпо-
лагается, однако ЦБ посылает рынку 
еще один сигнал о рисках кредитования 
связанных сторон и указывает на воз-
можные ограничения. Многие участники 
рынка с таким подходом согласны, но 
вопрос о том, как сделать формально 
независимого главу банка действитель-
но таковым, остается открытым.

Вопрос корректности совмещения роли 
собственника и единоличного руководителя 
банка (предправления) на минувшем Между-
народном финансовом конгрессе в Санкт-Пе-
тербурге поднял зампред Банка России Миха-
ил Сухов в ходе своего выступления на кру-
глом столе по совершенствованию требова-
ний к деловой репутации и квалификации фи-
нансистов с точки зрения «недопущения недо-
бросовестной практики и обеспечения устой-
чивости…». По словам господина Сухова, по-
ка этот вопрос носит теоретический характер 
— является предметом для обсуждения. Впро-
чем, учитывая, что обсуждение на форуме бы-
ло публичным, не исключено, что в перспек-
тиве эта тема может быть поднята и на регуля-
тивном уровне. Пока, как заверил Михаил Су-
хов, вопрос так не стоит. Но в качестве своего 
экспертного мнения зампред ЦБ отметил, что 
для крупных банков актуален вопрос разделе-
ния руководства и владения банком.

Смысл разделения в избежании конфлик-
та интересов, правильной мотивации руко-
водства банка и, как следствие, снижении его 
рисков и повышении устойчивости. Если вла-
дение и оперативное управление банком сов-
мещаются, особенно в ситуации, когда у соб-
ственника есть другие виды бизнеса и им не-
обходима поддержка, он может игнорировать 
риски, возникающие в увеличении объема 
кредитования на связанные структуры, рас-
пределении прибыли и пр. В ситуации, когда 
банком руководит наемный менеджер, такие 
злоупотребления теоретически меньше. Для 

некрупных банков вопрос повышения каче-
ства корпоративного управления, в том числе 
самостоятельности руководства банка, дале-
ко не столь актуален, отметил он.

Кредитование связанных сторон — те-
ма, которой регулятор уделяет внимание 

с прошлого кризиса 2008–2009 годов, ког-
да из-за этого «посыпались» и были сани-
рованы целый ряд крупных банков. С тех 
пор был даже придуман отдельный норма-
тив, ограничивающий долю таких креди-
тов планкой не более 20% капитала, но из-за 
сложности соблюдения его внедрение отло-
жено — пока до 1 января 2017 года. По дан-
ным ЦБ на 1 апреля 2016 года, Н25 не соблю-
дал бы 51 банк, однако, по неофициальным 
высказываниям самих банкиров, в реально-
сти число потенциальных нарушителей не-
сравнимо больше. В кризис доля связанно-
го кредитования растет по двум причинам: 
аффилированным структурам проще креди-
товаться в своем банке, а банку — увеличи-
вать риск на связанные стороны, чем на ры-
ночных заемщиков, которых он знает хуже. 
Впрочем, зачастую в основе кредитования 
связанных сторон лежит вовсе не знание, а 
необходимость или желание собственника, 
которое проще реализовать, будучи на по-
сту предправления самостоятельно. Распла-
чиваются за это кредиторы и вкладчики или 
государство, а значит, налогоплательщики в 
случае санации банка.

Что именно стало поводом для иницииро-
вания дискуссии о роли собственников в опе-
ративном руководстве банками именно сей-
час, осталось непонятным. Конкретные при-
меры и ситуации в ходе круглого стола не об-
суждались. В России не так много крупных 
банков, где собственники сами предпочи-
тают осуществлять оперативное руководст-
во. Однако в последнее время этот тренд про-
явился в целом ряде крупных игроков. Так, 
в конце прошлого года Промсвязьбанк воз-
главил один из совладельцев Дмитрий Ана-
ньев. Владелец Бинбанка и в прошлом его 
предправления Микаил Шишханов также в 
2015 году стал предправления принадлежа-
щего ему МДМ-банка. Банк «Санкт-Петербург» 
в ближайшее время возглавит один из его 
крупнейших акционеров и в прошлом уже 
занимавший пост предправления Александр 
Савельев. У владельцев Бинбанка, МДМ-бан-
ка и Промсвязьбанка есть и другие бизнесы.

Собственники, возглавляющие банки, 
прежде всего аргументируют свои реше-
ния кризисом.
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За сговорчивость  
с Уильямом Браудером
Конкурсному управляющему «Дальней степи» 
предъявлено обвинение

Как стало известно ”Ъ“, следственный 
департамент МВД России завершил 
расследование уголовного дела в отно-
шении бывшего конкурсного управляю-
щего калмыцкого ООО «Дальняя степь» 
Александра Долженко. Ему предъявле-
но обвинение в сговоре с бывшим ген-
директором ООО Уильямом Браудером, 
который, по версии следствия, незакон-
но скупил акции «Газпрома», а выручен-
ные за них миллиарды вывел за рубеж. 
Господин Долженко заявил о своей 
невиновности и на последнем допросе 
отказался от первоначальных призна-
тельных показаний, сообщив, что дал их 
под давлением.

Александр Долженко, находящийся под 
домашним арестом, на днях был приглашен 
в следственный департамент МВД России, где 
ему предъявили обвинение в окончательной 
редакции по ч. 5 ст. 33 и ст. 196 УК РФ (пособ-
ничество в преднамеренном банкротстве). Со-
гласно материалам дела, господин Должен-
ко, будучи конкурсным управляющим ООО 

«Дальняя степь», вступил в сговор с гендирек-
тором этого общества Уильямом Браудером 
и оказал ему содействие в выводе за границу 
37,5 млн акций «Газпрома». Вырученные за ак-
ции более 2,8 млрд руб., по версии следствия, 
под видом выплаты дивидендов были переве-
дены на счета подконтрольных господину Бра-
удеру кипрских офшорных компаний Cerasus 
Investment Ltd и Apricus Investment Ltd.

По версии следствия, Александр Должен-
ко, вступив в сговор с руководителями ООО 
«Дальняя степь», поверхностно провел анализ 
финансового состояния компании и таким 
образом незаконно подвел ее к упрощенной 
процедуре банкротства. К примеру, как счита-
ет следствие, в отчете конкурсного управляю-
щего умышленно не были отражены сомни-
тельные с точки зрения закона сделки по вы-
воду средств со счетов ООО — продажа в 2004 
году акций «Газпрома» и перечисление в 2004–
2005 годах денег в виде выплат дивидендов и 
возврата займов участникам компании.
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Разбег перед взлетом 
фантазии
Президентских юристов беспокоит идея Минтранса 
расширять аэропорты по-московски

Федеральные ведомства изучают ре-
цепты, опробованные при сносе мос-
ковского самостроя в начале 2016 года. 
Как полагают в Минтрансе, следует 
либо внести в Гражданский кодекс но-
вое основание для сноса самовольных 
построек как мешающих безопасно-
сти полетов — либо закрывать дейст-
вующие и нуждающиеся в расшире-
нии аэропорты и строить новые с нуля. 
Президентский совет по кодификации 
гражданского законодательства рас-
критиковал проект Минтранса как некон-
ституционный, но согласился, что про-
блему так или иначе необходимо решать 
в общем виде.

Совет по кодификации гражданского за-
конодательства при президенте РФ рассмо-
трел вчера законопроект Минтранса, в ко-
тором предлагалось расширить основания 
для сноса самовольных построек, допол-
нив новым пунктом ст. 222 Гражданского 
кодекса (ГК). Он может обязать органы мест-
ного самоуправления в течение семи дней 

принять решение о сносе самовольной по-
стройки по представлению уполномочен-
ного органа исполнительной власти, когда 
такое требование предусмотрено законом 
об использовании воздушного пространст-
ва. Срок сноса не сможет превышать шести 
месяцев. Если не выявляется лицо, соору-
дившее самовольную постройку, снос вы-
полняет «орган, принявший соответствую-
щее решение».

Напомним, в феврале 2016 года москов-
ские власти провели массовый снос 104 со-
оружений как построенных с нарушени-
ями градостроительных правил, еще 107 
объектам грозит снос в ближайшее время. 
Московские чиновники опирались на сход-
ную норму — п. 4 ст. 222 ГК, введенную в 
законодательство летом 2015 года, и указы-
вали на запрет строительства на газопрово-
дах, теплосетях и прочих коммуникациях. 
Весной Верховный суд нарушений при сно-
се не нашел.
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Выход Великобритании из ЕС будет сто-
ить ее экономике 1–1,2% роста в ближай-
шие два года, а зона евро может недосчи-
таться 0,8% ВВП, подсчитали аналитики 
Standard&Poor’s. Слабый фунт может от-
части компенсировать падение, но, учиты-
вая существенный дефицит торгового ба-
ланса, состояние британской экономики 
будет зависеть от того, насколько суще-
ственным окажется сокращение притока 
инвестиций. Эксперты указывают на воз-
можности дерегулирования в финансовой 
сфере для привлечения новых капиталов 
— однако пока наиболее вероятным оста-
ется наращивание монетарной поддержки 
Банком Англии и ЕЦБ.

«Основные экономические последствия вы-
хода Великобритании из ЕС будут сконцентри-
рованы в самой стране, но последствия для зо-
ны евро также будут заметными»,— говорит-
ся в новом прогнозе рейтингового агентства 
Standard&Poor’s. На прошлой неделе оно сни-
зило рейтинг страны на две ступени — до АА. 
Великобритания недосчитается 1,2% ВВП в 2017 
году и 1% в 2018-м и «едва избежит рецессии», 

прогнозируют в агентстве (прогноз учитывает 
сохранение доступа на единый европейский 
рынок как минимум в ближайшие два года). 
Впрочем, «повышенная неопределенность тре-
бует с осторожностью относиться к любым про-
гнозам»,— признают авторы доклада. Заметим, 
формальной заявки на выход из ЕС Лондон еще 
не подал. Если это все же произойдет, перегово-
ры будут тяжелыми и продлятся не менее двух 
лет, ожидают в S&P (о кандидатуре возможного 
переговорщика см. стр. 6).

Ослабление фунта, которое, как ожидается, 
продлится и на следующие полтора года, мо-
жет поддержать рост британского экспорта — 
но вряд ли позволит покрыть текущий дефи-
цит торгового баланса (эквивалентен 7% ВВП). 
Пока этот дефицит финансируется притоком 
капитала (прямые зарубежные инвестиции — 
3,6% ВВП, портфельные — 4,8%), но их дальней-
ший приток будет зависеть от характера пере-
говоров с ЕС, полагают в S&P. Риском является 
и выведение ряда штаб-квартир финансовых 
компаний из Лондона. В итоге, как ожидают 
в ING Bank, Банк Англии, вероятно, будет вы-
нужден снизить процентные ставки до нуля к 

концу года. В S&P и вовсе ждут возобновления 
программы количественного смягчения (QE) 
в следующем году, несмотря на прогнозируе-
мый рост инфляции (фунт с 23 июня потерял 
11% стоимости, с начала года — 15%). 

В зоне евро восстановление роста не оста-
новится, но страны валютного блока также не-
досчитаются порядка 0,8% ВВП в 2017–2018 го-
дах, полагают в S&P. Brexit, в частности, может 
помешать наметившемуся с начала года уско-
рению роста капвложений. Наиболее негатив-
ным будет прямое влияние через торговлю на 
Ирландию, Бельгию, Люксембург и Нидерлан-
ды — тогда как Франция и Германия являют-
ся крупными инвесторами в британскую эко-
номику. Компенсировать последствия Brexit 
опять же будет ЕЦБ, ожидают в агентстве, отме-
чая, что низкие ставки способствовали росту 
кредитования, а снижение долговой нагрузки 
увеличило спрос на недвижимость (о рисках 
такого подхода уже предупредил МВФ — см. 

”
Ъ“ от 4 июля).

Brexit теоретически позволит Великобрита-
нии отказаться от части регулирования в фи-
нансовой сфере, в частности, ограничений по 

уплате бонусов и выполнения директивы по 
хедж-фондам, но для привлечения новых ка-
питалов потребуется и облегчение регулиро-
вания, вызванного борьбой с уклонением от 
уплаты налогов, полагает Оливер Уильямс из 
Wealth Insight. 

Основной причиной для беспокойства оста-
ется новое регулирование в отношении рези-
дентов, живущих за рубежом (non-doms, позво-
ляет не платить налог на зарубежные доходы), 
предложенное главой Минфина Джорджем Ос-
борном — оно предполагает уплату подоходно-
го налога и налога на прирост капитала, если 
резидент живет в Великобритании более 15 
лет. «В любом случае, интерес состоятельных 
людей к Лондону вряд ли уменьшится»,— по-
лагают в компании, отмечая, однако, что теку-
щее падение рынка привело к сокращению 
15 самых крупных состояний на $5,5 млрд. В 
оценках перспектив рынка недвижимости экс-
перты пока расходятся. В Wealth Insight пола-
гают, что слабый фунт поддержит спрос, в S&P, 
напротив, ожидают, что в этом году цены сни-
зятся, а в следующем будут стагнировать.

Татьяна Едовина

На ярлыке Brexit проступили цифры
S&P оценило выход Великобритании из ЕС

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,8

процента составила доля валютных активов Банка России с кредитным рейтингом А 
и без кредитного рейтинга в конце 2015 года. Распределение валютных активов по кредитному 
рейтингу ЦБ считает на основе оценок агентств Fitch, Standard & Poor’s и Moody’s. К категории «ниже А 
и без рейтинга» относились еврооблигации и позиция РФ в МВФ, а увеличение их доли, пик которой 
пришелся на середину 2015 года, объясняется предоставлением валютных кредитов ЦБ коммерческим 
банкам. За 2015 год объем валютных активов под управлением ЦБ сократился на $15,9 млрд (до 
$340,3 млрд) из-за валютной переоценки и списания клиентами средств со счетов регулятора. 0
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В июне промышленность 
выглядит живее

Большинство опережающих и 
косвенных индикаторов в июне 
2016 года указывают на оживление 
российской промышленности. 
Улучшение зафиксировали в ИЭП 
им. Егора Гайдара, указав, что 
спрос на промышленную продукцию 
«достиг в июне нетипично хороших 
для этого месяца значений», проде-
монстрировав пятилетний июньский 
максимум и трехлетний абсолютный 
максимум с очисткой от сезонности. 
Индекс PMI Markit обрабатывающих 
отраслей, ориентированных на вну-
тренний спрос, в июне вырос до 51,5 
пункта против 49,6 в мае (50 пунктов 
означают неизменность ситуации), 
продемонстрировав максимум 
с 2014 года. При этом, по оценкам 
ЦМАКП, уровень электропотребле-
ния в экономике, отражающий про-
изводственную активность наиболее 
электроемких потребителей, в июне 
по сравнению с маем вырос на 0,5% 
— до абсолютного максимума за 
весь период наблюдений (с устра-

нением влияния температурного 
и календарного факторов). Объем 
железнодорожных перевозок по 
основным группам грузов вырос 
на 1% (сезонность устранена).

В свою очередь, в Высшей 
школе экономики, отталкиваясь 
от данных опросов промышлен-
ников Росстата, в июне улучшения 
ожиданий не заметили. «Заметное 
улучшение настроений респондентов 
просматривается в первую очередь 
относительно промышленных пока-
зателей второго ряда — собственных 
финансовых ресурсов, прибыли, чи-
сленности занятых и средней загруз-
ки мощностей. Улучшение по двум 
основным отраслевым показателям 
— производству и спросу — не так 
заметно»,— отмечает глава центра 
конъюнктурных исследований ВШЭ 
Георгий Остапкович. Заметим, что, 
несмотря на улучшение показателей 
продаж, удовлетворенность их объ-
емами, по данным ИЭП, в июне 
снизилась с 54% до 51% во всех 
отраслях (лучший результат 2016 
года — 55% в апреле, а в августе 
2015 года показатель достигал 60%). 
При этом очищенные от сезонности 
прогнозы спроса остаются нулевыми 
с апреля 2015 года.

Инвестпланы, по оценкам ИЭП, 
в июне предприняли новую попытку 
расширения. Однако фактические 
минимальные объемы инвестиций 
во втором квартале 2016 года 
устраивают большинство пред-
приятий, удовлетворенность ими 
выросла с 44% в марте до 56% в 
июне (лучший результат с сентября 
2014 года). Основным фактором, 
ограничивающим инвестиции, стала 
непредсказуемость экономической 
ситуации (см. график).

Алексей Шаповалов

СТИМУЛЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ РОССИЙСКИХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
В 2014–2016 ГОДАХ (%)
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Федеральная служба исполне-
ния наказаний (ФСИН) может 
получить право на автономные 
закупки препаратов от ВИЧ и 
гепатита — проект постанов-
ления правительства об этом 
опубликовал вчера Минюст. 
Ранее закупки таких лекарств 
были переданы на региональ-
ный уровень, а затем консоли-
дированы Минздравом. При 
этом проект Минюста не уточ-
няет, в какие отношения ФСИН 
придется вступить с предпо-
лагаемым единым поставщи-
ком этих лекарств — компани-
ей «Нацимбио».

Минюст предлагает исклю-
чить российские тюрьмы из об-
щей системы закупок лекарств 
от ВИЧ и гепатитов B и C. Проект 
постановления правительства об 
этом опубликован на regulation.
gov.ru. В пояснительной записке 
сказано, что он подготовлен по 
поручению президента от 2 апре-
ля 2016 года. В 2015 году из обще-
го числа лиц, поступивших в след-
ственные изоляторы, у 10 512 че-
ловек выявлена ВИЧ-инфекция, и 
«можно прогнозировать дальней-
шее увеличение распростране-
ния ВИЧ-инфекции среди лиц, на-
ходящихся в местах лишения сво-
боды, сообщают авторы докумен-
та, предлагая наделить ФСИН ав-
тономией в части госзакупок для 
«оперативной возможности пре-
дотвращения дальнейшего рас-
пространения ВИЧ-инфекции». 
Документ ведомства не предпо-
лагает изменений в финансиро-
вании таких закупок — они, как 
и раньше, будут производиться на 
средства Минздрава и МВД.

Напомним, новые правила 
госзакупок лекарств были уста-
новлены законом о контрактной 
системе (44-ФЗ) с 2014 года. По 
ним закупка препаратов для лече-
ния социально значимых заболе-
ваний, таких как ВИЧ и гепатит, 
которую раньше контролировал 
Минздрав, передавалась в распо-
ряжение региональным властям. 
Однако спустя менее чем два го-
да — в сентябре 2015 года — пре-
зидент Владимир Путин поручил 
правительству вернуть закупки 
этих медпрепаратов на федераль-
ный уровень. «Децентрализация 
госзакупок лекарства показала 
себя плохо — на региональных 
торгах выросли цены на неболь-
шие лоты, местные сотрудники 

медленно осваивали новые пра-
вила торгов и в итоге или опазды-
вали с закупкой, или закупали не 
те лекарства»,— говорит глава ГБУ 
НИИ организации здравоохране-
ния Давид Мелик-Гусейнов.

Однако новая система заку-
пок лекарств будет отличаться 
не только от описанной 44-ФЗ, но 
и от прежней схемы. По поруче-
нию президента правительству 
также необходимо определить 
единого поставщика препаратов 
от ВИЧ-инфекции, гепатита и ту-
беркулеза. «Скорее всего, им ста-
нет дочерняя компания 

”
Росте-

ха“ 
”
Нацимбио“ — ранее, в 2014 

году, правительство уже назначи-
ло ее единственным поставщи-
ком препаратов от туберкулеза 
для ФСИН»,— говорит господин 
Мелик-Гусейнов. «Нацимбио», 
напомним, учреждена «Росте-
хом» в октябре 2013 года и долж-
на стать фармацевтическим хол-
дингом по выпуску иммунобио-
логической продукции полного 
цикла. В него должны войти все 
государственные производители 
лекарств (в их числе ФГУП «НПО 

”
Микроген“», ФГУП «Предприя-

тие по производству бактерий-
ных и вирусных препаратов Ин-
ститута полиомиелита и вирус-
ных энцефалитов им. М. П. Чума-
кова РАМН») (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

15 сентября 2015 года).
При этом пока компания, по 

оценкам господина Мелик-Гусей-
нова, в состоянии самостоятель-
но удовлетворить только часть 
спроса Минздрава на препараты. 
Можно предположить, что осталь-
ное, по крайней мере в ближай-
шей перспективе, холдинг будет 
закупать у иностранных постав-
щиков. «Вероятно, его прибыль 
как перекупщика будет законода-
тельно ограниченна»,— надеет-
ся эксперт. По словам источника 

”
Ъ“ в Минэкономики, ведомство 

уже направляло в правительство 
свой негативный прогноз сцена-
рия госзакупок у единого постав-
щика. «Как показывает опыт, это 
ведет к увеличению цены и сни-
жению качества»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Как в данной схеме бу-

дет выглядеть автономия ФСИН, 
пока предположить сложно: доку-
мент Минюста не уточняет, смо-
жет ли служба закупать препара-
ты у поставщиков, не назначен-
ных государством.

Анастасия Мануйлова

Надзиратели 
и провизоры
ФСИН получит право закупать лекарства 
от ВИЧ и гепатита самостоятельно

Сейчас конституционность п. 4 
ст. 222 ГК оспаривается в Конституци-
онном суде (КС), куда в апреле 2016 го-
да группа депутатов КПРФ подала жало-
бу. По данным 

”
Ъ“, сейчас судьи КС из-

учают, можно ли принять ее к рассмо-
трению. По факту проект Минтранса 
— это следствие распространения мо-
сковского градостроительного опыта в 
административном пространстве.

Минтранс поставил вопрос ребром: 
вариант другого решения проблемы, го-
ворится в пояснительных документах, 
это «закрытие всех аэропортов Москов-
ского авиаузла и иных аэропортов» или 
«выделение дополнительных бюджет-
ных средств в целях строительства но-
вых аэропортов на значительном удале-
нии от населенных пунктов». В ведом-
стве отмечают, что «неконтролируемая 
жилая застройка» при аэродроме Быко-
во привела к его закрытию в 2011 году. 
Свалка рядом с Шереметьево (не уточ-
няется, какое она имеет отношение к 
самовольным постройкам) «привлека-
ет огромное количество птиц», которые 
могут попасть в турбину самолета и выз-
вать отказ двигателей. В районе Внуко-
во есть более 190 населенных пунктов 
— это вынудило изменить маршруты 
маневрирования и ограничить ночные 
полеты. Строительство на спорных тер-
риториях продолжается — в частности, 
в феврале 2016 года градостроительно-
земельная комиссия Москвы одобрила 
проекты развития территорий у аэро-
порта Внуково, предполагающие, что 
общий фонд застройки увеличится на 
9,7 млн кв. м (с 2,8 млн до 12,5 млн кв. м). 

По словам источников 
”
Ъ“ во власт-

ных структурах, на вчерашнем заседа-
нии совета статс-секретарь Минтранса 
Сергей Аристов рассказал, что полно-
мочия выдавать разрешения на строи-
тельство в районе аэропортов планиро-
вали передать Росавиации. Обсуждался 
и вариант полного запрета такого стро-
ительства, затем шла речь о том, что-
бы ввести особую процедуру согласо-
ваний. Наконец, Минтранс предложил 
сносить опасные объекты как само-
вольные постройки. Сейчас ст. 46 Воз-
душного кодекса гласит, что строитель-
ство на приаэродромной территории 
должно идти по согласованию с собст-
венником аэропорта. Проблема обсу-
ждалась, говорится в пояснительной 
записке, на совещании у вице-премье-
ра Дмитрия Козака 13 апреля — резуль-
татом чего и стал проект Минтранса.

По словам источников 
”
Ъ“, присут-

ствовавших на заседании, президент-
ские юристы раскритиковали как не-
конституционную идею давать обя-
зательные указания местному самоу-
правлению (ст. 12 и ст. 133 закрепляют 
его независимость и такое вмешатель-
ство запрещают) и подчеркнули: в ито-
ге таких правок ГК муниципалитетам 
придется возмещать расходы собствен-
никам, что нереалистично из-за их не-
больших бюджетов. Юристы совета от-
мечали: если правообладатель земель-
ного участка возвел постройку на ос-
новании разрешения на строительст-
во, то ее нельзя считать самовольной, 
пока об этом не вынесено судебного ре-
шения. Неясно, по их мнению, что де-
лать с единственным жильем собствен-
ника — может возникнуть противоре-

чие конституционным статьям о недо-
пустимости лишения жилища и иму-
щества без суда. Наконец, в ходе засе-
дания указывалось, что проект просто 
не просчитан — нет никаких оценок, 
сколько строений мешает полетам и 
во сколько обойдется возможное пере-
селение граждан. Речь будет идти уже 
о выселении, что чревато социальным 
взрывом, опасались юристы.

«На уровне правительства идет борь-
ба концепций, что делать с застройкой 
в районе аэропортов,— отмечает руко-
водитель аналитической службы 

”
Ин-

фралекс“ Ольга Плешанова.— По ито-
гам заседания юристы совета пришли 
к выводу, что предложенный Минтран-
сом вариант недопустим, но проблема 
требует решения». Как полагает парт-
нер «Пепеляев групп» Роман Бевзенко, 
необходимо искать баланс между ско-
ростью принятия решений и возмож-
ным произволом в решениях. «Возмож-
но, принятые административные ре-
шения должны оспариваться в суде в 
упрощенном порядке, следует и пред-
усмотреть возмещение убытков за сне-
сенные дома, если они построены до 
введения соответствующего режима 
участка или же третьи лица не могли 
получить информацию о режиме участ-
ка»,— полагает эксперт.

Софья Окунь

Разбег перед взлетом фантазии

По мнению юристов, желанию 
Минтранса избавиться от меша-
ющих развитию аэропортов стро-
ек и построек пока противосто-
ит Конституция — но проблему 
 решать все равно нужно   
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новости

Список кандидатов в Госдуму от Пар-
тии роста Бориса Титова объединил са-
мых разных политиков. Помимо быв-
ших членов «Справедливой России» 
среди кандидатов оказались четве-
ро депутатов от «Единой России», член 
Общероссийского народного фронта, 
а также двое выходцев из Союза пра-
вых сил — Ирина Хакамада и Борис На-
деждин. В «Левада-центре» говорят, 
что попадание в Госдуму новой партии 
«пока не просматривается».

Федеральную десятку списка Партии 
роста, созданной 26 марта путем переи-
менования партии «Правое дело», как и 
ожидалось, возглавил председатель пар-
тии, бизнес-омбудсмен Борис Титов. Вто-
рое место заняла вышедшая из «Справед-
ливой России» депутат Госдумы Оксана 
Дмитриева, третье — предприниматель 
Дмитрий Потапенко. На четвертом месте 
оказался председатель севастопольского 
отделения Общероссийского народного 
фронта Олег Николаев. Места в федераль-
ной части списка получили и двое депу-
татов Госдумы от «Единой России» — На-
талья Бурыкина (шестое место) и Виктор 
Звагельский (девятое место). Восьмую по-
зицию занял супруг Оксаны Дмитриевой, 
депутат Госдумы Иван Грачев, вместе с ней 
вышедший из «Справедливой России», 
седьмую — экс-министр экономики, ли-
дер партии «Гражданская инициатива» Ан-
дрей Нечаев. На пятом месте — журналист 
Ксения Соколова, которая во время прези-
дентской кампании 2011 года работала в 
штабе Михаила Прохорова. Замкнул феде-
ральную десятку председатель молодеж-
ного крыла партии Дмитрий Порочкин.

Член президентского совета по пра-
вам человека, экс-депутат Госдумы и экс-
сопредседатель Союза правых сил (СПС) 
Ирина Хакамада в федеральную часть 
списка не попала, хотя такой вариант об-
суждался, сказал 

”
Ъ“ Борис Титов. Ее по-

ставили во главу московской части спи-
ска «из тактических соображений»: «Ха-
камада больше всего известна и сильна 
именно в Москве». Бывший однопарти-
ец Ирины Хакамады, экс-депутат Госдумы 
от СПС Борис Надеждин возглавил подмо-
сковную часть списка.

Помимо единороссов Бурыкиной и 
Звагельского среди кандидатов Партии 
роста оказались еще двое депутатов от 
партии власти. Региональную группу, в 
которую входят Бурятия, Тува, Забайкаль-
ский край, Амурская область и Еврейская 
автономная область, возглавил миллиар-
дер Михаил Слипенчук (отказался от уча-
стия в праймериз «Единой России»). По 
одномандатному округу в Хабаровске от 
Партии роста выдвинулся член думской 
фракции «Единой России» Борис Резник 
(шестое место на краевых праймериз).

По одномандатным округам выдвину-
лись некоторые кандидаты, вошедшие в 

федеральную часть списка, в частности 
предприниматель Дмитрий Потапенко. 
Изначально в партии планировали выд-
винуть его по Тушинскому округу Москвы 
против депутата Госдумы Дмитрия Гудко-
ва, который идет на выборы от «Яблока». 
Однако в результате господин Потапен-
ко решил выдвигаться по одномандатно-
му округу в Калининграде. «Мы не хотели 
делать ему (Дмитрию Гудкову.— 

”
Ъ“) не-

приятно»,— пояснил Борис Титов. По од-
номандатному округу в Петербурге выд-
винулась Оксана Дмитриева. Петербург-
скую часть думского списка сформирова-
ли ее сторонники — вышедшие из «Спра-
ведливой России» депутаты Госдумы Ан-
дрей Крутов и Наталья Петухова, а также 
примкнувшие депутаты петербургского 
заксобрания из группы Максима Резника. 
По ярославскому одномандатному округу 
Партия роста выдвинула экс-депутата зак-
собрания Антона Артемьева. В 2013 году 
он вышел из «Единой России». Спустя год 
в Ярославле он начал масштабную кампа-
нию по выдвижению в мэры, однако вы-
боры были отменены. Кампанию он вел 
под слоганом: «Когда-то я был депутатом, 
больше не пойду — не хочу обманывать 
людей». В этом году экс-депутат участво-
вал в праймериз партии власти, заняв по-
следнее место с 3,17% голосов.

Презентуя предвыборную программу 
партии, Борис Титов пообещал бороться 
с ограничениями в интернете. Он пообе-
щал открыть счет Партии роста в биткои-
нах — таким образом, по словам господи-
на Титова, партия сможет заниматься «не-
традиционным краудфандингом». «Мы 
видим, что некоторые люди во власти спе-

шат обратно в СССР, заменяя задачи раз-
вития административными ограничени-
ями. Чего стоит только один закон Яровой 
(имелся в виду антитеррористический па-
кет поправок.— 

”
Ъ“)! Все ограничения сво-

боды интернета, которые были введены в 
последнее время, должны уйти в прош-
лое»,— уверен господин Титов. Никаких 
противоречий между программой пар-
тии и позицией депутатов от «Единой Рос-
сии», которые голосовали за «пакет Яро-
вой», Борис Титов не увидел. «Я голосова-
ла за 

”
пакет Яровой“ из-за партийной дис-

циплины. Но это не значит, что я его под-
держиваю»,— пояснила 

”
Ъ“ Наталья Буры-

кина. Она заявила, что является сторонни-
ком «исключительно разумных ограниче-
ний» в интернете, которые не затрагивают 
права граждан на критику политического 
и экономического курса властей.

«Партия роста пока существует вирту-
ально, и сказать что-либо о ее возможно-
стях можно будет по ходу ее избиратель-
ной кампании»,— заявил 

”
Ъ“ политолог 

Михаил Виноградов. Электоральный рей-
тинг новой партии «Левада-центр» заме-
рял в ходе всероссийского опроса один раз 
— 23–27 июня, и голосовать за нее готовы 
менее 1% граждан (при статистической 
погрешности 1,5%; опрос проведен среди 
1600 граждан, проживающих в 137 насе-
ленных пунктах 48 регионов). «Многое бу-
дет зависеть от того, сколько дадут телеви-
зионного времени партии, которая ста-
вит на малый и средний бизнес,— полага-
ет директор 

”
Левада-центра“ Лев Гудков.— 

Но попадание в Думу пока не просматри-
вается: партия неизвестна и люди в ней, за 
исключением нескольких, неизвестны».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Александр Тихонов, Ярославль; 
Виктор Хамраев

Партия роста собралась  
с разными силами
Проект Бориса Титова собрал от единороссов до правых

Уполномоченный при прези-
денте по правам ребенка Па-
вел Астахов уйдет в отставку 
после отпуска, заявил вче-
ра пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Кан-
дидатов на этот пост, по его 
словам, «пока нет». В пра-
возащитном сообществе 
предлагают присмотреть-
ся к региональным уполно-
моченным и руководителям 
фондов, которые занимают-
ся помощью детям.

Отставку Павла Астахова, воз-
можность которой обсуждалась 
после гибели детей в Карелии, 
вчера подтвердил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков. По его словам, госпо-
дин Астахов написал заявление 
об уходе по собственному жела-
нию и «по возвращении из отпу-
ска покинет свое место работы». 
На вопрос, кто займет этот пост, 
он ответил, что «пока никого 
нет» и обсуждать это преждевре-
менно. Советник по информа-
ционной политике уполномо-
ченного Ренат Абдеев сообщил 

”
Ъ“, что господин Астахов про-

ведет в отпуске в Крыму «от од-
ной недели до двух» и для ком-
ментариев недоступен: «Дайте 
человеку отдохнуть, замордова-
ли уже». Ему неизвестно, делал 
ли господин Астахов предложе-
ния Владимиру Путину по кан-
дидатурам на свой пост.

Вчера же на сайте детского 
омбудсмена появилось письмо 
в защиту Павла Астахова, адре-
сованное Владимиру Путину и 
подписанное 77 региональны-
ми уполномоченными. В обра-
щении говорится, что по иници-
ативе господина Астахова борь-
ба с нарушениями прав и закон-
ных интересов детей стала «бо-
лее результативной и неприми-
римой». Авторы письма гово-
рят, что знают господина Астахо-
ва «значительно лучше тех, кто 
устроил его очередную травлю», 
и просят президента «предоста-
вить ему возможность продол-
жать работать» на его посту.

Павел Астахов, занимаю-
щий пост детского уполномо-
ченного с 2009 года, 23 июня 
навестил детей, выживших по-
сле трагедии в Карелии (18 ию-
ня из-за шторма на Сямозере 
погибли 14 детей). «Ну чего, как 
вы поплавали?» — с улыбкой 
поинтересовался он. На следу-
ющий день на сайте Change.org 

появилась петиция с призывом 
отправить Павла Астахова в от-
ставку (собрала 156 тыс. под-
писей). Омбудсмен заявил, что 
фраза была «грубо вырвана из 
общего чрезвычайно сложно-
го психологически и морально 
разговора с потерпевшими де-
вочками». Однако 1 июля он со-
общил телеканалу РБК, что по-
дал заявление об отставке, при-
знавшись, что «получил стро-
гий нагоняй» от президента.

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Ми-
хаил Федотов заявил 

”
Ъ“, что 

до официальной отставки Пав-
ла Астахова обсуждать кандида-
тов на этот пост неэтично. «Если 
обращение президента (с прось-
бой предложить кандидатов на 
пост уполномоченного.— 

”
Ъ“) 

поступит, СПЧ немедленно даст 
свои рекомендации»,— ска-
зал он. При этом глава СПЧ под-
черкнул, что пост детского ом-
будсмена не должен оставаться 
вакантным, поскольку «работы 
много, и эту работу нельзя оста-

навливать ни на минуту». Зам-
пред думского комитета по во-
просам семьи, женщин и детей 
Ольга Красильникова («Спра-
ведливая Россия») заявила 

”
Ъ“, 

что ей о кандидатурах ничего 
не известно: «Нужно дать время 
людям, которые выбирают сей-
час будущего омбудсмена».

В правозащитном сообщест-
ве кандидатом на замену Павлу 
Астахову называют члена СПЧ 
Елизавету Глинку. Она сообщи-
ла 

”
Ъ“, что ей никаких предло-

жений не поступало и работать 
в этой должности она бы не хо-
тела: «Не моя область работы, я 
прекрасно себя чувствую на сво-
ем месте; пока идет война, я бу-
ду заниматься детьми на юго-
востоке Украины и работать с бе-
дами здесь». В качестве кандида-
тов на замену Павлу Астахову го-
спожа Глинка предлагает регио-
нальных уполномоченных и ру-
ководителей общественных и 
благотворительных фондов, ко-
торые занимаются помощью де-
тям. К ним же советует присмо-
треться и руководитель фонда 
«Волонтеры в помощь детям-си-
ротам» Елена Альшанская.

Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова

На замену Павлу Астахову 
кандидатов не находится
Региональные омбудсмены просят президента  
не увольнять его

Борис Титов выводит свою партию 
из виртуального состояния   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

У Павла Астахова  
будет время отдохнуть  
от своих обязанностей  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Глава челябинского облизбиркома  
Ирина Старостина подала в отставку. 
Официальная причина — по состоянию 
здоровья. В то же время справороссы 
и коммунисты жаловались на готовящи-
еся в области фальсификации на выбо-
рах в Госдуму. В Центризбиркоме (ЦИК) 
обещали провести проверку, однако до-
кументы от коммунистов поступили не-
задолго до отставки госпожи Старости-
ной, и проверка проведена не была.

Ирина Старостина подала заявление 
об освобождении от должности по состоя-
нию здоровья, которое было удовлетворе-
но. В пресс-службе облизбиркома 

”
Ъ“ рас-

сказали, что госпожа Старостина находит-
ся в больнице. «Чувствует она себя хорошо, 
но продолжать работу не может»,— сказа-

ли в пресс-службе. При этом источник 
”
Ъ“, 

близкий к руководству региональной «Еди-
ной России», связал отставку главы избир-
кома в том числе с заявлениями депутатов 
Госдумы Валерия Гартунга («Справедливая 
Россия») и Валерия Рашкина (КПРФ), в ко-
торых говорилось о возможных фальсифи-
кациях на выборах в Госдуму и админист-
ративном давлении на избиркомы. Ранее 
зампред ЦИКа Николай Булаев заявлял, 
что при поступлении таких заявлений в 
ЦИК комиссия может провести проверку. 
«Документы от Валерия Рашкина поступи-
ли два дня назад, проверку по ним мы еще 
не проводили. Заявление Ирины Старости-
ной с жалобами никак не связано, причи-
ной указано состояние здоровье»,— заявил 

”
Ъ“ господин Булаев. «Отставка накануне 

выборов — событие знаковое. Ирина Ста-
ростина должна была покинуть пост в свя-
зи с выходом на пенсию, но выбрала фор-
мулировку, которая ее устраивала»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Госпожа Старостина возглавила облиз-
бирком в 2003 году, успев проработать при 
трех губернаторах — Петре Сумине, Ми-
хаиле Юревиче и Борисе Дубровском. «Я 
сомневаюсь, что отставка связана только 
с запросами этого года, к Старостиной бы-
ли претензии по совокупности. Их выска-
зывал еще Владимир Чуров (экс-глава ЦИ-
Ка.— 

”
Ъ“). По выборам в заксобрание 2015 

года приняты судебные решения в отно-
шении сотрудников избиркомов. На выбо-
рах в Госдуму 2011 года на одном из участ-
ков суд признал сотрудников комиссии ви-

новными во вбросе»,— сказал 
”
Ъ“ Валерий 

Гартунг. Справоросс не исключил, что Ири-
на Старостина могла «не выдержать нерв-
ной ситуации и написать заявление об от-
ставке». «Нарушения со стороны единорос-
сов уже идут, по региону распространяет-
ся чернуха против 

”
Справедливой России“. 

Избирком находится между молотом и на-
ковальней: с одной стороны давит власть, с 
другой — закон, мы научились ловить фаль-
сификаторов»,— заявил господин Гартунг.

Глава фонда «Голос-Урал» Юрий Гурман, 
также напомнив о нарушениях на выборах 
в Госдуму 2011 года, предположил, что рота-
ция в избиркоме будет способствовать повы-
шению честности выборов. По мнению по-
литолога Андрея Лаврова, отставка Ирины 
Старостиной создает проблемную ситуацию 

на выборах в регионе. «Старостиной более 
или менее привыкли доверять. Человек, ко-
торый придет на ее пост, не успеет зарабо-
тать авторитет. Это не добавит веры в леги-
тимность выборов»,— считает он.

По сведениям 
”
Ъ“, пост главы челябин-

ского избиркома займет юрист облизбирко-
ма Елена Шубина. Кандидатуру нового гла-
вы ЦИК должен представить на утверждение 
в течение десяти дней. Напомним, что ранее 
ЦИК рекомендовал уйти в отставку главе из-
биркома Санкт-Петербурга Алексею Пучни-
ну и председателю Мособлизбиркома Ире-
ку Вильданову. В этих регионах также были 
многочисленные жалобы на фальсифика-
ции на выборах.

Надежда Алексеева, Челябинск;  
Андрей Перцев

Глава челябинского избиркома не дождалась выборов
Ирина Старостина покинула пост
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К семи годам колонии общего режима пригово-
рил вчера Таганский райсуд столицы бывшего 
топ-менеджера «Сибнефти» Федора Хорошило-
ва. Он и его подельник Гендрик Мундуть призна-
ны виновными в совершении мошенничества 
в сфере кредитования — хищении 12 млрд руб. 
у банка ВТБ. При этом господин Мундуть, полу-
чивший условный срок, был освобожден в за-
ле суда из-под стражи. Суд принял во внимание 
его награды за войну в Афганистане и участие 
в ликвидации последствий аварии на Черно-
быльской АЭС.

В понедельник судья Альбина Тимакова постави-
ла точку в громком судебном процессе по делу об од-
ном из самых крупных кредитных мошенничеств по-
следних лет, вынеся обвинительный приговор Федо-
ру Хорошилову и Гендрику Мундутю. Они оба наста-
ивали на своей невиновности, но тем не менее были 
признаны виновными в хищении более 12 млрд руб. 
кредитных средств (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ), полученных от 
ВТБ еще в 2006 году.

В прениях сторон гособвинение требовало для го-
сподина Хорошилова девяти лет колонии общего ре-
жима, а для его подельника Гендрика Мундутя — семи 
лет. Кроме того, по мнению прокуратуры, они долж-
ны были выплатить штраф в размере 750 тыс. руб. 
каждый. Также к ним был заявлен гражданский иск 
на 12 млрд руб. в качестве возмещения причиненно-
го ущерба. Однако судья Тимакова фактически отказа-
лась от рассмотрения финансовых претензий к подсу-
димым, ограничившись в приговоре только сроками 
заключения для фигурантов. С учетом смягчающих 
обстоятельств — наличия на момент совершения пре-
ступления двух малолетних детей и положительных 
характеристик — Федор Хорошилов получил семь лет 
лишения свободы. К господину Мундутю, в прошлом 
боевому офицеру, суд отнесся еще более лояльно. По-
скольку он являлся участником войны в Афганистане 
и ликвидатором последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС, кавалером ордена Красной Звезды и обла-
дателем медали «За боевые заслуги», а к тому же инва-
лидом второй группы, суд ограничился в его отноше-
нии пятилетним условным сроком.

Дополнительное наказание в виде штрафа Аль-
бина Тимакова назначать не стала, отклонив также и 
многомиллиардный иск о возмещении ущерба, пред-
ложив рассмотреть последний уже в рамках граждан-
ского, а не уголовного судопроизводства.

Надо отметить, что одно из самых значимых дел по-
следних лет о невозврате кредитов расследовал и до-
вел до суда следственный департамент МВД. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, в 2005–2008 годах уже бывший топ-менеджер 

«Сибнефти» Федор Хорошилов возглавлял в качестве 
президента ОАО «Технологии добычи нефти и инве-
стиции», а Гендрик Мундуть был его ближайшим по-

мощником в ранге гендиректора. Как установило 
следствие и суд, подельники обратились к ВТБ с прось-
бой открыть им кредитную линию почти на $1 млрд 
для разработки принадлежавших подконтрольным 
им компаниям нефтяных месторождений. Деньги бы-
ли выделены, но позже выяснилось, что документа-
ция о запасах черного золота была сфальсифицирова-
на. Банк потребовал вернуть выделенные средства, но 
из предоставленных по кредитным линиям $893 млн 
в кредитной организации недосчитались $676 млн. В 
отношении Федора Хорошилова возбудили уголов-
ное дело — только по одному эпизоду о невозврате ча-
сти этой суммы на $200 млн, но он успел скрыться в Ве-
ликобритании. Правда, после того как ВТБ начал тяж-
бу против него в английском суде, ему пришлось сроч-
но покинуть Лондон. По решению местного суда бы-
ли арестованы его счета почти на $250 млн, акции и 
недвижимость — виллы в Европе, яхта, лимузины, са-
молет и т. д. Также были заморожены все активы рос-
сийского предпринимателя, однако он нарушил су-

дебный приказ, начав их распродавать. В результате 
Высокий суд Лондона привлек его к ответственности, 
приговорив к 18 месяцам тюрьмы. Но к тому време-
ни Федор Хорошилов уже успел вернуться на родину. 
Впрочем, здесь местонахождение объявленного как 
в федеральный, так и в международный розыск мил-
лиардера быстро стало известно полиции, и в ноябре 
2013 года его задержали и отправили в СИЗО, где он 
находится до сих пор.

Адвокат осужденного Хорошилова Татьяна Спе-
ранская заявила 

”
Ъ“, что как она сама, так и ее подза-

щитный «расстроены вынесенным приговором», ко-
торый она считает «необоснованным», так как суд не 
учел предоставленные стороной защиты документы, 
свидетельствующие о его невиновности. «Пока мы 
еще не получили на руки текст приговора и не обсуди-
ли с Федором Владимировичем вопрос о его обжало-
вании»,— пояснила госпожа Сперанская. Между тем 
представители ВТБ как потерпевшей стороны заяви-
ли 

”
Ъ“, что они удовлетворены судебным решением, 

подчеркнув, что в рамках предоставленных законом 
возможностей банк продолжит добиваться возврата 
похищенных средств и наказания всех причастных к 
этому преступлению.

Сергей Сергеев

В деле о хищениях нашлось место подвигу
Один из участников махинаций на 12 млрд руб. сел, а другой вышел благодаря госнаградам

Бывший топ-менеджер «Сибнефти»  
Федор Хорошилов получил семь лет колонии  
по делу о мошенничестве с кредитами,  
полученными у банка ВТБ

Власти Камчатского края  
отчитались о затратах на  
тушение лесных пожаров: 
ликвидация одного из самых 
крупных очагов обошлась 
краевому бюджету более  
чем в 50 млн руб. При этом  
ранее в ежедневных офици-
альных сводках власти края 
вообще не сообщали о пожа-
ре. В «Гринписе России» ука-
зывают, что расходы на туше-
ние этого возгорания в итоге 
превысили сумму, которую 
край выделяет в год на охра-
ну всех лесов от огня. Эколо-
ги заявляют, что траты ока-
зались бессмысленными 
и пожар на этой территории 
снова начинает разгораться.

На официальном сайте прави-
тельства Камчатского края 30 ию-
ня появилась официальная свод-
ка о результатах тушения лесных 
пожаров. Напомним, что ситуа-
ция с огнем в крае считалась од-
ной из самых сложных: в начале 
лета Рослесхоз потребовал ввести 
в Камчатском крае режим ЧС, зая-
вив, что лесные пожары в регионе 
фактически вышли из-под контр-
оля (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). Теперь за-

меститель председателя прави-
тельства Камчатского края Сергей 
Хабаров отчитался: особый проти-
вопожарный режим, действовав-
ший на территории шести муни-
ципальных районов Камчатки, 
снят в пяти из них. Среди прочего 
господин Хабаров упомянул, что 
властям края «удалось полностью 
ликвидировать самый сложный и 
тяжелый пожар в Тигильском рай-
оне». По словам Сергея Хабарова, 
для его тушения краевой бюджет 
выделил более 50 млн руб.

Как сообщил 
”
Ъ“ руководи-

тель лесного отдела «Гринписа 
России» Алексей Ярошенко, этот 
пожар ранее не попадал в ежед-

невные официальные сводки, 
которые подаются региональны-
ми властями и Рослесхозом. «На 
снимках официальной систе-
мы космического мониторинга 

”
ИСДМ-Рослесхоз“ было видно, 

что в Тигильском районе горит 
около 268 тыс. га,— рассказал 
он.— Но Рослесхоз отнес часть го-
рящих на Камчатке лесов к так 
называемым зонам контроля, 
где тушение признано нецелесо-
образным из-за труднодоступно-
сти территорий». Господин Яро-
шенко уверен, что власти края 
намеренно пытались скрыть 
факт возгорания: «Если бы они 
принялись за тушение в мае, ког-
да этот пожар только начинал-
ся, можно было бы избежать та-
кой большой зоны поражения и 
потратить куда меньше средств». 
Эколог указывает на данные Еди-
ной межведомственной инфор-
мационно-статистической сис-
темы, согласно которой в 2011–
2015 годах на охрану лесов Кам-
чатского края от пожаров из 
средств лесных субвенций было 
выделено 49,2 млн руб. в год. «Та-
ким образом, на тушение одного 
пожара власти потратили боль-
ше денег, чем выделили на охра-
ну лесов от огня за целый год»,— 
констатирует эксперт «Гринпи-
са». При этом средства были по-
трачены напрасно, указывают зе-
леные: 4 июля пожар в этом рай-
оне возобновился — возле побе-
режья Охотского моря и в восточ-
ной части района. В Камчатском 
крае на предстоящие двое су-
ток Рослесхоз прогнозирует вы-
сокий, местами чрезвычайный 
класс пожарной опасности в ле-
сах по условиям погоды. В двух 
районах края действует особый 
противопожарный режим.

Анна Буренкова,  
Александр Черных

Горим дорого
Камчатка потратила годовой 
лесопожарный бюджет на неполную 
ликвидацию крупнейшего очага

В Дагестане сотрудники СКР и ФСБ пытают-
ся восстановить картину подготовки к теракту 
одного из предполагаемых смертников, взор-
вавшихся в стамбульском аэропорту Ататюрк. 
Вадим Османов, уроженец поселка Белид-
жи Дербентского района республики, посещал 
в Махачкале «неблагополучную» салафитскую 
мечеть, а в феврале этого года выехал из Рос-
сии в Сирию, обещая вернуться.

Сейчас, по данным источника 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, ведется работа по сопоставлению 
данных ДНК, обнаруженных на месте теракта 28 ию-
ня в аэропорту Стамбула, и биологических материа-
лов, взятых у матери Вадима Османова.

В круг подозреваемых в участии в теракте уроже-
нец Дагестана Османов попал после того, как турец-
кая полиция обнаружила данные его российского 
загранпаспорта, которые он оставил при съеме квар-
тиры ее хозяину. В мусорном баке рядом с домом, в 
котором жили Османов и его предполагаемый на-
парник, также выходец из России Раким Булгаров, 
был найден ноутбук с поврежденным гвоздем жест-
ким диском. Эксперты пытаются восстановить со-
державшуюся на нем информацию, чтобы с ее по-

мощью установить других возможных сообщников 
террористов как в Турции, так и в России. Органи-
затором акции, жертвами которой стали 43 челове-
ка, а еще более 200 получили ранения, представите-
ли турецких спецслужб называют выходца из Чечни 
Ахмеда Чатаева. Террорист, потерявший руку в ходе 
боевых действий на Северном Кавказе, в последние 
годы жил в Турции по паспорту, полученному в Гру-
зии. Сейчас предположительно он находится в си-
рийской Ракке — столице запрещенного в России и 
других странах «Исламского государства». Предпо-
лагается, что оттуда в Стамбул после спецподготов-
ки и была направлена группа исполнителей терак-
та, в которую подобрали выходцев из РФ.

Тем временем российские спецслужбы пытают-
ся выяснить, как именно 23-летний Вадим Османов 
и его предполагаемые соратники стали сторонника-
ми ИГ и попали в Сирию. По предварительным дан-
ным, собранным оперативниками и следователями, 
уроженец и житель поселка Белиджи Дербентского 
района республики переехал с матерью в Махачкалу 
пять лет назад, после смерти отца.

В дагестанской столице он регулярно посещал 
проповеди в мечети на улице Венгерских Бойцов — 

второй по значимости салафитской мечети в горо-
де. Как и в закрытой в ноябре прошлого года мече-
ти на улице Котрова, считавшейся самым крупным 
местом сбора сторонников салафитского направле-
ния в исламе, в ней регулярно проводились задер-
жания прихожан, которых полиция подвергала про-
цедурам, входящим в привычный для так называе-
мого профилактического учета набор: фотографиро-
вание, дактилоскопирование, взятие биоматериа-
лов, образцов голоса и проч.

В феврале этого года Вадим Османов вылетел в 
Турцию и, по словам близко знавших его людей, об-
ещал им вскоре вернуться на родину. О причинах, 
по которым Османов оказался в рядах экстреми-
стов, его родным и друзьям ничего не известно — по 
крайней мере так они заявляют в беседах со следо-
вателями. В то же время правоохранителям удалось 
выяснить, что, перебравшись из Турции в Сирию, 
Османов написал об этом некоторым своим знако-
мым в Дагестане. Те, в свою очередь, советовали ему 
помалкивать о сирийском этапе вояжа, если он не 
хочет проблем при возвращении в Россию.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Террорист уехал, но обещал вернуться
Взрывы в стамбульском аэропорту расследуют в Дагестане

Российская сторона приняла зеркальные ме-
ры в ответ на шаги Польши, с 4 июля приостано-
вившей льготный режим пересечения границы 
для жителей Калининградской области: об этом 
вчера днем официально сообщил российский 
МИД. В выходные накануне введения ограниче-
ний жители региона жаловались на многочасо-
вые пробки по обе стороны границы. В польском 
МИДе ”Ъ“ сообщили, что пограничные ограни-
чения введены не только для Калининградской 
области РФ, но и для Украины, а дополнитель-
ные меры безопасности на время саммита НАТО 
в Варшаве действуют и в отношении стран—со-
седей Польши по шенгенской зоне.

О приостановке действия режима местного при-
граничного передвижения (МПП), который позволя-
ет жителям Калининградской области и пригранич-
ных воеводств Польши пересекать границу в упро-
щенном порядке, генконсульство Польши в Кали-
нинграде сообщило еще 1 июля. Ответное уведомле-
ние на сайте посольства России в Польше последовало 
2 июля: «Аналогичные временные ограничения вво-
дятся российской стороной в отношении граждан Ре-
спублики Польша». «Российская сторона была постав-
лена в известность об этом одностороннем решении 
без предварительных консультаций,— говорится в 
опубликованном вчера заявлении департамента ин-
формации и печати МИД РФ.— Кроме того, непонятна 
взаимосвязь обеспечения безопасности проводимых 
в Варшаве и Кракове мероприятий с реализацией со-
глашения, сфера действия которого распространяет-
ся исключительно на приграничные районы Помор-
ского и Варминско-Мазурского воеводств». МИД зая-
вил, что принимает к сведению «заверение Варшавы 

о временном характере ограничений», а до восстанов-
ления прежнего порядка пересечения границы вво-
дит «ответные зеркальные меры в отношении поль-
ских граждан, намеревающихся посетить Калинин-
градскую область». Польское генконсульство в Кали-
нинграде сообщило, что режим МПП приостановлен 
«в связи с проведением в Варшаве 8–9 июля 2016 года 
саммита Североатлантического альянса, а также Все-
мирных дней молодежи-2016 (20–31 июля), во время 
которых Республику Польша посетит с визитом свя-
тейший папа римский Франциск». Сроки приостанов-
ки действия МПП при этом не уточняются.

Ранее министр—руководитель агентства по ме-
ждународным и межрегиональным связям Калинин-
градской области Алла Иванова предположила, что 
приостановка соглашения не вызовет сложностей с 
прохождением границы — в худшем случае трудно-
сти возникнут в первый день нового режима. По дан-
ным 

”
Ъ“, 4 июля на пунктах пропуска ажиотажа не на-

блюдалась, но в последние выходные перед вводом 
ограничений многочасовые очереди легковых авто-
мобилей скопились по обе стороны границы. Как по-
ясняют местные жители, режим МПП давал россия-
нам возможность ездить в Польшу за продуктами, а 
полякам — в Россию за бензином и сигаретами. «Да-
же после изменений курса рубля очереди из россиян 
в польских магазинах почти не уменьшились,— рас-
сказала 

”
Ъ“ Наталья Опанасюк из приграничного го-

рода Мамоново.— В Польше много продуктов, кото-
рых у нас либо нет, либо ими торгуют втридорога. У 
многих маленькие дети: памперсы и детские вещи — 
еще одна цель этих поездок».

Приостановка действия МПП коснулась не только 
коммерческих, но и культурных связей. Как сообщил 

”
Ъ“ председатель Калининградской писательской ор-

ганизации Борис Бартфельд, 23 июля в Гданьск на дни 
русской литературы должна выехать большая груп-
па авторов, многие из которых посещают Польшу в 
рамках МПП. «Очень жаль, что единственная возмож-
ность облегченного пересечения границы закрывает-
ся под надуманным предлогом»,— сетует господин Бар-
тфельд. «Мы ждем представительную польскую делега-
цию,— рассказала 

”
Ъ“ организатор фольклорного фе-

стиваля 
”
Соседи“ Анна Карпенко.— Минимум десять 

участников сделали карты МПП для участия в нынеш-
нем фестивале, нашли деньги и время сделать эти до-
кументы. В результате приостановки МПП уже сорва-
на встреча 9 июля и под вопросом сам приезд поляков 
на фестиваль 6 августа». Госпожа Карпенко пояснила 

”
Ъ“, что обычную визу польским участникам пригра-

ничных контактов сделать гораздо сложнее, чем разре-
шение на МПП: «От мест, где они живут, до ближайше-
го российского консульства в Гданьске больше 300 км. 
Кто-то должен дважды съездить туда либо в российский 
визовый центр в Ольштыне, который за свои услуги 
берет деньги, сопоставимые со стоимостью МПП». На-
помним, карточка МПП выдается на два года и разре-
шает 30-дневное пребывание в течение полугода.

«Те российские граждане, у кого есть действую-
щие паспорта и визы, смогут по-прежнему въезжать 
в Польшу,— заверил собеседник 

”
Ъ“ в польском МИ-

Де.— Дополнительные временные меры безопасно-
сти (на время саммита НАТО в Варшаве.— 

”
Ъ“) введе-

ны не только на границе с Россией, но с Украиной и 
даже со странами Шенгенского соглашения — там 
действуют пограничные мобильные бригады, кото-
рые осуществляют контроль».

Наталья Полыця, Галина Дудина

Как считает следствие, Алек-
сандр Долженко только создал 
видимость исполнения своих 
обязанностей в полном объеме. 
Так, следствие сочло ложным за-
ключение господина Должен-
ко о невозможности установле-
ния признаков преднамеренно-
го банкротства «Дальней степи». 
В частности, было установле-
но, что информация о наличии 
средств на счетах в Международ-
ном московском банке и Дальне-
восточном региональном банке 
не была получена по вине Алек-
сандра Долженко, который на-
правил запросы в кредитные уч-
реждения позже установленно-
го судом шестимесячного сро-
ка. Как считает следствие, Алек-
сандр Долженко также намерен-
но по ложному адресу обратил-
ся с требованием о предоставле-
нии бухгалтерской документа-
ции ООО «Дальняя степь» и све-
дений о наличии имущества у 
его учредителей: запрос был на-
правлен в Волгоград, хотя в мате-
риалах арбитражного суда было 
указано о недействительности 
юридического адреса компании 
в этом городе.

Напомним, расследование де-
ла о банкротстве МВД начало в 
июле 2015 года. Подозреваемы-
ми по делу на тот момент были 
глава фонда Hermitage Capital Уи-
льям Браудер и его деловой парт-
нер Иван Черкасов, которые че-
рез свой кипрский офшор и учре-
дили «Дальнюю степь». Эта фир-
ма фигурировала в различных 
уголовных делах, связанных с 
финансовыми махинациями. В 
рамках одного из них — о неу-
плате налогов на сумму 522 млн 
руб.— в 2013 году Уильям Брау-
дер был заочно приговорен Твер-
ским райсудом Москвы к девяти 
годам лишения свободы.

В ходе последнего допроса 
Александр Долженко заявил, что 
он не имел возможности прове-
рить все счета ООО «Дальняя 
степь». «От налоговой службы 
мне были представлены сведе-
ния по шести открытым счетам, 
на них денежных средств уже не 
было»,— заявил он. Деньги же, 
как выяснилось, хранились на 
счете компании, о наличии ко-
торого конкурсный управляю-
щий не догадывался. Так, по сло-
вам Александра Долженко, на 
один из запросов о предостав-
лении информации о закрытых 
счетах ООО из УФНС Калмыкии 
пришел ответ, в котором гово-

рилось, что запрашиваемые до-
кументы утрачены «в результате 
прорыва канализации». По сло-
вам господина Долженко, осуще-
ствить основательную проверку 
финансовой деятельности ООО 
«Дальняя степь» не получилось 
по вине УФНС Калмыкии. «Мне 
не удалось получить от ФНС акты 
выездных и камеральных прове-
рок, а также какую-либо первич-
ную документацию по финан-
совым операциям деятельности 
ООО»,— посетовал обвиняемый.

На допросе Александр Дол-
женко отрицал и знакомство 
с Уильямом Браудером, утвер-
ждая, что его фамилию впервые 
услышал от следователя. Стоить 
отметить, что на первом допросе 
— 27 июля 2015 года — он при-
знался, что встречался с предста-
вителями господина Браудера и 
вел с ними переговоры о прове-
дении процедуры банкротства 
по формальным признакам за 
вознаграждение. Однако на по-
следнем допросе Долженко отка-
зался от тех показаний, заявив, 
что его «вынудили подписать 
протокол допроса путем шанта-
жа». «В случае отказа подписать 
протокол следователь грозил ме-
ня посадить на десять лет»,— рас-
сказал он. На вопрос, почему он 
так долго молчал о том, что его 
вынудили дать признательные 
показания, Александр Должен-
ко сказал, что боялся изменения 
меры пресечения. «При моем со-
стоянии здоровья попасть в ка-
меру означало смерть»,— пояс-
нил господин Долженко.

По словам представляющей 
интересы Александра Должен-
ко адвоката Надежды Ермолае-
вой, версия следствия основана 
на предположениях следовате-
лей. «Достаточно сказать, что все 
незаконные операции по выво-
ду со счетов ООО 

”
Дальняя степь“ 

денежных средств были совер-
шены за два года до того, как го-
сподин Долженко был назначен 
конкурсным управляющим»,— 
отметила госпожа Ермолаева. 
По ее словам, единственный ар-
гумент обвинения — имеющие-
ся в деле признания Долженко, 
но и те «получены путем шанта-
жа». Надежда Ермолаева напом-
нила, что были проведены две 
экспертизы отчета Александра 
Долженко о деятельности ООО 
«Дальняя степь» и, по словам ад-
воката, в обоих случаях указыва-
лось, что конкурсный управляю-
щий добросовестно выполнил 
свою работу.

Муса Мурадов

Переход временно недоступен
Калининградская область встретила в пробках  
отмену упрощенного режима пересечения границы

За сговорчивость  
с Уильямом Браудером
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Как стало известно ”Ъ“, ведется  
доследственная проверка по 
фак ту возможного превыше-
ния должностных полномочий 
и распростра нения клеветы заме-
стителем министра культуры Вла-
димиром Аристарховым. К этому 
привел имущественный конфликт 
вокруг площадей Академии хоро-
вого искусства им. В. С. Попова. 
Министерство планировало пере-
распределить недвижимое иму-
щество академии, часть которого 
на безвозмездной основе аренду-
ет музыкальный благотворитель-
ный фонд.

Здания Академии хорового искус-
ства им. В. С. Попова стали объектом 
конфликта сотрудников учреждения, 
благотворительного фонда, депута-
тов, следователей и заместителя ми-
нистра культуры РФ. Здания располо-
жены по адресу Большая Грузинская 
улица, д. 4–6, стр. 3, 4. С 2008 года по до-
говору безвозмездной аренды более 
1 тыс. кв. м здесь занимает Благотвори-
тельный фонд поддержки и развития 
музыкального образования. Согласно 
базе данных «Картотека», его возглав-
ляет Григорий Иванов, а учрежден он 
компанией «Экострой», где директо-
ром числится он же. Компания, в свою 
очередь, имеет нулевой оборот и заре-
гистрирована на Сейшелах. Сами со-
трудники фонда не скрывают, что это 
один из способов экономить на арен-
де, а фонд занимается не только бла-
готворительностью, но и коммерче-
ской деятельностью. При этом, соглас-
но письму в Минкульт от руководства 
академии, датированному январем 
этого года, фонд оказывает учебному 
заведению финансовую поддержку: 
только в 2008 году на счета академии 
поступило около полумиллиона ру-
блей, а в общей сложности объем под-
держки составил более 12 млн руб.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Министерст-

ве культуры, сотрудники ведомства 
сочли, что академия нуждается в до-
полнительных площадях. С 2013 го-
да в здании на Большой Грузинской 
различные комиссии с проверками, 
инициированными ведомством, по-
бывали 17 раз, но нарушений не на-
ходили. Как говорится в запросе де-
путата Госдумы Александра Агеева 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) в Следст-

венный комитет, проверяющие не 
скрывали, что заинтересованы в вы-
селении арендаторов. В 2015 году 
в Минкульте решили, что здание ака-
демии должно перейти в управле-
ние Агентства по управлению и ис-
пользованию памятников истории 
и культуры (АУИПИК). Новый управ-
ляющий зданием, считает депутат, су-
мел бы выселить фонд, который, по 
мнению чиновников, занимает пло-
щади академии необоснованно. Од-
нако ученый совет музакадемии про-
голосовал против этой процедуры.

В феврале 2016 года замминистра 
культуры Владимир Аристархов, ку-
рирующий вопрос с площадями на 
Большой Грузинской, созвал совеща-
ние с участием руководства академии. 
На нем в числе прочих присутствовал 
проректор по хозяйственной части Ва-
лентин Матвеенко, не согласный с пе-
редачей здания АУИПИК и выселени-
ем фонда. Как он сам заявил 

”
Ъ“, со-

трудники академии опасались, что 
после процедуры перераспределения 
здание академии может уже не вер-
нуться. Поэтому на встрече с госпо-
дином Аристарховым он незаметно 
включил диктофон, а запись впослед-
ствии была передана депутату Агееву. 
Позднее господин Матвеенко был уво-
лен по сокращению штатов.

На записи, как теперь утверждает 
депутат Агеев, заместитель министра 
сообщает собравшимся, что переда-

чу площадей академии в безвозмезд-
ное пользование фонду «иначе как 
взятками объяснить нельзя». «Все сде-
лано там очень хорошо, по закону»,— 
признает говорящий, но «у государст-
ва есть масса способов сделать жизнь 
такому вот правообладателю (фон-
ду.— 

”
Ъ“) невыносимой». И добавля-

ет: «И мы это сделаем, пусть это займет 
несколько лет».

Эту запись депутат, регулярно вы-
ступающий с запросами по поводу де-
ятельности нынешнего руководства 
Минкульта, в итоге передал в Главное 
следственное управление Следствен-
ного комитета по Москве, посчитав, 
что заместитель министра культуры 
мог нарушить статьи «Превышение 
должностных полномочий» и «Клеве-
та». В ведомстве ее приняли к рассмо-
трению: с конца марта по факту воз-
можного превышения должностных 
полномочий господином Аристархо-
вым ведется доследственная провер-
ка. Факт ее проведения подтвердили 
и в Минкульте, сообщив, что «предо-
ставили следователям все необходи-
мые документы». Также в ведомстве 
отметили, что действуют на законных 
основаниях. «Минкульт реализует 
полномочия собственника недвижи-
мого имущества подведомственных 
учреждений, в связи с чем вправе по 
согласованию с Росимуществом реа-
лизовывать решения о перераспреде-
лении неиспользуемого либо исполь-
зуемого не по назначению имущест-
ва»,— сообщили в пресс-службе.

Григорий Туманов

Хоровая оборона
Следственный комитет послушает  
замминистра культуры в записи

Праздник  
укрепления веры
Дорогие соотечественники, россияне, 
единоверцы, братья и сестры! От имени 
Совета муфтиев России и Духовного управ
ления мусульман Российской Федерации 
поздравляю всех своих единоверцев — му
сульман России, Содружества Независимых 
Государств, с проходящим в эти дни свет
лым праздником мусульман Ураза Байрам, 
завершающим месяц поста Рамадан.

Светлый праздник, посвященный 
окончанию Великого поста, мы встречаем, 

вновь пройдя испытание голодом и жаждой, 
обретя внутреннюю гармонию. Главным 
жизненным ориентиром для нас, мусульман, 
являются предписания Священного Корана, 
который напоминает нам: «Преуспел тот, 
кто очистился, поминал имя Господа своего 
и молился» (87:14–15).

В своих молитвах в течение месяца 
мы укрепляли нашу веру. Путем испыта
ния своей воли мы самосовершенство
вались на этом пути, мы уже получили 
щедрое вознаграждение: каждый из нас, 
обладающий открытым сердцем, чистой 
душой и добрыми помыслами, верующий 
в Единого Господа, творящий добро,— 
обязательно получит свою награду 
у Создателя. Ибо мы верим: Господь 
любит нас и поддерживает наши стрем
ления сохранять ту чистоту, к которой мы 
стремились и которую мы обрели. Наши 
сердца наполнены благодарностью Все
вышнему Творцу за то, что Он поддержал 

наше усердие и придал силы пройти месяц 
испытания нашей искренней веры, богобо
язненности. Всевышний Аллах охранит нас 
от ошибок и направит нас и наши помыслы 
на совершение благочестивых дел.

Для нас месяц Рамадан — это воз
можность перейти на новый, еще более 
высокий уровень благотворительности, 
терпимости к разнообразию мира, актив
ного неприятия зла. Пост Рамадана дарит 
возможность приближения к познанию 
сущности созданного Творцом мира, но
вого приближения к пониманию замысла 
Всевышнего.

Очистившись, мы смело смотрим вперед 
и строим планы на будущее.

И да ниспошлет на Землю Аллах Тааля 
Свою милость и благоволение! С праздни
ком вас, дорогие братья и сестры, уважа
емые соотечественники, дорогие друзья, 
соседи, люди доброй воли, и искренних 
благочестивых намерений!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин, 
председатель 
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления 
мусульман РФ

Депутат Госдумы Александр 
Агеев считает, что пристальное 
внимание Владимира Арис-
тархова (на фото) к зданию 
на Большой Грузинской отда-
ет превышением должностных 
полномочий  ФОТО РИА НОВОСТИ

Правительство США официаль-
но разрешило крупнейшей в ми-
ре платформе онлайн-обучения 
Coursera вести деятельность на 
территории Крыма и Севастополя. 
Это первый случай снятия части 
санкций США против России: из-
за них образовательная платфор-
ма была недоступна для жителей 
полуострова с 1 февраля 2015 го-
да. Как рассказали ”Ъ“ в сотруд-
ничающей с Coursera Высшей 
школе экономики, разрешения 
на работу сайта удалось добиться 
благодаря объединенным усили-
ям российского и американского 
образовательного сообщества.

Самый известный в мире образо-
вательный онлайн-сервис Coursera 
был создан в 2012 году преподавате-
лями Стэнфордского университета 
Дафной Коллер и Эндрю Ыном. Сайт 
предлагает заочно пройти учебные 
курсы, разработанные лучшими уни-
верситетами и компаниями. Жела-
ющие получить официальный сер-
тификат, подтверждающий их зна-
ния, могут заплатить небольшую сум-
му и получить доступ к онлайн-экза-
менам. С платформой сотруднича-
ют 145 университетов, в том числе 
и российские — ВШЭ, МИСиС, МФ-
ТИ, МИФИ — и другие. Позже по-
добные сайты появились и в других 
странах: например, российские вузы 
совместно с Минобрнауки запусти-
ли Российскую национальную плат-
форму открытого образования. Одна-
ко Coursera остается самым популяр-

ным сервисом онлайн-образования: 
ее аудитория составляет более 15 млн 
слушателей.

В 2014 году США ввели санкции 
против России в связи с присоедине-
нием Крыма. Среди прочего Госдеп 
запретил многим известным амери-
канским компаниям вести деятель-
ность на новой российской террито-
рии. Так, жителям полуострова не-
доступны сервис платежей PayPal, 
магазины приложений Google Play 
и Apple Store, крупнейший сетевой 
магазин компьютерных игр Steam 
и др. С 1 февраля 2015 года этот спи-
сок пополнила и Coursera — в 2015 
году Office of Foreign Assets Control 
(подразделение Минфина США) за-
претило платформе предоставлять 
образовательные услуги в Крыму 
из-за санкционной политики США. 
Тогда же Дафна Коллер заявила, что 
сайт подчинится указаниям властей 
США, но сама она считает такое ре-
шение «прямым нарушением базо-
вых прав человека».

«Мы видели, что Coursera и другие 
образовательные проекты отрица-
тельно относятся к этим ограничени-
ям, но им было трудно в одиночку ве-
сти полемику с Госдепом,— рассказал 

”
Ъ“ глава Института развития образо-

вания ВШЭ Исаак Фрумин.— Поэтому 
им было очень важно, чтобы профес-
сиональное сообщество четко выска-
зало свою позицию по этому вопро-
су». Господин Фрумин напомнил, что 
в 2015 году Дафна Коллер посетила ор-
ганизованную МИСиС международ-

ную конференцию EdCrunch. «Тогда 
же ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов 
в беседе с американскими профес-
сорами прямо заявил, что такие ог-
раничительные меры правительст-
ва США сводят на нет идею образова-
ния как глобального общественного 
блага,— сказал господин Фрумин.— 
И эта позиция была активно поддер-
жана американским профессиональ-
ным сообществом. Я не знаю ни одно-
го американского профессора, кото-
рый поддержал бы ограничение до-
ступа к Coursera в Крыму». Российская 
Ассоциация глобальных университе-
тов передала госпоже Коллер офи-
циальную просьбу восстановить до-
ступ для крымчан, и, по словам госпо-
дина Фрумина, это стало важным ар-
гументом при переговорах Coursera 
с Госдепом. В конце июня представи-
тель Coursera Инесса Роман заяви-
ла, что Office of Foreign Assets Control 
выдало платформе специальную ли-
цензию для работы в Крыму. «Нам ка-
жется очень важным, чтобы возмож-
ность получить лучшее образование 
была у всех, кто в этом нуждается, где 
бы они ни находились»,— заявила го-
спожа Роман. «Мне кажется, это очень 
позитивный сигнал — показать, что 
Россия принципиально выступает 
против ограничения свободы цир-
куляции образовательных материа-
лов,— говорит Исаак Фрумин.— Но 
одновременно это урок и для наших 
изоляционистов».

Александр Черных,  
Мария Тепленко

Американская платформа 
разместилась в Крыму
Жителям полуострова вернули доступ  
к крупнейшему сервису онлайн-обучения

Минэкономики РФ сообщило  
правительству, что госзаказ на 
организацию детского отдыха 
в карельском лагере «Парк-от-
ель ”Сямозеро“», где 18 июня по-
гибла группа школьников, мэрия 
Москвы разместила на условиях, 
cпециально сформированных под 
эту компанию. По данным мэрии, 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС), ранее проверяв-
шая условия конкурса, таких на-
рушений не нашла. Минэкономи-
ки предлагает не отказываться от 
проведения таких закупок на аук-
ционе, а усилить квалификацион-
ные требования к подрядчикам.

Условия аукциона по выбору дет-
ского лагеря, на основании которо-
го мэрия Москвы закупила путевки 
у ООО «Парк-отель 

”
Сямозеро“», бы-

ли определены специально под эту 
компанию. Об этом говорится в пись-
ме Минэкономики правительству РФ 
(копия есть у 

”
Ъ“) в ответ на поруче-

ние проработать вопрос о запрете за-
купать путевки для детского отды-
ха на аукционах и ужесточении тре-
бований к поставщикам таких услуг. 
Как выяснило Минэкономики, в тех-
ническом задании, опубликованном 
в составе аукционной документации, 
и в заключенном 3 июня контракте 
с «Парк-отелем 

”
Сямозеро“» дослов-

но, «включая грамматические ошиб-
ки», воспроизведены фрагменты сай-
та поставщика с описанием эксклю-
зивных программ для детей разных 
возрастных групп. Одним из доказа-
тельств служит фраза о том, что дети 
должны были получить в лагере «по-
ходно-туристские навыки» по «стро-
ительству патентов» (по-видимому, 
имелись в виду тенты). Та же опечат-
ка содержится и в описании на сайте 
подрядчика «нового формата детско-
го и молодежного отдыха» — «при-
ключенческих лагерей, в основу кон-
цепции которых положена авторская 
программа на основе 

”
опыта россий-

ских и международных скаутских ла-
герей, тренировочных центров, кур-
сов подготовки рейнджеров“». Там 
же сообщается, что «формат» оказал-
ся востребован «как для одаренных 
детей, так и детей с ограниченными 
возможностями в здоровье, как де-
тей, находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации, так и олимпийский 
резерв 

”
Юность Москвы“» (орфогра-

фия сохранена). Примечательно, что 

и «Парк-отель 
”
Сямозеро“» и его един-

ственный конкурент по аукциону, ор-
ганизованному департаментом со-
цзащиты столичной мэрии, ООО «Ка-
релия Опен», рекламируют услуги 
«детских и молодежных лагерей на 
Сямозеро» на общем сайте, владель-
цем и директором обеих компаний 
является Елена Решетова. При этом 
Минэкономики отмечает, что второй 
участник «уклонился от подачи цено-
вых предложений» и «контракт был 
заключен по близкой к начальной 
максимальной цене с единственным 
участником» (45,3 млн руб.). По мне-
нию Минэкономики, «Карелия Опен» 
подало заявку «без намерения заклю-
чать контракт».

По данным Единой информаци-
онной системы, 24 июня департа-
мент труда и соцзащиты Москвы от-
казался от исполнения контракта 
с «Парк-отелем 

”
Сямозеро“», ссыла-

ясь в качестве оснований на «траги-
ческое событие, повлекшее смерть 
отдыхающих детей», свидетельст-
вующее о «существенном и неустра-
нимом» нарушении исполнителем 
«требований к качеству и результа-
там услуг». В решении говорится, 
что в контракте «содержатся все не-
обходимые требования в части каче-
ственного и безопасного отдыха де-
тей» к исполнителю, и на него возла-
гается ответственность за их жизнь 
и здоровье. По данным «Картотеки.
ру», с 2014 года столичный департа-
мент соцзащиты заключил с той же 
компанией семь контрактов, причем 
она выигрывала по той же безальтер-
нативной схеме (у родственной «Ка-
релии Опен») не только московские 
аукционы, но и госзаказы карель-
ских властей.

В решении о расторжении кон-
тракта с «Парк-отелем 

”
Сямозеро“» 

говорится, что 3 июня в лагерь заеха-
ли 207 детей. К 19 июня власти Мо-
сквы приобрели 231 из 924 предус-
мотренных контрактом на лето пу-
тевок. Глава департамента соцзащи-
ты Владимир Петросян тогда заяв-
лял 

”
Ъ“, что «это обычный рядовой 

тендер», в котором «Парк- отель 
”
Ся-

мозеро“» участвовал в третий раз, на-
звание второго участника чиновник 
«не вспомнил». Примечательно, что 
ФАС, как сообщил в конце июня ви-
це-мэр Москвы Леонид Печатников, 
проверяла деятельность департамен-
та и нарушений при размещении то-

го же госзаказа не нашла. В ФАС вче-
ра уточнили, что проверку проводи-
ло территориальное управление по 
Москве во главе с Арменом Ханяном, 
недавно сменившим Рачика Петро-
сяна (в апреле назначен замглавы 
ФАС). В управлении ФАС по Москве 
прокомментировать итоги провер-
ки не смогли.

По данным Минэкономики, все-
го в России в 2015 году было заклю-
чено 2403 контракта на услуги дет-
ских лагерей на общую сумму более 
3,3 млрд руб. Из них только три кон-
тракта были расторгнуты заказчи-
ком в одностороннем порядке в свя-
зи с их недобросовестным исполне-
нием, и еще по трем контрактам за-
казчиками применялись штрафы за 
отдельные нарушения. Таким обра-
зом, только в шести случаях из 2403 
контрактов заказчики предъявляли 
официальные претензии к исполни-
телям. По мнению Минэкономики, 
статистика расторжения контрактов 
и санкций «показывает, что сущест-
вующий порядок заключения кон-
трактов на услуги детского оздорови-
тельного отдыха позволяет отобрать 
квалифицированного исполнителя», 
но «может свидетельствовать о недо-
статочном контроле со стороны за-
казчиков за исполнением контрак-
тов», особенно в удаленных от заказ-
чика детских лагерях. Отказывать-
ся от выбора поставщика на аукци-
оне Минэкономики считает нецеле-
сообразным, отмечая, что это «будет 
только упрощать для недобросовест-
ных заказчиков возможность заклю-
чения контракта со «своим исполни-
телем». «На рынке существует боль-
шое количество организаций, пред-
лагающих услуги по организации 
детского отдыха ненадлежащего ка-
чества, но имеющих все необходи-
мые разрешительные документы»,— 
признает Минэкономики и предла-
гает предусмотреть при размеще-
нии госзаказа дополнительные «ква-
лификационные требования к по-
ставщикам в рамках «системной ра-
боты по государственному регули-
рованию и контролю сферы детско-
го отдыха». В Минфине, Минобрнау-
ки и Минтруде, согласно приложен-
ным к письму заключениям, соглас-
ны рассмотреть соответствующие за-
конопроекты.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В госзаказе на детский отдых 
подчеркнули ошибки
Минэкономики оценило контракт с «Парк-отелем 

”
Сямозеро“»
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мировая политика

В Британии стартует гонка за кре-
сло премьер-министра: правя-
щая Консервативная партия се-
годня проведет первый раунд 
голосования по кандидатуре пре-
емника Дэвида Кэмерона, анон-
сировавшего свою отставку 
в связи с итогами референдума 
о выходе страны из ЕС. Фавори-
том считается глава МВД Тереза 
Мей. Поддержавшие ее кандида-
туру консерваторы называют го-
спожу Мей оптимальным претен-
дентом на роль нового премьера, 
способного завершить развод 
с ЕС без ущерба для британских 
интересов: ограничить иммигра-
цию и при этом сохранить эконо-
мический рост. В случае избра-
ния Тереза Мей станет не просто 
второй в истории после Марга- 
рет Тэтчер женщиной-премье-
ром Соединенного Королевства, 
но и политическим наследником 
«железной леди», за три десяти-
летия до Brexit выступившей  
против углубления европейской 
интеграции.

Итоги референдума о выходе Бри-
тании из состава ЕС спровоцировали 
серьезное землетрясение в полити-
ческой жизни страны. Сразу после 
обнародования результатов голосо-
вания лидеры кампании в поддер-
жку Brexit дружно выступили с ре-
чами о «победе здравого смысла», но 
вскоре столь же дружно объявили, 
что свою роль они уже исполнили.

Вчера об отставке с поста лидера 
Партии независимости Соединен-
ного Королевства объявил наиболее 
ярый сторонник развода с ЕС Най-
джел Фарадж. А ранее, после обна-
родования премьером Дэвидом Кэ-
мероном решения покинуть пост, с 
сенсационным заявлением высту-
пил другой лидер кампании в под-
держку Brexit — экс-мэр Лондона Бо-
рис Джонсон. В своей программной 
речи он, вопреки ожиданиям экс-
пертов, объявил об отказе от участия 
в гонке за кресло лидера правящей 
Консервативной партии и, следова-
тельно, премьера Великобритании.

Уход в тень эксцентричного Бо-
риса Джонсона, запомнившего-
ся яркими высказываниями в хо-
де агитационной кампании, дока-
зал: теперь на первый план в бри-
танском политическом руководст-
ве выходят прагматики, которым 
и предстоит вести непростые пере-
говоры с Брюсселем — определить 
условия развода и формат будущих 
взаимоотношений с Евросоюзом. В 
Брюсселе выражают надежду на то, 
что Лондон не станет затягивать вы-
ход из ЕС. Однако Дэвид Кэмерон 
сразу заявил: запускать процедуру 
будет не он, а его сменщик.

На пост премьера Британии пре-
тендуют пять человек: глава МВД Те-
реза Мей, министр юстиции Майкл 
Гоув, министр труда и по делам пен-
сий Стивен Крэбб, экс-глава Мино-
бороны Лиам Фокс и депутат бри-
танского парламента Андреа Лид-
сом. Сегодня члены парламента от 
Консервативной партии проведут 
первый раунд голосования: исклю-
чат из списка одного человека. 7 и 12 
июля будут вычеркнуты еще два пре-
тендента. Финальный выбор пред-
стоит сделать уже всем членам пар-
тии. Итог будет объявлен 9 сентября.

Фаворитом гонки британские 
эксперты называют Терезу Мей. 
Дочь священника англиканской 
церкви и выпускница Оксфорда со 
степенью бакалавра географии, она 
впервые попала в парламент стра-
ны еще в 1997 году и с тех пор не-
сколько раз переизбиралась. В де-
кабре 2005 года госпожа Мей стала 
теневым лидером Палаты общин, 
а после выборов 2010 года была на-
значена главой МВД, одновременно 
получив портфель министра по де-
лам женщин и равноправия.

Тереза Мей известна жесткой по-
зицией по вопросу ограничения 
миграции и борьбы с радикальны-
ми последователями ислама. Она 
выступала против выхода Великоб-
ритании из ЕС, но после подведения 
итогов голосования заявила: «Brexit 
означает Brexit. Не должно быть по-
пыток остаться внутри ЕС, попыток 
снова вернуться туда через заднюю 
дверь или провести второй референ-

дум» (о последствиях Brexit для эко-
номики Великобритании см. стр. 2).

В поддержку Терезы Мей уже вы-
сказался ряд известных консерва-
торов. Среди них — глава британ-
ского МИДа Филип Хэммонд. Объяс-
няя причины, заставившие его под-
держать кандидатуру Терезы Мей, 
он высказал мнение, что в преддве-
рии жестких переговоров с Брюссе-
лем стране «необходима хорошая до-
за старого доброго британского пра-
гматизма». Олицетворением такого 
подхода Филип Хэммонд считает го-
спожу Мей, с которой, по его призна-
нию, он успешно проработал в бри-
танском правительстве шесть лет.

«Если мы согласимся с ограни-
чениями на доступ к общему рын-
ку, взамен необходимо будет полу-
чить возможность использовать по-
лученные нами свободы для изме-
нения нашей экономики и превра-
щения ее в динамичную и дружест-
венную бизнесу среду за пределами 
ЕС»,— написал господин Хэммонд 
в статье, опубликованной в газете 
The Telegraph.

Намек на необходимость возвра-
щения к традиционному британ-
скому прагматизму в понимании 
тори отсылает к опыту «железной 
леди» Маргарет Тэтчер, возглавляв-

шей кабинет на Даунинг-стрит 11 
лет — с 1979 по 1990 год, и требует 
его актуализации в условиях Brexit.

В отличие от многих соратников 
по Консервативной партии, госпо-
жа Тэтчер явно не принадлежала к 
горячим сторонникам углубления 
процесса европейской интеграции, 
стартовавшего в конце 1950-х годов 
после создания Европейского эко-
номического сообщества (ЕЭС). Наи-
больший резонанс в Европе получи-
ла ее речь в Брюгге, произнесенная в 
1988 году, за два года до ухода с поста 
премьера. В ней госпожа Тэтчер вы-
сказалась против предложения ру-
ководства ЕЭС о большей централи-
зации в принятии решений. Более 
того, «железная леди» выступала за 
то, чтобы участие Соединенного Ко-
ролевства в европейском интеграци-
онном проекте было весьма ограни-
ченным и сводилось исключительно 
к вопросам обеспечения свободной 
торговли и конкуренции.

Учитывая опыт «железной леди», 
Тереза Мей фактически может вы-
ступить политической наследницей 
Маргарет Тэтчер, руководствуясь ее 
идеями ограниченного партнерства 
с континентальной Европой.

Павел Тарасенко,  
Сергей Строкань

Британии ищут «железную леди»
Новым премьером может стать глава МВД Тереза Мей

Главы МИДов стран Организа- 
ции Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ), встре- 
ча которых прошла вчера в Ере-
ване, призвали участников  
сирийского конфликта согла-
ситься на «широкий диалог»  
без предварительных условий.  
В рамках переговоров по обес-
печению безопасности в мире 
министры обсудили ситуацию 
не только на Ближнем Востоке, 
но и в Закавказье, в том числе 
в Нагорном Карабахе. С подроб-
ностями из Еревана — корреспон-
дент ”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.

«Наше заседание проходило сра-
зу после крупнейшего террористи-
ческого акта, совершенного в Ира-
ке»,— напомнил генеральный се-
кретарь ОДКБ Николай Бордюжа о 
теракте, совершенном в ночь на суб-
боту в Багдаде, его жертвами стали 
более 200 человек. «В связи с этим 
министры выразили соболезнова-
ния и уделили особое внимание вы-
работке мер в области безопасно-
сти»,— рассказал генсек, выступая 
по итогам заседания Совета минист-
ров иностранных дел ОДКБ, куда по-
мимо России и Армении также вхо-
дят Белоруссия, Казахстан, Кирги-
зия и Таджикистан.

Таким образом, одним из ключе-
вых вопросов, оказавшихся в цент-
ре внимания высокопоставленных 
представителей ОДКБ, вновь, как и 
на сентябрьском саммите организа-
ции (см. 

”
Ъ“ от 16 сентября 2015 го-

да), стала борьба с терроризмом и 
тесно связанная с ней проблема уре-
гулирования региональных кризи-
сов, в том числе сирийского. Минис-
тры обсудили комплекс мер по про-
тиводействию терроризму, а в за-
явлении «о ситуации в Сирии и во-
круг нее», принятом вчера в Ерева-
не по инициативе России, выступи-
ли за «скорейшую ликвидацию тер-
рористической угрозы» и урегули-
рование кризиса «политико-дипло-
матическими средствами через ши-
рокий межсирийский диалог без 

предварительных условий и внеш-
него вмешательства». Как пояснил, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“, собеседник в 

российской делегации, особых раз-
ногласий подготовка этого заявле-
ния не вызвала, хотя Москва и пред-
почла бы сформулировать некото-
рые пункты более жестко.

Кроме того, главы МИДов одо-
брили проект «Стратегии коллек-
тивной безопасности ОДКБ на пе-
риод до 2025 года». «Разумеется, од-
на из угроз безопасности, которую 
мы рассматриваем, это приближе-
ние НАТО к границам наших го-
сударств. Естественно, в 

”
Страте-

гии…“ это будет отражено»,— рас-
сказал агентству «Интерфакс» пол-
номочный представитель РФ при 
ОДКБ, посол по особым поручени-
ям Виктор Васильев. Как пояснил 
журналистам глава МИД Армении 
Эдвард Налбандян, «Стратегия…» 
будет представлена на подпись ли-
дерам стран ОДКБ, переговоры ко-
торых пройдут в октябре — также 
в Ереване.

Наконец, учитывая место встре-
чи, не избежать было и обсуждения 
другого кризиса — в Нагорном Ка-
рабахе. Вчера министры даже вы-
ступили с совместным заявлением 
по этому вопросу, в котором, впро-
чем, ограничились общими форму-
лировками: призвали к мирному 
решению проблемы и недопуще-
нию эскалации. Глава МИД РФ Сер-
гей Лавров между тем провел в Ере-
ване и отдельную встречу со своим 
коллегой Налбандяном.

Напомним, ситуация вокруг На-
горного Карабаха резко обостри-
лась в начале апреля. Затем Арме-
ния и Азербайджан вернулись к пе-
реговорам, в том числе при посред-
ничестве России. Так, в Санкт-Петер-
бурге 20 июня прошла встреча лиде-
ров трех стран Владимира Путина, 
Сержа Саргсяна и Ильхама Алиева. 
Сергей Лавров встречается со свои-
ми коллегами по очереди: после ви-
зита в Ереван на следующей неделе 
он посетит Баку.

ОДКБ определилась  
с Сирией и Карабахом
Члены организации пообещали  
совместно бороться с терроризмом

Главной темой 25-й сессии пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ,  
заканчивающейся сегодня в Тби-
лиси, стали российско-украин-
ские противоречия по Крыму и 
Донбассу. Украинские депутаты 
попытались блокировать предло-
жение об отмене санкций в отно-
шении членов Государственной 
думы и Совета федерации РФ,  
а их российские коллеги вырази-
ли протест по поводу «антирос-
сийских и политизированных» 
проектов резолюций, подготов-
ленных Украиной и Грузией.

Делегация Федерального собра-
ния РФ покинула заседание посто-
янного комитета парламентской ас-
самблеи (ПА) ОБСЕ, после того как 
члены комитета все-таки утвердили 
проект резолюции «О нарушении 
прав человека и основных свобод 
в Крыму и нарушении прав крым-
скотатарского населения», подго-
товленный украинскими депута-
тами. Глава российской делегации, 
депутат Госдумы Николай Ковалев 
(«Единая Россия») назвал документ 
«абсолютно необъективным» и «ан-
тироссийским».

«В проекте резолюции говорится, 
что в Крым 

”
не допускаются наблю-

датели“, хотя Россия неоднократно 
сама приглашала их посетить полу-
остров»,— сказал господин Ковалев. 
Кроме того, депутат сообщил, что «в 
документе говорится о неких пыт-
ках, но не приводится ни единого 
факта». И добавил: «Проект резолю-
ции состоит из пропагандистских 
лозунгов». «Выход российской деле-
гации из зала не был демонстратив-
ным,— заявил 

”
Ъ“ участник россий-

ской делегации, член комитета Со-
вета федерации по международным 
делам Игорь Морозов.— Мы просто 
увидели, что у многих европейских 
делегаций нет понимания по этой 
теме, и, отработав свои поправки, 
вышли во время паузы».

Также недовольство российских 
депутатов вызвал проект резолю-
ции о ситуации в Абхазии и Южной 
Осетии, подготовленный грузин-
ской стороной. «Это антироссий-
ский документ,— заявил Николай 
Ковалев.— Он политизирован и иг-
норирует волю абхазского и осетин-
ского народов». «В резолюции утвер-
ждается, что грузинским беженцам 

не позволяют вернуться в Абхазию, 
в то время как в Гальский район вер-
нулись около 50 тыс. грузин»,— про-
должает господин Ковалев. Голосо-
вание по обоим документам, выз-
вавшим недовольство Москвы, со-
стоится сегодня. Российская деле-
гация, по словам господина Моро-
зова, намерена голосовать «демон-
стративно против».

Делегация Украины, в свою оче-
редь, выразила протест по поводу 
проекта другой резолюции, подго-
товленной делегатом из Швейца-
рии Филиппо Ломбарди и поддер-
жанной ПА вчера вечером. Соглас-
но этому документу, парламент-
ская ассамблея рекомендует ЕС от-
менить санкции, ограничивающие 
право ряда российских депутатов 
на въезд и передвижение по стра-
нам Евросоюза. Филиппо Ломбар-
ди убежден, что подобные ограни-
чения «мешают диалогу по разре-
шению конфликтных ситуаций». 
По мнению делегатов от Украины, 
такое послабление «поощрит даль-
нейшую агрессию России».

Несмотря на протест украинской 
стороны, за соответствующую резо-
люцию проголосовали 94 депута-
та парламентской ассамблеи, тогда 
как против выступили лишь 44. Как 
позднее разъяснили в пресс-цент-
ре парламента Грузии, рекоменда-
ция об отмене санкций в отноше-
нии российских депутатов касается 
выдачи им виз «для участия в меро-
приятиях ПА, проводимых на тер-
ритории ОБСЕ». Член российской 
делегации Игорь Морозов в беседе с 

”
Ъ“ уточнил, что резолюция «снима-

ет ограничения на парламентскую 
и иную деятельность депутатов» в 
странах ОБСЕ. «У России подписано 
соглашение с более чем ста страна-
ми о том, что депутаты работают без 
виз»,— добавил он.

Отметим, что специально ради ви-
зита российской делегации властям 
Грузии пришлось пойти на сущест-
венные уступки. Тбилиси предоста-
вил ОБСЕ гарантии неприкосновен-
ности тех членов Госдумы и Совета 
федерации РФ, кто ранее бывал в Аб-
хазии и Южной Осетии, тем самым 
проигнорировав грузинский закон 
«Об оккупированных территориях».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев

Документы ПА ОБСЕ  
не подошли ни России, 
ни Украине
Сессия превратилась в арену 
противостояния двух делегаций

Тереза Мей, претендующая  
на пост премьера Британии, 
уверена: после подведения 
итогов референдума каких- 
либо попыток остаться внутри 
ЕС быть не должно    
ФОТО REUTERS

Представители Лейбористской и Шотландской национальной партий 
планируют привлечь бывшего премьера Великобритании Тони Блэра 
(1997–2007 годы) к ответственности, если в готовящемся к публика-
ции 6 июля докладе он будет признан виновным в начале «незакон-
ной войны» в Ираке 2003–2011 годов. В отношении него может быть 
использован древний закон о недоверии, последний раз применяв-
шийся в 1806 году. Мера будет скорее символической: в рамках 
этого разбирательства тюрьма бывшему лидеру страны не грозит. 
Максимум — невозможность занимать высокие государственные 
посты в будущем. Впрочем, некоторые парламентарии готовы пойти 
дальше и призывают в случае установления фактов привлечь Тони 
Блэра к ответу за военные преступления. Призывы звучат на фоне 
усугубляющегося кризиса в Лейбористской партии, начавшегося 
после провала кампании в поддержку членства Британии в ЕС.

Сам господин Блэр отказался от предметных комментариев 
до публикации итогов расследования. Однако в интервью Sky News 
он сказал: «Важнейшая вещь в политике — делать то, что ты считаешь 
правильным. В результате ты можешь оказаться правым или ошибить-
ся, но в конце концов быть лидером значит поступать в соответствии  
с твоей оценкой ситуации, даже если она не очень популярна».

Международный уголовный суд уже заявил, что призвать политика 
к ответу за решение присоединиться к американскому вторжению 
не удастся: это находится вне его компетенции. Он, впрочем, впол- 
не в состоянии призвать к ответу конкретных солдат и офицеров, 
причастных к различным случаям нарушения прав человека в ходе 
иракской кампании. Десятки таких исков уже поданы адвокатами 
граждан Ирака. 

Михаил Коростиков

К О Н Т Е К С Т Т О Н И  Б Л Э Р А  Х О Т Я Т  О С У Д И Т Ь  З А  В О Й Н У  В  И Р А К Е

Военно-морские силы КНР се- 
годня начинают внеплановые 
учения, приуроченные к вынесе-
нию вердикта третейского суда  
в Гааге по иску Филиппин, до-
бивающихся признания непра-
вомерными территориальных 
претензий Пекина в Южно-Китай-
ском море. Как ожидается, суд 
вынесет решение в пользу Мани-
лы, что еще больше обострит от-
ношения между Китаем и госу-
дарствами региона, ведущими 
давний спор за богатую углево-
дородами и рыбными ресурсами 
акваторию Южно-Китайского мо-
ря. Демонстрируя соседям мощь 
своих ВМС, Пекин дает понять, 
что у него есть свои контраргу-
менты на вердикт Гааги.

Учения ВМС Китая, которые про-
длятся до 11 июля, закончатся за 
день до того, как Постоянная палата 
третейского суда в Гааге вынесет ре-
шение по делу «Филиппины против 
Китая». Как ожидается, это решение 
подольет масла в огонь неутихающе-
го территориального спора в Южно-
Китайском море, подкрепив пози-
цию одной из сторон авторитетом 
международной юстиции.

Большинство экспертов сходят-
ся во мнении, что Гаагский суд выне-
сет вердикт в пользу Филиппин. По-
сле этого другие оппоненты Пекина, 
в том числе Малайзия и Вьетнам, по-
лучат дополнительный мощный ры-

чаг для создания широкой между-
народной коалиции в свою поддер-
жку. Учитывая, что все его предыду-
щие попытки помешать ходу разби-
рательства в Гааге успехом не увенча-
лись, Пекин решил напомнить оппо-
нентам в регионе о потенциале сво-
их военно-морских сил.

Как разъяснила китайская Адми-
нистрация морской безопасности, 
учения пройдут на территории от 
острова Хайнань до Парасельских 
островов, в связи с чем возможности 
для судоходства в этом районе в бли-
жайшие дни будут ограничены. 

«Сами учения будут проводиться 
на территории, которая давно контр-
олируется Китаем,— пояснил 

”
Ъ“ ве-

дущий научный сотрудник Институ-
та Дальнего Востока РАН Василий Ка-
шин.— В то же время решение суда 
будет касаться в основном островов 
Спратли, находящихся у берегов Фи-
липпин и Малайзии». По мнению экс-
перта, это свидетельствует о том, что 
учения станут скорее демонстрацией 
силы и решимости Пекина защищать 
свои интересы, чем признаком гото-
вящейся военной конфронтации. 

В рамках дела, инициированного 
Филиппинами в третейском суде Га-
аги в январе 2013 года, страна оспа-
ривает законность так называемой 
«девятипунктирной линии» Китая, 
которой Пекин обозначает свои пра-
ва на большую часть акватории Юж-
но-Китайского моря. В 2014 году пре-

тензии Филиппин поддержал Вьет-
нам. Помимо этих стран, притяза-
ния на рифы и скалы в Южно-Китай-
ском море имеют Тайвань, Малайзия 
и Бруней. Напомним, что этот реги-
он — не только кладовая рыбных и 
нефтегазовых ресурсов, но и важ-
нейший торговый узел, через кото-
рый ежегодно проходит грузопоток 
стоимостью $5 трлн.

Китай неоднократно заявлял, что 
не намерен признавать решение Га-
агского суда и считает, что вопрос о 
«девятипунктирной линии» имеет от-
ношение к суверенитету, а не к эконо-
мическим зонам. «Китай стал первой 
страной, которая открыла, описала и 
освоила острова Южно-Китайского 
моря, взяв их под контроль»,— гово-
рится в вышедшем в декабре 2014 го-
да официальном заявлении Пекина. 
Однако, по мнению Филиппин и дру-
гих участников спора, большинство 
объектов в Южно-Китайском море — 
это не острова, а выходящие при мор-
ском отливе на поверхность отложе-
ния (для их определения морское 
право использует специальный тер-
мин «осыхающие при отливе отложе-
ния»). Согласно Конвенции по мор-
скому праву 1982 года, которую Ки-
тай подписал и ратифицировал, эти 
объекты не могут находиться под чь-
им-либо суверенитетом. 

В последние годы напряжение в 
районе Южно-Китайского моря про-
должало нарастать. По мнению ад-

мирала ВМС США Туана Фама, по-
сле вердикта суда Пекин примется 
за строительство военных объектов 
в регионе с удвоенной силой. 

«Второй фронт» Пекин открыл и 
в информационной сфере, мобили-
зовав лояльные Компартии СМИ. В 
националистической «Хуанцю ши-
бао» профессор Национального ин-
ститута международной стратегии 
Сюй Липин обвинил Филиппины в 
нарушении договоренностей с Кита-
ем. «Решение суда только усложнит 
и интернационализирует дело,— за-
явил он.— Это грубое нарушение Де-
кларации о поведении сторон в Юж-
но-Китайском море, подписанной 
Китаем и странами Юго-Восточной 
Азии в 2002 году». 

Впрочем, помимо игры мускула-
ми и психологической войны с со-
седями Пекин ищет другие спосо-
бы нейтрализовать предсказуемый 
вердикт Гааги, предлагая Филиппи-
нам «широкое сотрудничество в об-
ласти науки и развития», если стра-
на проигнорирует решение суда. Об 
этом сообщила англоязычная китай-
ская газета China Daily со ссылкой на 
«источник, близкий к переговорам». 
В Пекине не теряют надежды дого-
вориться с избранным в мае 2016 го-
да на пост президента Филиппин Ро-
дриго Дутерте, который в ходе пред-
выборной кампании обещал не обо-
стрять отношения с Китаем. 

Михаил Коростиков

ВМС Китая защитят территорию от Гаагского суда 
В Южно-Китайском море начаты внеплановые учения
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15775,8 (+93,32)
РТС 940,85 (+7,53)
FTSE 100 6522,26 (–55,57)

DAX 30 9709,09 (–67,03)
DJIA* 17949,37 (+19,38)
NASDAQ Composite* 4862,57 (+19.90)

*На 01.07.16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.07.16
Австралийский доллар 47,8525
Английский фунт 84,6302
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,0641

Доллар США 63,6844
Евро 70,8553
Индийская рупия*** 94,7191
Казахский тенге*** 18,8641

Канадский доллар 49,3984
Китайский юань* 95,5691
Норвежская крона* 76,3016
СДР 88,9009

Сингапурский доллар 47,3560
Новая турецкая лира 21,9647
Украинская гривна* 25,6688
Шведская крона* 75,2584

Швейцарский франк 65,3240
Японская иена*** 62,0071
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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возвращаются на десять лет назад, 
считает заведующий  
отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Реформа тарифов монополий, прин-
ципиально одобренная президентом 
на прошлой неделе, в перспективе 
может резко изменить правила игры 
для инвесторов. Такой вывод можно 
сделать из пояснения Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ о том, как будет меняться рас-

чет тарифов для электросетей. Мини-
стерство ожидает, что в новых дол-
госрочных тарифах не будет инвес-
тсоставляющей — денежный поток 
должен обеспечивать обновление 
основных фондов, но не строитель-
ство новых мощностей. Если же нуж-
но строить новые сети, то надо либо 
вводить плату за техприсоединение, 
либо надеяться на рост доходов сетей 
после ввода этой мощности (см. так-
же 

”
Ъ“ от 4 июля).

Если эта схема будет реализова-
на, то электросети могут вернуться 
на десятилетие назад: тогда доходы 
этих компаний складывались из та-
рифа (пусть и не долгосрочного) на 
передачу электроэнергии, который 
компенсировал лишь текущие за-
траты энергетиков, и той самой пла-
ты за техприсоединение. То есть хо-
чешь построить свечной заводик — 
заложи в смету расходы на расши-
рение подстанции и прокладку се-
ти. Именно эту систему целенаправ-
ленно ломали в конце реформы РАО 
«ЕЭС России» — под лозунгом упро-
щения жизни для инвесторов, об-
легчения доступа к инфраструкту-
ре и т. д. И своего добились. Нещад-
но критикуемые ныне RAB-тарифы, в 
которые включался возврат инвести-
ций в новые мощности, практически 
сняли для инвесторов вопрос о том, 
как подключиться к сетям. Если не 
вдаваться в подробности, то, по сути, 
плату за техприсоединение запрята-
ли в тариф за передачу энергии, «раз-
мазав» ее по всей экономике.

Правда, тем же самым инвесторам 
такие правила игры быстро переста-
ли нравиться. С одной стороны, хоро-
шо, когда ты подаешь заявку на при-
соединение к инфраструктуре: ее 
сразу начинают строить, а платит за 
это пока тот, кто уже присоединен,— 
за счет своего повышенного тарифа. 
Но уже через пару лет инвестор, до-
строивший заводик, обнаруживает, 
что все не так радужно. Ведь теперь 
уже он в роли потребителя и платит 
за себя и за нового инвестора, тоже 
потребовавшего присоединить к се-
тям свой перспективный бизнес-про-
ект. «А нас-то за что?» — начали возму-
щаться те, кто завершил стройки.

Если ведомства реализуют идею 
по извлечению из тарифов платы за 
техприсоединение, то бизнесу, воз-
можно, станет легче и дешевле. Впро-
чем, не исключено, что удешевление 
не будет очень резким: мне не кажет-
ся, что монополии легко пойдут на 
урезание тарифа, и тогда неожидан-
но окажется, что планы по модерни-
зации у них столь обширны, что та-
риф никак нельзя урезать. Но еще ин-
тереснее то, что начнется при новом 
инвестцикле, например, через пару-
тройку лет. Скорее всего, мы опять, 
как десять лет назад, услышим жало-
бы бизнеса на то, что расходы на тех-
присоединение к сетям совершенно 
неподъемны. И цикл тарифных ре-
форм пойдет на следующий круг.

обсудить 
kommersant.ru/11725
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«АФГ НАЦИОНАЛЬ»

приобрел хозяйства ООО «Ма-
як» и ООО «Манитек» в Ростов-
ской области для выращива-
ния картофеля и овощей, со-
общили в холдинге. Сумма сдел-
ки не уточняется. Хозяйства вклю-
чают 4 тыс. га земли, картофелехра-
нилище объемом 20 тыс. тонн и фа-
совочную линию мощностью 15 тонн 
в час. Под выращивание картофеля 
отведено 800 га, еще 170 га занято 
под производство лука. Остальная 
земля будет задействована под вы-
ращивание риса и севооборотных 
культур (озимая пшеница, ячмень, 
горох, подсолнечник). Земельный 
банк «АФГ Националь» в области по-
сле закрытия сделки достигнет око-
ло 20 тыс. га. В 2016 году «АФГ Наци-
ональ» планирует собрать в регио-
не 26 тыс. тонн картофеля и 10 тыс. 
тонн лука. Холдинг также выращи-
вает картофель и овощи в Нижего-
родской и Новгородской областях. 
Анатолий Костырев

БАНК РОССИИ

обнародовал результаты ра-
боты НПФ в первом кварта-
ле текущего года. Средне-
взвешенная доходность пенсион-
ных накоплений в негосударствен-
ных пенсионных фондах (НПФ) со-
ставила 9% годовых. Как отмеча-
ют в ЦБ, результат НПФ выше ин-
фляции — прирост индекса потре-
бительских цен в первом квартале 
составил 8,7% в годовом выраже-
нии.  «Доходность государственной 
управляющей компании ВЭБ по рас-
ширенному портфелю также опере-
дила инфляцию и составила 11,7% 
годовых»,— сказано в отчете ЦБ. 
Пенсионные индексы продолжа-
ют растущий тренд, отмечают в ЦБ: 
сбалансированный индекс Москов-
ской биржи рынка пенсионных нако-
плений за первые три месяца 2016 
года увеличился на 13,7% годовых, 
субиндекс акций — на 25% годовых. 
 Павел  Аксенов

VIMPELCOM LTD

сообщила о том, что глава 
Facebook Messenger Стэн Чуд-
новский номинирован в состав 
наблюдательного совета этой 
телекоммуникационной груп-
пы, владеющей российским «Вым-
пелкомом» (бренд «Билайн»). Как го-
ворится в сообщении Vimpelcom Ltd, 
господин Чудновский родился в Мо-
скве, с 1994 года живет в области 
залива Сан-Франциско. Vimpelcom 
в августе прошлого года предста-
вила инвесторам стратегию транс-
формации, одна из целей которой — 
превращение компании из традици-
онного телеком-оператора в digital-
провайдера. Вторым новым канди-
датом в набсовет Vimpelcom стал 
датчанин Йорн Йенсен, 15 лет про-
работавший топ-менеджером пиво-
варенной компании Carlsberg. Ак-
ционеры Vimpelcom должны утвер-
дить кандидатуры членов набсове-
та 5 августа.  Владислав Новый; 
 «Интерфакс»

«РОСТЕЛЕКОМ»

сообщил о том, что глава админи-
страции президента РФ Сер-
гей Иванов, в течение послед-
него года занимавший пост 
председателя совета дирек-
торов ПАО «Ростелеком», пе-
реизбран на эту должность. 
Соответствующее решение бы-
ло принято 1 июля, на первом за-
седании нового состава совета ди-
ректоров, проходившем в заочной 
форме. 21 июня годовое общее со-
брание акционеров «Ростелеко-
ма» утвердило новый совет дирек-
торов. Из прошлого состава в не-
го не вошел лишь бывший началь-
ник управления Росимущества Ви-
талий Сергейчук. Ранее он был но-
минирован правительством, од-
нако покинул федеральный ор-
ган в связи со сменой руководства 
в нем и не прошел в новый состав. 
Вакантную должность занял вице-
президент «Ростелекома» по право-
вым вопросам Михаил Иржевский. 
 Владислав  Новый

правила  
игры

Реформа по переводу 
монополий на долго
срочные тарифы без 
инвестсоставляющей 
может вернуть инвес
торов в 2000е годы

Бонусом не вышли
Розница лишилась большей части выплат от поставщиков

Президент Владимир 
 Путин поставил точку 
в споре, как должны вы-
глядеть отношения роз-
ницы и производителей, 
завизировав  поправки 
к закону «О торговле». 
 Ритейлеры до последне-
го момента пытались убе-
дить главу государства 
смягчить их, но не были 
услышаны. Вводимые из-
менения, считают они, 
повлекут рост цен в от-
дельных регионах стра-
ны. Производители, 
напротив, ждут их сни-
жения.

Президент Владимир Пу-
тин подписал поправки к за-
кону «О торговле»: соответст-
вующий документ был опу-
бликован вчера на портале 
правовой информации. Это 
значит, что уже через десять 
дней ритейлеры должны бу-
дут заключать договоры с по-
ставщиками по новым пра-
вилам. По ним, например, 
объем взимаемых с постав-
щиков выплат ограничится 
5%, в которые войдет плата за 
объем закупки (ретробонус), 
маркетинговые, реклам-
ные, логистические и другие 
услуги. Также ускорится рас-
чет с контрагентами до 8–40 
дней в зависимости от сро-
ка хранения товара. Сейчас 
только ретробонус может со-
ставлять 10% (прочие выпла-
ты не регламентированы), 
а отсрочка платежа за това-
ры достигает 10–45 дней. На 
приведение действующих 
договоров в соответствие но-
вым требованиям участни-
кам рынка дано полгода — 
до 1 января 2017 года.

Одобренные президентом 
поправки также запрещают 
розничную продажу продук-

тов по договорам комиссии 
и обязывают поставщиков и 
ритейлеров раскрывать в ин-
тернете существенные усло-
вия договоров поставки. Сей-
час эту информацию можно 
размещать на своем сайте 
или предоставлять по запро-
су в течение двух недель.

В воскресенье Ассоциа-
ция компаний розничной 
торговли (АКОРТ, объеди-
няет крупнейших ритейле-
ров) обратилась к президен-
ту, чтобы предупредить его 
о возможных последстви-
ях изменения закона. В сво-
ем письме (копия есть у 

”
Ъ“) 

она сообщила, что запрет на 
применение комиссионных 
форм может повлечь рост 
цен на молочные продукты, 
овощи, фрукты, крупы и ба-
калею на 5–15% в особых эко-
номических зонах — в Кали-
нинградской области, Кры-
му и Севастополе. Ритейле-

ры также отмечали, что но-
вые нормы ставят под сом-
нение использование роз-
ницей схемы, когда убыточ-
ность социально значимых 
товаров (например, детско-
го питания) компенсируется 
прибыльностью других то-
варных групп. Глава АКОРТ 
Илья Ломакин-Румянцев го-
ворит, что реальных послед-
ствий изменений отрасле-
вого закона никто не знает, 
но вполне возможно, что ас-
сортимент будет сужаться. 
Он признает, что часть вы-
падающих выплат можно 
компенсировать через скид-
ку, но, например, вывод но-
вых продуктов в связи с не-
возможностью продвигать 
их внутри магазинов станет 
значительно труднее.

Логистические услуги по-
ставщики и ранее оплачи-
вали большинству сетей че-
рез предоставление скидки 

за прямые поставки до тор-
говой точки, напоминает 
директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Вос-
триков. «Что касается услуг 
по продвижению продук-
ции, то среди участников со-
юза есть компании, которые 
заинтересованы в таких про-
моакциях, если они будут 
эффективны и доходны для 
обеих сторон. Оплата таких 
услуг теперь будет осуществ-
ляться через предоставление 
целевых скидок на время 
проведения акций»,— доба-
вил он. Как уверяет господин 
Востриков, обеспечить эф-
фективность работы по но-
вым правилам можно, если 
закрепить формы выполне-
ния закона в рамках Межо-
траслевого экспертного со-
вета (МЭС, орган саморегу-
лирования отрасли). Ответ-
ственный секретарь комис-
сии по применению Кодек-

са добросовестных практик 
(документ, регулирующий 
отношения сетей и постав-
щиков) Михаил Бурмистров 
отметил, что потребуется од-
на-две недели на внесение 
технических изменений в 
кодекс, после чего начнется 
адаптация добросовестных 
практик к новым условиям.

Между тем из-за ужесточе-
ния госрегулирования отра-
сли ритейлеры уже начали 
рассматривать возможность 
выхода из МЭС. Такое обсу-
ждение, в частности, прохо-
дит в Союзе независимых се-
тей, объединяющем регио-
нальную розницу, говорит 
его директор Сергей Кузне-
цов. Он уверен, что постав-
щики, которым придется де-
лать скидку для крупных се-
тей, будут компенсировать 
выпадающие доходы за счет 
более мелких ритейлеров.

Член президиума «Опо-
ры России» Алексей Неболь-
син уверен, что внесенные в 
закон изменения снизят це-
ны на продукты в магазинах. 
«Раньше в отпускные цены 
производителей всегда за-
кладывались бонусы, кото-
рые приходилось отдавать 
ритейлу, поэтому после того, 
как поставщиков освободи-
ли от такой необходимости, 
эти цены должны снизиться. 
И если сети не повысят свою 
наценку, то это должен заме-
тить и потребитель»,— го-
ворит он. Господин Неболь-
син добавил, что «Опора» 
уже обратилась к своим чле-
нам с просьбой документаль-
но фиксировать отпускные и 
розничные цены на свои то-
вары, чтобы предотвратить 
инсинуации в случае подоро-
жания продовольствия.

Анастасия Дуленкова

Меньше денег в одни руки
ЦБ снимает граждан с микродолговой иглы

Банк России планирует ограничить число 
займов и пролонгаций для микрофинан-
совых организаций (МФО) на одного заем-
щика. Эта норма войдет в базовые стандар-
ты по взаимодействию МФО с клиентами 
и будет обязательной. Конкретные пара-
метры еще не определены, впрочем, участ-
ники рынка не видят необходимости в до-
полнительных ограничениях, особенно 
при отсутствии таковых у банков.

О планах по введению новых ограничений 
для МФО рассказал в интервью «РИА Новости» ру-
ководитель службы Банка России по защите прав 
потребителей финансовых услуг и миноритар-
ных акционеров Михаил Мамута. По его словам, 
готовится запрет на пролонгацию долга либо на 
выдачу новых микрозаймов более определенно-

го количества раз. Это позволит исключить из ме-
ханизма кредитования людей, которые фактиче-
ски подсели на «кредитную иглу». Данные огра-
ничения, скорее всего, будут заложены в базо-
вые стандарты по взаимодействию МФО с кли-
ентами, которые сейчас вырабатывают саморе-
гулируемые организации (СРО) в соответствии с 
установленными Банком России требованиями. 
Это базовый стандарт, он должен быть согласо-
ван со всеми СРО, одобрен специальным коми-
тетом по стандартам, в который помимо предста-
вителей СРО входят представители Банка России 
и ряда ведомств. Документ будет обязателен для 
исполнения СРО.

Конкретных параметров готовящихся огра-
ничений господин Мамута не назвал. В пресс-
службе Банка России вчера не ответили на за-

прос 
”
Ъ“. Всего в реестре ЦБ зарегистрировано 

две СРО МФО. По словам главы СРО «Союз ми-
крофинансовых организаций 

”
Единство“» Ай-

гуль Хайруллиной, конкретных параметров еще 
нет, их предстоит выработать совместно со вто-
рой СРО. Замдиректора СРО МиР Андрей Пара-
нич уточнил, что максимальное число займов в 
одни руки пока не определено, но понятно, что 
эти ограничения будут распространяться на ка-
ждую конкретную компанию, а не на одного за-
емщика в разных МФО. По его словам, для про-
верки заемщика по всем МФО потребовалось бы 
запрашивать все БКИ, чтобы исключить возмож-
ность ошибки, а это слишком дорого и сложно 
реализуемо.

деловые новости  — с8
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Украинскую трубу ждет концессия
Киев решил никому не отдавать газопроводы

Власти Украины не решились 
идти по пути приватизации га-
зотранспортной системы (ГТС) 
страны и предлагают передать 
ее в концессию госкомпании 
с возможным участием ино-
странных инвесторов. Такая 
схема не только не вполне соот-
ветствует Третьему энергопаке-
ту ЕС, но и менее привлекатель-
на для инвесторов, полагают 
аналитики. Ключевой вопрос 
для инвесторов — объем тран-
зита российского газа, плата 
за него и должна окупать вло-
жения в ГТС.

Правительство Украины одобри-
ло схему реструктуризации «Нафто-
газа Украины», согласно которой 
компания выделит транспортиров-
ку газа и, возможно, его хранение 
(подземные хранилища) в отдельные 
юридические лица, принадлежащие 
государству: «Магистральные газо-
проводы Украины» и «Подземные га-
зохранилища Украины» (ПХГ). Дейст-
вующее руководство «Нафтогаза» во 

главе с Андреем Коболевым два года 
добивалось этого решения, которое, 
по мнению Киева, позволит привес-
ти газовый рынок страны в соответ-
ствие с европейскими правилами и 
Третьим энергопакетом ЕС.

Но, как отмечал 
”
Ъ“ 16 мая, «На-

фтогаз» и Минэнерго Украины име-
ли различные взгляды на то, как 
именно должно проводиться раз-
деление. «Нафтогаз» выступал за 
то, чтобы ГТС и ПХГ были внесены 
в капитал новых компаний в каче-
стве вклада государства, тогда как 
Минэнерго выступало за вариант 
с концессией. Возобладала пози-
ция Минэнерго: по постановлению 
Кабмина Украины ведомства долж-
ны совместно с экспертами секрета-
риата Энергетического сообщества 
(СЭС, консультативный орган ЕС и 
ассоциированных стран по энерго-
политике) к 1 ноября разработать ус-
ловия и порядок концессии «имуще-
ства, которое используется для тран-
спортировки газа и не подлежит 
приватизации». Но ГТС не может 

быть выделена до вынесения реше-
ния Стокгольмского арбитража по 
спору с «Газпромом». Таким образом, 
украинская ГТС, как и сейчас, оста-
нется на балансе Фонда госимущест-
ва, а «Магистральные газопроводы 
Украины» станут только концессио-
нером и оператором системы.

Такое решение противоречит из-
начальной позиции СЭС, которое 
считало, что оператор, согласно Тре-
тьему энергопакету ЕС, должен быть 
владельцем трубы. По мнению СЭС, 
сейчас концессионное законодатель-
ство Украины не может обеспечить 
оператору достаточную степень ком-
мерческой свободы и независимо-
го управления в том случае, если он 
будет только концессионером. Кро-
ме того, такая конфигурация, скорее 
всего, окажется малопривлекатель-
ной для потенциальных иностран-
ных инвесторов, которых власти Ук-
раины хотели бы привлечь в ГТС. На-
помним, что Киев принял специаль-
ный закон, согласно которому инве-
сторами ГТС могут стать только евро-

пейские и американские компании, 
но не «Газпром». Правда, основные 
покупатели российского газа в Ев-
ропе, которые могли бы быть заин-
тересованы в участии в ГТС, решили 
стать акционерами альтернативного 
проекта «Газпрома» Nord Stream 2 в 
обход Украины.

«Владение даже миноритарной 
долей обеспечивает инвестору бо-
лее серьезные гарантии, чем концес-
сия»,— отмечает Андрей Полищук 
из Raiffeisenbank. В целом, по его 
мнению, ключевой вопрос — в объ-
еме транзита российского газа, пла-
та за который могла бы позволить 
вернуть вложения инвесторов. «Газ-
пром» же полагает, что после 2019 го-
да транзит упадет до 10–15 млрд с те-
кущих 60 млрд кубометров в год и та-
кой объем не позволит окупать те-
кущие затраты на украинскую ГТС. 
«Только гарантии со стороны США 
могут позволить американским ин-
весторам вкладывать в украинскую 
ГТС»,— считает аналитик.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6534

0,11%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,241

0,16%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 21,26

1,95%
1,0 1,40

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

1,40тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,63%

● 1,350$ млрд ● 775,9

Частные инвесторы вновь стали 
наращивать инвестиции в пае-
вые фонды. За июнь в открытые 
ПИФы поступило более 900 млн 
руб., что является максималь-
ной величиной с февраля. Одна-
ко из-за неустойчивого роста 
фондовых индексов и опасений, 
связанных с выходом Великоб-
ритании из состава ЕС, инвесто-
ры отдают предпочтение только 
консервативным инструментам.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), 
чистый приток средств в открытые 
паевые фонды в июне превысил 
900 млн руб. Этот результат на треть 
больше поступлений в мае (700 млн 
руб.) и третий по величине с начала 
года. К тому же минувший месяц стал 
11-м подряд, когда розничные фонды 
фиксируют чистый приток средств 
пайщиков. За этот период частные ин-
весторы вложили в ПИФы почти 
13 млрд руб.

• Результаты минувшего месяца 
не учитывают показатель фонда 
 смешанных инвестиций «Альфа-Ка-
питал Стратегические инвестиции« 
(УК «Альфа-Капитал», отток в разме-
ре 1,5 млрд руб.). Средства были выве-
дены за один день, тогда как в другие 
дни активность вкладчиков была 
 невысокой. Движение таких сумм 
в столь короткие сроки характерны 
для крупных институциональных ин-

весторов, поэтому они в общей ста-
тистике не учитывались. В «Альфа-
Капитале» произошедший вывод 
средств назвали плановым. «Осенью 
2015 года в фонд заходил крупный ин-
ституциональный клиент с горизон-
том инвестирования шесть-девять 
месяцев. Его ожидания по доходности 
реализовались, и он вывел средства, 
зафиксировав прибыль»,— пояснили 
в компании.
Несмотря на общую готовность ри-

сковать, инвесторы разборчиво под-
ходят к выбору стратегий. Согласно 
данным НЛУ, в июне спросом пользо-
вались преимущественно консерва-
тивные фонды облигационного рын-
ка. За месяц фонды данной категории 
привлекли от инвесторов 1,8 млрд 
руб. По словам директора департа-
мента управления активами «Альфа-
Капитала» Виктора Барка, популяр-

ность облигационных фондов объяс-
няется, с одной стороны, высокими 
результатами управления портфеля-
ми российских облигаций, а с другой 
— снижающимися ставками по депо-
зитам. «Отпечаток на предпочтения 
инвесторов накладывают рекоменда-
ции финансовых консультантов, ко-
торые при текущих рыночных усло-
виях рекомендуют инвесторам отда-
вать предпочтение консервативным 
облигациям»,— указывает начальник 
управления маркетинга и продаж 
«Райффайзен Капитала» Константин 
Кирпичев.

Остальные классы фондов зафик-
сировали отрицательный результат. В 
общей сложности за прошедший ме-
сяц пайщики вывели из фондов ак-
ций, фондов смешанных инвестиций 
и фондов фондов около 900 млн руб. 
По словам Виктора Барка, последний 

месяц спрос на рисковые активы был 
умеренным, так как инвесторы удер-
живали консервативную структуру 
портфелей, опасаясь результатов го-
лосования в Великобритании. «Инве-
сторы держали большую долю акти-
вов в виде денежных средств или ко-
ротких ликвидных бумаг, для того 
чтобы обезопасить свои инвестиции 
от рисков»,— отмечает господин 
Барк. По словам Константина Кирпи-
чева, деньги уходили в том числе на 
текущие нужды. «Мы видим естест-
венный отток, который не компенси-
руется притоком»,— отмечает госпо-
дин Кирпичев.

До конца лета участники рынка 
ожидают сохранения притока средств 
в консервативные розничные ПИФы. 
«В отсутствии новых шоков вроде 
Brexit, а также снижения цен на нефть 
мы не ждем изменения ситуации. Од-
ним из возможных фаворитов, кроме 
облигаций, могут стать фонды золота 
и драгметаллов»,— прогнозирует 
Константин Кирпичев. Управляющий 
директор УК «Сбербанк Управление 
активами» Евгений Линчик также 
ждет распространения спроса на рис-
ковые активы ближе к осени. «По ме-
ре того как часть ключевых рисков 
 уйдет (референдум в Великобрита-
нии, возможное поднятие ставки в 
США), инвесторы более смело будут 
инвестировать в акции»,— отмечает 
господин Линчик.

Виталий Гайдаев

С оглядкой на Brexit
Пайщики следуют консервативным стратегиям

«На сегодняшнем сложном рынке 
участие акционеров в операционном 
руководстве дает возможность быст-
ро принять управленческое реше-
ние, взяв на себя стопроцентную от-
крытую ответственность за его реали-
зацию»,— объясняет Микаил Шишха-
нов, уточняя, что ему понятна озабо-
ченность ЦБ и она правильная. «Уве-
рен, что лет через пять, при более ста-
бильной рыночной конъюнктуре, 
собственники банков начнут посте-
пенно выходить из операционного 
управления, и, наверное, многие из 
них будут рады такой возможно-
сти»,— заключает он. В банке «Санкт-
Петербург» подчеркнули, что реше-
ние господина Савельева временное, 
пока не будет найден новый канди-
дат на должность предправления бан-
ка (его бывший глава Владислав Гузь 
занялся собственными проектами). В 
Промсвязьбанке не прокомментиро-
вали ситуацию. Впрочем, уже были 
прецеденты, когда совмещение этих 
функций приводило к плачевному 
финалу. Так, Анатолий Мотылев ка-
кое-то время возглавлял банк «Глоб-
экс», а Андрей Бородин — Банк Мо-
сквы. Оздоровление обоих обошлось 
государству в гигантские суммы.

При этом многие собственники 
даже временно и даже во время кри-
зиса не считают правильным перехо-
дить к оперативному управлению. 
«На мой взгляд, руководство Банка 
России совершенно справедливо 
считает, что те акционеры банков, у 
которых есть другие виды бизнеса, 
не должны занимать должность 
председателя правления,— отмечает 
владелец банка 

”
Русский стандарт“ 

Рустам Тарико.— В нашем банке эти 
позиции всегда были разделены. Я 
считаю, что банком должен управ-
лять CEO, а собственник должен осу-
ществлять контроль за управлением 
банка с уровня председателя совета 
директоров, как это и происходит в 
нашем случае». В качестве кризисной 
меры совмещение может быть оправ-
данно, считает замдиректора рей-
тингового агентства S&P Сергей Во-
роненко: «В неспокойное время не-
которые предпочитают доверять ис-
ключительно себе и держать все под 
контролем, собственники превраща-

ются в главных клиентских менедже-
ров, общаются с регулятором, и фак-
тически банк переводится в режим 
ручного управления». Однако, согла-
сен и он, для эволюционирования 
банковской системы банками долж-
на управлять команда профессиона-
лов с четким разграничением функ-
ционала и зон ответственности, сни-
жая риск зависимости от одной клю-
чевой персоналии.

За рубежом практики, когда собст-
венники возглавляют банки, практи-
чески нет. «Во многом это связано с 
тем, что некоторые банки после кри-
зиса 2008 года перешли под контроль 
государства, а другие в основном пу-
бличные игроки»,— указывает парт-
нер Odgers Berndtson Алексей Сизов. 
Правда, в России, отмечает он, ничто 
никогда не мешало банкам при жела-
нии собственника кредитовать его 
бизнес, даже если пост предправле-
ния занимает не владелец банка. Как 
решать проблему реальной независи-
мости якобы самостоятельного пред-
правления — отдельный вопрос, ука-
зывают эксперты.

Замечание ЦБ о повышенном вни-
мании к совмещению таких функ-
ций, высказанное в виде экспертного 
мнения,— дополнительный сигнал 
рынку о том, что регулятор будет вни-
мательнее следить за подобными слу-
чаями, считают эксперты. «В законах 
об ООО/АО таких ограничений нет,— 
указывает партнер адвокатского бю-
ро А2 Михаил Александров.— Также 
нет подобных ограничений и в зако-
не 

”
О рынке ценных бумаг“, который 

устанавливает стандарты корпора-
тивного управления. Но даже при 
этом ЦБ при желании вполне может 
претворить идею в жизнь, так как 
именно ЦБ в конечном счете опреде-
ляет критерии отбора менеджмента 
для банков и согласует кандидатуры».

При этом совершенно справедли-
во если применять эту идею, то не 
только к банкам, но и к другим круп-
ным финорганизациям, считают экс-
перты. Правда, учитывая, что банков-
ский сектор регулируется дольше и 
жестче всего остального финансового 
рынка, а риски кредиторов и вклад-
чиков в нем объемнее, это вопрос 
очень и очень отдаленного будущего.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Менеджерское лишение

контекст  

БАНКИ

Вкладчики  
Мострансбанка  
попали в реестр

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) включило требова
ния 3,1 тыс. вкладчиков Мострансбанка в реестр страховых 
выплат. Согласно сообщению АСВ, совокупный объем вы
плат этим вкладчикам — 2,86 млрд руб. Лицензия Мостранс
банка отозвана 5 мая этого года. По данным регулятора, 
Мос трансбанк размещал деньги в низкокачественные активы 
и не создавал резервов, адекватных принятым рискам. Уже 
тогда АСВ сообщало, что в реестре Мострансбанка отсутст
вует информация о вкладчиках. «Руководство банка, злоупо
требляя имеющимися полномочиями, организовало прием 
средств вкладчиков без отражения обязательств перед ними 
в бухгалтерском учете банка»,— отмечали в АСВ. В результа
те в реестре обязательств Мострансбанка отсутствовали све

дения о вкладах 4 тыс. человек. Кроме того, в банке отсут
ствуют приходные кассовые ордера. «Интерфакс»

Владимир Дмитриев  
посоветует Газпромбанку

Бывший председатель Внешэкономбанка (ВЭБ) Владимир 
Дмитриев вошел в совет директоров Газпромбанка (ГПБ). Со
ответствующее решение принято на годовом собрании акци
онеров ГПБ. В первоначальном списке из 12 кандидатов для 
утверждения в совет директоров господина Дмитриева не бы
ло. Однако к собранию акционеров в список были внесены 
изменения: номинировавшийся в совет Сергей Иванов, ко
торый в апреле перешел с поста главы страховой компании 
 СОГАЗ в Сбербанк, был исключен из числа кандидатов, вме
сто него акционеры выдвинули бывшего председателя ВЭБа. 
«Интерфакс»

Игорь Ким выкупил  
казахстанскую «дочку» RBS

Основной акционер Экспобанка Игорь Ким закрыл сделку по 
покупке «дочки» Royal Bank of Scotland в Казахстане. Как вчера 
сообщила прессслужба Экспобанка, Национальный банк Ка
захстана одобрил приобретение Игорем Кимом 100% акций 

дочернего банка RBS (Kazakhstan). В апреле 2016 года госпо
дин Ким закрыл сделку по покупке бизнеса Королевского бан
ка Шотландии в России. Портфель клиентов приобретенного 
банка («RBS Россия») — это преимущественно крупные транс
национальные иностранные компании, занятые в том числе 
и в добывающем секторе. Модель бизнеса у казахстанской 
«дочки» RBS примерно такая же, как и у российской. Основ
ным направлением работы RBS (Kazakhstan) останется работа 
с корпоративными клиентами. Отдел финансов

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ зарезервировал юани

С четвертого квартала 2015 года Банк России начал проводить 
операции с активами в китайских юанях, на конец декабря их 
доля составила 0,1% валютных активов ЦБ. Соответствующие 
данные обнародованы вчера в «Обзоре деятельности Банка 
России по управлению валютными активами». Доминирующее 
положение в структуре операций ЦБ, по данным на 31 декабря 
2015 года, сохранили активы, номинированные в долларах 
и евро. ЦБ опубликовал распределение активов по валютам, 
в соответствии с которым на долю доллара на конец 2015 года 
приходилось 47,5%, евро — 37%, фунта стерлингов — 9,9%, 
канадского доллара — 3,6%, австралийского доллара —1,1%, 
иены — 0,9%. «Прайм»

В урегулировании ситуации с ин-
дикаторами денежного рынка, 
возникшей из-за глобального 
скандала с манипулированием 
ставками, Банк России перешел 
от слов к делу. Начата аккредита-
ция администраторов индикато-
ра MosPrime и валютных бирже-
вых фиксингов. В планах — ли-
цензирование деятельности тех 
администраторов, чьи индика-
торы будут пользоваться обшир-
ным спросом со стороны рынка. 
Инициатива полезная, конста-
тируют участники рынка, 
но есть и скептики.

О том, что ЦБ начал процесс добро-
вольной аккредитации администра-
торов индикаторов финансового рын-
ка (речь идет о таких индикаторах, как 
MosPrime Rate, ROISFIX и др.), на Ме-
ждународном финансовом конгрессе 
в Санкт-Петербурге 

”
Ъ“ сообщила ди-

ректор департамента развития фи-
нансовых рынков Банка России Елена 
Чайковская. «Сейчас мы в рабочем по-
рядке смотрим документы MosPrime 
(администратор — Национальная ва-
лютная ассоциация.— 

”
Ъ“). Попутно 

смотрим, как у нас применяются 
принципы IOSCO, именно на их осно-
ве мы писали свои правила аккреди-
тации»,— пояснила она. Также доку-
менты на аккредитацию своего ва-
лютного индикатора — фиксинга дол-
лар-рубль, который заменил междуна-
родный,— подала Московская биржа. 
«В июне мы подали заявку в ЦБ на ак-
кредитацию валютного индикатора 
на доллар-рубль,— сказал управляю-
щий директор по денежному рынку 
Московской биржи Игорь Марич.— 
Наши валютные фиксинги соответст-
вуют международным принципам 

IOSCO, что подтверждено заключени-
ем внешних аудиторов, Ernst & Young. 
Банк России разработал националь-
ные требования к финансовым инди-
каторам, и мы, конечно, рассчитыва-
ем получить признание наших фик-
сингов со стороны ЦБ». По его словам, 
это поможет привлечь новых ино-
странных участников на валютный 
рынок Московской биржи.

После аккредитации MosPrime ЦБ 
выпустит консультационный доклад 
(ориентировочно в начале 2017 го-
да), где расскажет о применении в 
России принципов IOSСO и дальней-
ших планах. А после обсуждения это-
го документа с рынком будет гото-
вить изменения в регулировании, 
где для широко используемых инди-
каторов предполагается ввести свое-
го рода лицензирование. Для случа-
ев, когда индикатор становится ши-
роко используемым и на него завяза-
но много контрактов на рынке, его 

планируется сделать обязательным. 
В противном случае администратор 
не сможет считать популярный ин-
дикатор. Впрочем, спешки и остроты 
в этом вопросе нет, указывают в ЦБ. 
Пока в России просто нет индикато-
ров а-ля LIBOR, на которые широко 
завязан рынок. Но в будущем они мо-
гут появиться.

Реформа расчета и валидации ин-
дикаторов российского финансового 
рынка и их потенциальное регулиро-
вание стали отголоском международ-
ных скандалов вокруг формирова-
ния глобальных финансовых инди-
каторов. Из-за рисков обвинений в 
манипуляциях во всем мире круп-
ные российские «дочки» банков-нере-
зидентов с 2013 года стали отказы-
ваться от участия в расчете в том чи-
сле российских индикаторов, что 
снизило их репрезентативность. По-
сле этого за урегулирование ситуа-
ции взялся ЦБ. Аккредитация, кото-
рая сейчас воплощается на практике, 
по замыслу ЦБ могла бы стать своего 
рода гарантом качества индикаторов 
и снять ответственность с банков, 
предоставляющих сведения для их 
расчета.

Поможет ли это все вернуть контр-
ибьютеров — вопрос. В опрощенных 

”
Ъ“ банках, которые отказались от 

предоставления сведений для расче-
та MosPrime, готовы комментировать 
лишь конкретные документы. «Пока 
мы не увидим документов, не смо-
жем проанализировать, как это будет 
реализовано на практике, разговоры 
о предоставлении данных для расче-
та индексов преждевременны»,— за-
мечает и. о. президента Ситибанка 
Наталья Николаева. Впрочем, гло-
бально участники рынка настроены 

позитивно: аккредитации и впослед-
ствии лицензирование они считают в 
итоге плюсом для рынка. «Важно, что-
бы со стороны ЦБ это была не фор-
мальная процедура, а реальный от-
бор и контроль. Тогда доверие рынка 
к индикаторам будет повышено»,— 
считает генеральный директор «Гео-
Финанса» Артем Королев. «Аккредита-
ция служит дополнительной защи-
той рынка от манипуляций. Ведь по-
являются верифицированные источ-
ники информации, в основе которой 
лежат проверенные и согласованные 
методики»,— отмечает гендиректор 
УК «Спутник — управление капита-
лом» Александр Лосев. «Дополнитель-
но одобренные мегарегулятором ин-
дикаторы рыночных цен и процент-
ных ставок помогают в отстаивании 
позиций компаний и банков при раз-
бирательствах с налоговыми органа-
ми,— добавляет он.— Кроме того, в 
таких индикаторах заинтересованы 
и крупные корпорации при проведе-
нии внутригрупповых расчетов». 
«Мы будем пристально следить за ва-
лютными индикаторами Москов-
ской биржи, сравнивать, насколько 
они адекватны, насколько отличают-
ся от рыночных и от тех же индикато-
ров Чикагской биржи. И если уви-
дим, что они репрезентативны, будем 
использовать,— отметил глава Ассо-
циации казначеев Владимир Кози-
нец.— Также хотелось бы поправок к 
законодательству, которые позволят 
пересчитывать валютные обязатель-
ства не по курсу ЦБ, а по тому же ин-
дикатору».

Вероника Горячева,  
Светлана Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин,  
Мария Сарычева

Надзор индикативный
Денежному рынку прибавляют доверия

с1

«По количеству существует боль-
шая вариативность, поскольку МФО 
имеют очень разные модели, мы сей-
час как раз работаем над этим и рас-
считываем подготовить конкретные 
предложения и представить их в ЦБ в 
течение двух недель»,— уточнил го-
сподин Паранич.

По словам Михаила Мамуты, эта ме-
ра дополнит и сделает более эффектив-
ным применение норм по трехкратно-
му или двукратному ограничению 

процентов. С марта 2016 года процен-
ты по микрозаймам были ограничены 
четырехкратным размером основного 
долга. В воскресенье президент Влади-
мир Путин подписал законопроект, 
который с 1 января 2017 года устанав-
ливает новые ограничения по размеру 
процентов для МФО. Со следующего 
года это ограничение будет снижено 
до трехкратного размера основного 
долга, а при возникновении просроч-
ки МФО смогут начислять проценты 
лишь на непогашенную часть долга — 
не более ее двукратного размера.

Участники рынка не видят необхо-
димости в дополнительных ограни-
чениях на своем рынке, указывая, что 
для банков таких ограничений нет. 
«Ограничить количество займов, вы-

даваемых в одни руки, можно, но, на 
мой взгляд, это бьет по правам гра-
жданина распоряжаться своими до-
ходами (в том числе и будущими), это 
ограничение прав граждан,— отме-
чает гендиректор МФО 

”
Манни Фан-

ни“ Александр Шустов.— Разумно бы-
ло бы не задавать ограничений в це-
лом, но можно представить ситуа-
цию, когда отдельным, малоимущим 
гражданам можно ограничить число 
займов, например, десятью в год». По 
оценкам управляющего директора «Е 
заем» Лиги Трупы, 12% заемщиков 

МФО имеют больше одного займа. «В 
то же время вопрос пролонгации 
очень чувствителен, так как пролон-
гация — это возможность для клиен-
та не уйти в просрочку и не испор-
тить кредитную историю,— указыва-
ет госпожа Трупа.— Я считаю, что раз-
умно ограничивать не количество 
займов, а общую долю платежей по 
займам и кредитам от дохода. Думаю, 
что нужен разумный баланс между 
госрегулированием и саморегулиро-
ванием рынка». Кроме того, у банков 
таких ограничений нет, а правила иг-
ры должны быть одинаковыми для 
всего рынка кредитования, заключа-
ет господин Шустов.

Богдан Бакалейко,  
Ксения Дементьева

Меньше денег  
в одни руки
с7

4,3 миллиона договоров займа  
было заключено между МФО и гражданами 
по состоянию на 1 апреля 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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Притоки и оттоки средств из розничных ПИФов  

ЦИТАТА

Мы предлагаем наделить Банк 
России определенными полно-
мочиями по составлению списка 
системно-значимых бенчмарков, 
правил их расчета и контроля  
за соблюдением этих правил  
со стороны рыночных участников
— Сергей Швецов, 
в июне 2013 года — зампред ЦБ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Федеральная грузовая компа-
ния (ФГК; входит в ОАО РЖД) 
привлекла 16 млрд руб. от «Газ-
промбанк Лизинга» в рамках 
сделки возвратного лизинга. 
 Полученные средства оператор 
планирует направить на разви-
тие компании и обновление ва-
гонного парка. Эксперты отме-
чают, что в сложившихся усло-
виях для участников рынка это 
наиболее выгодный способ для 
привлечения денег, которые 
ФГК есть куда потратить: компа-
ния готовится к приобретению 
«УВЗ-Логистик» (УВЗЛ).

Вчера ФГК и «Газпромбанк Лизинг» 
(ГПБЛ) заключили договор возвратно-
го лизинга вагонов на 16,1 млрд руб. 
Фактически при такой схеме ФГК про-
дает свои вагоны ГПБЛ, а затем берет 
их в аренду. На весь срок действия до-
говора имущество переходит к ли-
зингодателю, а оператор будет ежеме-
сячно выплачивать ГПБЛ ставку арен-
ды. По словам гендиректора ФГК 
Алексея Тайчера, привлеченные 
средства компания направит на про-
грамму долгосрочного развития и об-
новление собственного парка. О по-
беде ГПБЛ в тендере на приобретение 
у ФГК 10,5 тыс. полувагонов на усло-
виях возвратного лизинга сообща-
лось в конце июня: тогда компания 
обошла на торгах «Альфа-Лизинг».

• ФГК — один из крупнейших грузо-
вых железнодорожных операторов 
в России, на конец мая в оперирова-
нии у нее было 139,7 тыс. единиц 
 подвижного состава. Погрузка ФГК 
в 2015 году составила 165,5 млн тонн, 
на 2,2% больше, чем годом ранее.
Операторы используют сделки 

возвратного лизинга как более над-
ежный аналог кредита под залог. В ян-
варе, например, через возвратный 
лизинг Brunswick Rail в два этапа при-

влекла 3,9 млрд руб. у «Альфа-Лизин-
га». Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что к такому 
инструменту из крупных операторов 
прибегали Первая грузовая компа-
ния (входит в UCL Владимира Лиси-
на), ФГК, «Нефтетранссервис» и «УВЗ-
Логистик» Уралвагонзавода. Сейчас у 
операторов ограничен спектр финан-
совых инструментов для привлече-
ния средств, а возвратный лизинг по-
зволяет даже на низком рынке дивер-
сифицировать источники финанси-
рования и перераспределить долго-
вую нагрузку на более длительный 
срок, говорит эксперт. При этом и для 
операторов, и для банков эта схема 
комфортнее классического кредита: 
операторам она позволяет более эф-
фективно использовать парк, чем 
при залоге, а банкам возвратный ли-
зинг через аффилированную лизин-
говую компанию позволяет лучше 
управлять рисками.

ФГК есть куда потратить средства: 
оператор рассматривает возмож-
ность приобретения «УВЗ-Логистик», 
парк которой уже находится у нее в 
аренде. Сделку готовит Sberbank CIB, 
в конце июня ФГК заказала у КПМГ 
оценку справедливой стоимости 50% 
УВЗЛ. Как ранее сообщал «Интерфак-
су» гендиректор УВЗЛ и заместитель 
главы ФГК Дмитрий Еремеев, после 

проведения независимой оценки бу-
дет определено, 50% или 100% УВЗЛ 
будет продано. Михаил Бурмистров 
полагает, что средства, полученные 
за счет возвратного лизинга, будут 
направлены именно на сделку с 
УВЗЛ, где, по его мнению, 10–12 млрд 
руб. достаточно, чтобы запустить 
процесс реструктуризации долга 
УВЗЛ и продажи ее ФГК.

Чистую стоимость парка УВЗЛ го-
сподин Бурмистров оценивает в 
45 млрд руб. с НДС, а из общего долга 
компании 100 млрд руб. непосредст-
венно на операторский и арендный 
бизнес относится около 70 млрд руб. 
(остальное — на непрофильные ак-
тивы, в основном на угольную шахту 
«Заречная»). Как говорил господин 
Еремеев, «обязательное условие: тот 
долг, который УВЗ выдала на этот 
бизнес, будет возвращен». Источник 

”
Ъ“ ранее говорил, что сейчас в рам-

ках due diligence рассматривается 
разнесение долга УВЗЛ между самой 
компанией и другими ее активами, 
причем эти активы, в том числе «За-
речная», останутся у Газпромбанка 
(ГПБ; основной кредитор «Зареч-
ной»), который будет пытаться найти 
на них покупателя. В ГПБ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

ФГК собирает деньги  
на «УВЗ-Логистик»
Компания привлекла у «Газпромбанк Лизинга» 16 млрд рублей

ЭНЕРГЕТИКА

Энергоцены бросает  
из жара в холод
Цены оптового энергорынка 
в европейской части России 
и на Урале на прошлой неделе 
 из-за жары побили суточный 
 рекорд, достигнув 1353,57 руб. 
за 1 МВт•ч. А в Сибири, напро-
тив, цены лихорадило — до-
стигнув суточного минимума 
47,67 руб. за 1 МВт•ч 2 июля, це-
ны на следующий день выросли 
в 16 раз и снова упали на треть 
на торгах с поставкой на сегодня.

Цены оптового энергорынка с 
прошлой недели демонстрируют ре-
кордные скачки. В минувшую субботу 
из-за сочетания сезонных факторов и 
снижения перетока из Западной Си-
бири на Урал индекс рынка на сутки 
вперед (индекс РСВ — среднесуточ-
ные оптовые цены) в Сибири упал до 
47,67 руб. за 1 МВт•ч, второй раз за не-

делю обновив ценовое дно. А энерго-
рынок европейской части России в 
прошлый понедельник поставил, на-
оборот, суточный рекорд года — 
1353,57 руб. за 1 МВт•ч (максимум 
2015 года — 1337 руб. за 1 МВт•ч — 
был отмечен 21 сентября).

В европейской части России значи-
тельным фактором роста цен была 
жаркая погода: 27 июня был постав-
лен летний рекорд потребления мощ-
ности в энергосистеме России 
(115,1 ГВт), энергосистемах центра и 
юга и ряде региональных энергосис-
тем. Недельный индекс равновесных 
цен на оптовом рынке с 27 июня по 3 
июля поставил рекорд 1299,25 руб. за 
1 МВт•ч. В Сибири, напротив, цены 
падали. С одной стороны, обвал был 
вызван ростом дешевой выработки 
ГЭС в половодье: повышение уровня 
водохранилищ Саяно-Шушенской и 
Братской ГЭС увеличило предложе-
ние, что обрушило цены. В послед-

нюю неделю июня тренд усилился из-
за ремонтных работ на ряде ЛЭП 
500 кВ, сообщал «Совет рынка». По-
следнее осложнило передачу деше-
вой энергии на Урал, что лишь усили-
ло давление на цены в Сибири. Суточ-
ный минимум цен был достигнут сна-
чала 30 июня (196,92 руб. за 1 МВт•ч), 
но 2 июля этот рекорд был побит — 
47,67 руб. за 1 МВт•ч.

Уже в воскресенье цена в Сиби-
ри выросла сразу в 16 раз — до 
763,23 руб. за 1 МВт•ч, но на торгах 
вчера с поставкой на 5 июля снова 
упала более чем на треть, до 
471,62 руб. за 1 МВт•ч. Новое сниже-
ние цены в «Совете рынка» объясня-
ют увеличением ценопринимающе-
го предложения (заявки ГЭС, подава-
емые без фиксации цены), а также но-
выми техническими ограничениями 
на переток мощности из Восточной 
Сибири в Западную.

Наталья Скорлыгина

контекст  

АВИАЦИЯ

Казахстану предложили  
открыть небо

Минтранс РФ подготовил проект «дорожной карты» либерализации 
авиасообщения с Казахстаном, сообщил замминистра транспорта Ва-
лерий Окулов. В документе среди прочего предусматривается введе-
ние режима «открытого неба» — снятие ограничений по числу назна-
ченных перевозчиков и пунктов выполнения полетов. Данное предло-
жение последовало за громким конфликтом между авиационными вла-
стями двух стран, когда стороны не могли договориться о финансовых 
условиях полетов казахстанской Air Astana по транссибирскому мар-
шруту в Монголию. Казахстанская сторона отказывалась платить за ис-
пользование этой трассы, а российская была готова предоставить воз-
можность безвозмездного полета только при условии назначения вто-
рого перевозчика для полетов между двумя странами, что не устроило 

Казахстан. Господин Окулов сообщил, что новое предложение будет 
направлено в Казахстан до августа. Ранее в пресс-службе Министерст-
ва по инвестициям и развитию Казахстана сообщали, что реализация 
«дорожной карты» по либерализации авиасообщения с РФ не подразу-
мевает начала действия «открытого неба». «Интерфакс»

ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Норникель»  
оставил хром

ООО «Северная хромовая компания», принадлежащая АО «Кольская 
ГМК», дочерней структуре ГМК «Норильский никель», прекратило раз-
работку Сопчеозерского месторождения хромовых руд вблизи Монче-
горска Мурманской области, следует из материалов регионального 
управления Росприроднадзора. В материалах управления говорится, 
что «Норникель» отказался от разработки «в связи с нерентабельно-
стью освоения месторождения в современных экономических услови-
ях». Запасы хромитов Сопчеозерского месторождения оцениваются 
в 9,5 млн тонн. По данным из открытых источников, лицензия на его 
разработку была выдана в 2007 году на срок до 31 декабря 2018 года. 
В «Норникеле» подтвердили информацию, пояснив, что разработка 
месторождения не является первоочередным приоритетом компании. 
«Интерфакс»

«Роснефть» попросила навсегда 
снизить налоговую нагрузку 
на добычу углеводородов на са-
мых сложных участках аркти-
ческого шельфа, хотя и не мо-
жет работать там из-за санкций. 
В Минэкономики обещают про-
работать предложение госком-
пании. Эксперты считают, что 
«Роснефть» готовится к возмож-
ной отмене санкций, а льготы 
нужны компании, чтобы облег-
чить поиск партнеров.

«Роснефть» попросила дополни-
тельных льгот по НДПИ для шельфо-
вых проектов: письмо за подписью 
первого вице-президента Павла Федо-
рова компания в начале июня напра-
вила вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу, сообщил вчера «Интерфакс» и 
подтвердили собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли. Компания предлагает снизить 
ставку НДПИ до 1% с 5% для участков в 
самых сложных шельфовых районах, 
а также сделать этот налоговый ре-
жим бессрочным. К участкам этого 
уровня сложности относятся проекты 
в Карском, Чукотском, Беринговом, 
Восточно-Сибирском морях, в север-
ной части Баренцева моря и в море 
Лаптевых. Градация шельфовых про-
ектов была введена в 2012 году, в зави-
симости от изученности и условий ра-
боты они были разделены на четыре 
группы, где для четвертой группы по-
лагаются наибольшие льготы. Одним 
из главных создателей той налоговой 
системы был Павел Федоров, кото-
рый тогда около года работал замести-
телем министра энергетики после 
ухода из «Роснефти», а несколько ме-
сяцев назад вернулся в нефтекомпа-
нию после трех лет в «Норникеле».

«Роснефть» также предлагает при-
равнять участки в Печорском море, 
относящиеся ко второй категории 
сложности (в течение семи лет при-
меняется льготная ставка НДПИ в 
15%), к четвертой категории, а также 
дать правительству право навсегда 
освобождать от уплаты экспортной 
пошлины проекты третьей группы 
(глубоководная часть Черного моря, 
север Охотского моря). В 2013 году, 

как сообщал 
”
Ъ“, компания просила 

смягчить налоговый режим для ме-
сторождений южной части Охотско-
го моря. В Минэкономики получили 
предложения компании и намерены 
их проработать, заявили 

”
Ъ“ в ведом-

стве. В Минэнерго подтвердили полу-
чение письма. Представитель Арка-
дия Дворковича отказалась от ком-
ментариев.

В настоящее время закон разреша-
ет получать новые шельфовые участ-
ки только «Роснефти» и «Газпрому». 
Нефтекомпания сообщает, что владе-
ет 55 участками на шельфе с ресурс-
ной базой 43 млрд тонн нефтяного эк-
вивалента. В 2014 году в отношении 
«Роснефти» были введены санкции, 
закрывшие компании доступ к запад-
ным технологиям и запретившие ра-
боту в Арктике и бурение на глубоко-
водном шельфе, который госкомпа-
ния планировала осваивать совмест-

но с американской Exxon, норвеж-
ской Statoil и итальянской Eni. После 
введения этих ограничений сотруд-
ничество было заморожено, а 
«Роснефти» приходится разрабаты-
вать шельф в одиночку. Помимо этого 
значительное падение цен на нефть 
заставило все нефтяные компании 
сократить инвестиции в шельф. И 
«Роснефть», и «Газпром» в этом году 
уже переносили сроки по геологораз-

ведке на ряде своих шельфовых про-
ектов, говорят источники 

”
Ъ“ на рын-

ке. В феврале замглавы Минэнерго 
Кирилл Молодцов рассчитывал, что к 
2035 году добыча нефти на шельфе 
составит около 35 млн тонн.

Виталий Крюков из Small Letters 
увязывает просьбу «Роснефти» о до-
полнительных льготах с ожидания-
ми возможного скорого снятия санк-
ций. «

”
Роснефть“ явно действует на 

опережение, чтобы в случае снятия 
санкций предложить своим партне-
рам более комфортные условия 
шельфовых проектов»,— полагает 
эксперт. По мнению господина Крю-
кова, наиболее перспективным ар-
ктическим регионом для «Роснефти» 
являются относительно мелковод-
ные участки Карского море, где в 
2014 году компания открыла место-
рождение «Победа».

Дмитрий Козлов

«Роснефть»  
встала за льготами
Компания просит облегчить налоговый режим на шельфе

РФПИ готов вместе с ближнево-
сточными и азиатскими инвес-
торами выкупить свыше поло-
вины продаваемых Росимуще-
ством 10,9% акций  АЛРОСА. Это 
 создает конкуренцию при SPO: 
источники 

”
Ъ“ утверждали, что 

якорными инвесторами могут 
стать фонды- миноритарии АЛ-
РОСА Oppen heimerFunds, Lazard 
и Genesis, которые могут выку-
пить около 5,5%. Аналитики до-
пускают интерес азиатов к АЛРО-
СА, но не исключают, что инфор-
мация об интересе фондов при-
звана подогреть спрос на бумаги 
в преддверии размещения.

РФПИ вместе с партнерами выку-
пит более половины SPO АЛРОСА на 
Московской бирже (планируется про-
дать 10,9% из пакета Росимущества), 
сообщил «Интерфакс» со ссылкой на 
источник, близкий к подготовке сдел-
ки, и подтвердил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом размещения. Определе-
но, что соинвесторами РФПИ станут 
азиатские и ближневосточные фонды 
(они не раскрываются, но одним из ча-
стых партнеров РФПИ является 
Mubadala из ОАЭ). По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, «доля иностранцев сущест-

венно — в несколько раз — превысит 
долю РФПИ», которая будет снижаться 
«по мере привлечения новых партне-
ров». В фонде ранее заявляли о страте-
гии привлечения «десяти рублей на 
каждый вложенный РФПИ рубль».

Глава РФПИ Кирилл Дмитриев еще 
23 июня заявлял, что у фонда есть «зна-
чительный интерес» к размещению 
АЛРОСА. «Скорее всего, мы будем 
участвовать вместе с нашими партне-
рами»,— говорил господин Дмитри-
ев, добавляя, что задействована «ши-

рокая география потенциальных со-
инвесторов, в том числе из Азии и 
Ближнего Востока». В РФПИ и АЛРОСА 
вчера отказались от комментариев.

Крупный объем участия РФПИ с 
азиатскими фондами позволяет со-
здать конкуренцию инвесторов на 
SPO АЛРОСА. Как рассказывали ранее 
источники 

”
Ъ“, якорными инвестора-

ми SPO согласились стать западные 

фонды-миноритарии компании: 
OppenheimerFunds (владеет 3,05% ак-
ций), Lazard (0,99%) и Genesis (0,86%, 
входит в группу AMG). Они, как сооб-
щали 

”
Ъ“ источники, готовы выку-

пить акции примерно на $150 млн 
каждый, что при обсуждаемой цене 
размещения в 71 руб. за акцию позво-
лило бы им получить еще по 1,84% 
(см. также 

”
Ъ“ от 4 июля). Но один из 

источников 
”
Ъ“, знакомый с подго-

товкой сделки, настаивал, что «о цене 
говорить рано, ее определят в ходе 
book-building», а аналитики допуска-
ли возможность снижения цены. Вче-
ра акции АЛРОСА на Московской 
бирже стоили 69,5 руб. за бумагу, ка-
питализация составила 511,86 млрд 
руб. ($8,02 млрд).

OppenheimerFunds, Lazard, Gene sis 
и другие фонды пришли в АЛРОСА в 
октябре 2013 года, когда компания 
продала на IPO 16% акций за 41 млрд 
руб. В РФПИ тогда заявляли, что фонд 
«привлек ряд ведущих мировых инве-
сторов из Северной Америки, Ближ-
него Востока, Западной и Северной 
Европы и Юго-Восточной Азии к кон-
сорциуму по инвестициям в IPO АЛ-
РОСА». Среди них были и эти фонды, 
говорят источники 

”
Ъ“. Будут ли сей-

час крупнейшие миноритарии АЛРО-
СА инвестировать в SPO в консорциу-
ме с РФПИ, собеседники 

”
Ъ“ не уточня-

ют. Как ранее писал 
”
Ъ“, решение о 

размещении может быть принято уже 
на этой неделе на совещании у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова, а 
сбор заявок должен пройти по проце-
дуре ускоренного book-building, что 
позволит новым инвесторам полу-
чить дивиденды АЛРОСА за 2015 год 
(15,39 млрд руб.).

По данным Bloomberg, акционеры 
АЛРОСА — свыше 420 юридических и 
физических лиц, но среди них нет ази-
атских и ближневосточных инвесто-
ров с пакетом хотя бы в 0,05%. Из пу-
бличных российских компаний сек-
тора азиатские инвесторы есть у «Руса-
ла» и IRC, акции которых торгуются в 
Гонконге, и скоро должны появиться у 
«Норникеля» в Быстринском медном 
проекте, напоминает Олег Петропав-
ловский из БКС, затрудняясь вспом-
нить акционеров таких компаний с 
Ближнего Востока. По его мнению, у 
инвесторов из Азии может быть инте-
рес к АЛРОСА, но перед SPO информа-
ция о широком круге инвесторов мо-
жет служить и для подогрева спроса на 
бумаги.

Анатолий Джумайло

РФПИ закинул якорь к АЛРОСА
Фонд с партнерами может выкупить более половины SPO

ЦИТАТА

Что биржа легко съест АЛРОСА — 
мне понятно
— Алексей Улюкаев,
глава Минэкономики, 17 июня

500 млрд долларов инвестиций  
в шельф ожидал Владимир Путин  
в 2012 году после введения налоговых льгот

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р О С Н Е Ф Т И »  Н У Ж Н Ы  Ч У Ж И Е  Б Е Р Е Г А

На прошлой неделе совет директоров 
«Роснефти» одобрил передачу 188 млн 
руб. дочерней структуре «РН-Экспло-
рейшн» для «комплексной геолого-гео-
физической оценки международных 
шельфовых проектов». В компании отме-
чают, что средства пойдут на покупку 
геологических данных. Ранее аналогич-
ное решение было принято и в отноше-
нии мировых проектов на суше. Целью 
компании является поиск перспективных 
проектов для последующего участия 
в конкурсах, сейчас же иностранные 
проекты приносят «Роснефти» всего 1% 

от общей добычи. В «РН-Эксплорейшн» 
создана рабочая группа для «дальней-
шего повышения качества портфеля 
международных активов»,— сообщили 

”Ъ“ в «Роснефти». В частности, группа 
займется анализом и поддержкой уча-
стия «Роснефти» в лицензионных раун-
дах в Африке и Южной Америке.

Российские нефтекомпании, активно 
искавшие проекты за границей, уже со-
здавали дочерние структуры для зару-
бежной экспансии (например, «ЛУКОЙЛ 
Оверсиз»). Но в отличие от ЛУКОЙЛа 
у «Роснефти» была не столь четкая про-

грамма по расширению деятельности 
за пределами РФ. Большинство таких 
активов госкомпания получила в наслед-
ство от ТНК-BP, купленной «Роснефтью» 
в 2014 году. В Венесуэле «Роснефть» до-
бывает тяжелую нефть совместно с мест-
ной PDVSA, в Бразилии компания владе-
ет 100% в геологоразведочном проекте 
«Солимойнс». Также в конце 2015 года 
консорциум «Роснефти» и американской 
Exxon выиграл в Мозамбике право на 
разработку трех блоков на шельфе, в ка-
ждом из них российской компании при-
надлежит 20%. Дмитрий Козлов
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«Яндекс» решил выйти на кор-
поративный рынок хранения 
данных и облачных вычисле-
ний, выросший в минувшем 
 году в России почти на 40%. 
 Интернет-поисковик зареги-
стрировал новую компанию 
«Облачные технологии 

”
Яндек-

са“». Аренда виртуальной ИТ-
инфраструктуры становится 
востребованной во время кри-
зиса, так как позволяет бизнесу 
перевести капитальные затра-
ты в операционные, считают 
участники рынка.

В начале мая «Яндекс» зареги-
стрировал новую компанию «Облач-
ные технологии 

”
Яндекса“» (ОТЯ), 

следует из базы данных «СПАРК-Ин-
терфакс». Новая компания будет за-
ниматься развитием облачных сер-
висов как для внешних клиентов, 
так и для собственных проектов, 
подтвердили 

”
Ъ“ в «Яндексе». ОТЯ 

планирует запустить облачный сер-
вис, где на первом этапе будет пред-
лагать виртуальные сервера на базе 
процессоров Intel последнего поко-
ления. Сначала компания хочет сос-
редоточиться на облачных вычисле-
ниях и хранении, а потом развивать 
дополнительные услуги. При этом 
цены на услуги в «Яндексе» пока 
объявлять не готовы.

Возглавила новую компанию Та-
тьяна Бахаревская, пришедшая в 
«Яндекс» почти 16 лет назад и рабо-
тающая там с момента основания. 
Последние несколько лет она отве-
чала за бесперебойную работу сер-
висов «Яндекса» на позиции одного 
из руководителей отдела эксплуата-
ции. По словам госпожи Бахарев-
ской, компания провела ряд иссле-
дований, по итогам которых стало 
ясно, «что продукт интересен и рос-
сийским, и иностранным компани-
ям». Решения ОТЯ ориентированы 
как на крупные компании, так и на 
небольшие бизнесы и стартапы, ко-
торые не хотят вкладываться в раз-
витие собственной инфраструкту-
ры, объясняет представитель «Ян-
декса» Ася Мелкумова. Переговоры 
с клиентами уже начались, потен-
циальные партнеры — нефтегазо-
вые компании, банки, участники 
рынка телекоммуникаций.

Рынок облачных технологий в 
РФ ежегодно растет на 30–40%. В 

2014 году, по данным IDC, он вырос 
на 38,8%, до $235,62 млн, указывает 
директор по маркетингу техноло-
гий обработки данных и облачной 
платформы Microsoft в России 
Дмитрий Марченко. По прогнозу 
iKS-Consulting, к 2018 году этот ры-
нок увеличится в 2,5 раза и превы-
сит 30 млрд руб., продолжает он. В 
2014 году, по оценке iKS-Consulting, 
рынок составлял 13 млрд руб.

Крупнейшим облачным провай-
дером в мире по итогам 2015 года 
осталась Amazon с рыночной долей 
31%, у идущих следом Microsoft и 
IBM — 9% и 7% соответственно, у 
Google и Salesforce — по 4%, оцени-
вала в феврале Synergy Research. 
Весь рынок сервисов для развер-
тывания облачных инфраструк-
тур вырос на 52% в 2015 году, до-
стигнув $23 млрд.

Руководитель международной 
практики департамента облачных 
технологий Softline Владимир Сав-
ченко считает старт нового бизнеса 

и выход на корпоративных клиен-
тов «шагом, который от 

”
Яндекса“ 

давно ждали». «Немного удивитель-
но, что 

”
Яндекс“ решил начать с ин-

фраструктуры, а не с приложений. 
Это более доходный бизнес по срав-
нению с инфраструктурой, хотя он 
и несколько сложнее»,— рассужда-
ет он. Основная причина растущей 
п о п ул яр н о с т и  I a a S - р е ш е н и й 
(Infrastructure as a Service, или вир-
туальная инфраструктура как сер-
вис) — в стремлении бизнеса пере-
вести капитальные затраты в опера-
ционные, полагает представитель 
Selectel Александр Вечерский: «Нес-
табильная экономическая ситуа-
ция не позволяет планировать на 
перспективу, к тому же значитель-
но ограничен доступ компаний к 
капиталу для закупки дорогостоя-
щего оборудования». По его словам, 
облака позволяют потреблять вы-
числительные ресурсы в необходи-
мом именно в этот момент объеме.

Дмитрий Марченко приводит 
п р и м ер  с  к о м п а н и е й  R a x e l 
Telematics, создавшей решение по 
телематическому страхованию на 
базе сторонней для нее облачной 
платформы. Это решение позволя-
ет устанавливать тарифы КАСКО на 
основе стиля езды водителя. По его 
словам, создание облачной плат-
формы с нуля с точки зрения вложе-
ний неподъемно не только для стар-
тапа, но и для гораздо более круп-
ных предприятий. При этом часто-
та убытков по портфелю КАСКО с те-
лематикой на 20–35% ниже, чем по 
стандартному портфелю КАСКО, го-
ворит Дмитрий Марченко.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

«Яндекс» поищет себя в облаках
Поисковик будет оказывать  
виртуальные ИТ-сервисы для бизнеса

Падение цен на первичном 
рынке недвижимости впер-
вые за полтора года смени-
лось ростом. Консультанты 
заметили увеличение цен 
на 3–5% сразу в нескольких 
городах-миллионниках. 
На очереди Москва, где, 
по прогнозам консультан-
тов, цены могут начать за-
метно расти уже осенью. 

Продолжавшееся больше го-
да падение цен на жилье в реги-
онах, достигшее максимальных 
значений в первом квартале 
этого года (тогда в некото-
рых крупных городах цены упа-
ли сразу на 10%), сменилось по-
степенным ростом. Об этом сви-
детельствуют данные ЦИАН за 
второй квартал этого года. По 
расчетам аналитиков, за этот 
период средняя взвешенная 
стоимость квартир в 20 анали-
зируемых городах выросла на 
0,9%, до 101,9 тыс. руб. Но эта 
цифра по-прежнему на 3,8% ни-
же показателя первого кварта-
ла 2015 года, когда началось 
снижение стоимости. Заметнее 
всего во втором квартале 2016 
года цены на первичное жилье 
выросли в Новосибирске (на 
5,1%), Тюмени (на 4,5%), Ниж-
нем Новгороде (на 3,2%), отме-
чают в ЦИАН. 

Тенденцию к росту цен ана-
литики компании связывают с 
улучшением макроэкономиче-
ской конъюнктуры: цена на 
нефть выросла, падение про-
мышленного производства сме-
нилось на неустойчивое равно-
весие, снизилась геополитиче-
ская напряженность. В отличие 
от кризиса 2008–2009 годов в те-
кущей экономической ситуа-
ции не было массовых увольне-

ний, постепенно восстанавли-
вается потребительская уверен-
ность, которая считается важ-
ным показателем на рынке жи-
лья, следует из отчета ЦИАН. По 
версии аналитиков, снижать це-
ны в дальнейшем застройщики 
уже в любом случае не смогут 
из-за увеличивающейся себе-
стоимости строительства. Воз-
можное возобновление роста 
цен может привести к увеличе-
нию числа сделок за счет выхода 
на рынок покупателей, зани-
мавших выжидательную пози-
цию, отмечается в отчете кон-
сультантов. 

Впрочем, с выводами ЦИАН 
согласны не все участники рын-
ка. Гендиректор «Infoline-Ана-

литики» Михаил Бурмистров 
пока отмечает рост покупатель-
ской активности в Москве и 
Подмосковье. По его словам, 
рост происходит на фоне изме-
нения структуры по видам сде-
лок (доля прямых продаж сни-
зилась с 40 до 20%, а ипотеки и 
встречных продаж — выросла с 
35 до 45% и с 25 до 35% соответ-
ственно) и географии (увеличе-
нием доли приобретаемого жи-
лья в пределах МКАД), а также 
сближения стоимости жилья на 
первичном и вторичном рын-
ках. Это, продолжает эксперт, 
стимулирует приобретения жи-
лья за счет депозитов, общий 
объем к оторых достигает 
22,8 трлн руб. 

Положительную динамику в 
московских ценах уже замети-
ла управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Литинец-
кая. По ее словам, хотя по ито-
гам второго квартала средняя 
стоимость жилья в массовом 
сегменте сократилась на 1,8%, в 
июне произошел рост показате-
ля на 0,7% за счет повышения 
цен на 2–5% в 29 новостройках. 
Похожие цифры в бизнес-клас-
се: здесь девелоперы также под-
няли цену на 2–5%, а средняя 
стоимость жилья за квартал вы-
росла на 2,4%. «Уже осенью воз-
можен дальнейший рост цен: 
не за горами завершение про-
граммы господдержки ипоте-
ки, что, возможно, приведет к 
ажиотажному спросу»,— про-
гнозирует госпожа Литинецкая. 
Руководитель департамента 
аналитики и консалтинга ком-
пании «Бест-новострой» Сергей 
Лобжанидзе пока заметил рост 
цен только в сегменте апарта-
ментов массового спроса, кото-
рые, по его словам, за квартал 
подорожали за 6,8%. 

Господин Бурмистров не 
исключает, что постепенный 
рост цен может начаться в круп-
нейших городах-миллионни-
ках, где сосредоточена большая 
доля депозитов и состоятель-
ных людей. «В целом в регионах 
может идти речь об увеличении 
заявленной стоимости — так за-
стройщики пытаются прощу-
пать почву и понять, готовы ли 
покупатели к постепенному ро-
сту цен, но в реальности боль-
шинство сделок сейчас продол-
жают заключаться с большим 
дисконтом»,— завершает он. 

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Жилье снова дорожает
Цены на квартиры начали увеличиваться с регионов

В Москомстройинвесте 
”
Ъ“ сообщили, 

что за шесть месяцев текущего года были 
одобрены градостроительные планы зе-
мельных участков (ГПЗУ) для строительства 
жилья общей площадью 6,3 млн кв. м. Для 
сравнения: за первое полугодие прошлого 
года этот показатель составил 5,3 млн кв. м. 
Власти города соглашаются увеличивать 
объем жилой составляющей, в том числе в 
ранее согласованных проектах. Так, по ито-
гам общественных слушаний была увели-
чена площадь жилой застройки части тер-
ритории АМО ЗИЛ — с 1 млн до 1,1 млн 
кв. м с пропорциональным увеличением 
объема строительства социальной инфра-
структуры.

Еще прошлой весной глава Москомс-
тройинвеста Константин Тимофеев расска-
зывал, что с декабря 2014 года власти по-
вторно согласовали около 50 проектов, в 
которых вместо бизнес-центров инвесторы 
хотели строить жилье или торговые цент-
ры. Тогда участники рынка очень быстро 
отреагировали на падение стоимости апар-
таментов на 25% и ставок аренды офисов, 
которые снизились более чем на 20%. «До-
ходность строительства жилья даже сейчас 
составляет около 30%»,— пояснял тогда го-
сподин Тимофеев.

Столичные власти утверждают, что тем-
пы строительства жилья в этом году будут 
не ниже, чем в прошлом, когда было сдано 
9,1 млн кв. м. Как заявил на прошедшем 
Московском урбанистическом форуме гла-
ва департамента градостроительной поли-

тики города Москвы Сергей Левкин, по ито-
гам полугодия в Москве сдано в эксплуата-
цию 3,3 млн кв. м недвижимости.

Покупатели менее активны по сравне-
нию со строителями. В «НДВ-Недвижимо-
сти» оценивают долю покупателей, которые 
откладывают покупку жилья в ожидании 
падения цен, в 30%. Как будет продаваться 
жилье, площадки под строительство кото-
рого сейчас покупают девелоперы, прогно-
зировать сложно, отмечают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. «Рынок недвижимости инер-

тен и реагирует на события в экономике 

или политике с лагом от полугода»,— напо-
минает управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая, отмечая, что в 
ближайший год-полтора девелоперы, ско-
рее всего, будут придерживаться осторож-
ной политики и сдерживать цены. По дан-
ным портала «Индикаторы рынка недвижи-
мости», за год средняя цена московского 
жилья упала с 190 тыс. до 173 тыс. руб.

Екатерина Геращенко

Земля на вырост

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б О Л Ь Ш И Е  Д А Н Н Ы Е  Н А В Е Л И  Н А  К А С С У

«Яндекс» учредил ООО «Яндекс.ОФД»; основной вид деятельности новой компа-
нии — обработка данных. По данным «Интерфакса», «Яндекс» планирует занять-
ся обработкой фискальных данных контрольно-кассовой техники (ККТ). В июне 
Госдума приняла закон о переходе точек продаж на ККТ, передающую информа-
цию о расчетах налоговым органам в электронном виде в режиме реального 
времени через оператора фискальных данных (ОФД). «У нас нет задачи рабо-
тать с (налоговыми.— ”Ъ“) органами»,— сказала ”Ъ“ представитель «Яндекса» 
Ася Мелкумова. «Яндекс.ОФД» будет оказывать «аналитические сервисы на ос-
нове больших данных» — клиентами могут быть малый бизнес, крупные сети 
и производители, сказала она, не раскрыв деталей. Представитель ФНС сооб-
щил, что оператором фискальных данных может стать любая коммерческая ком-
пания после согласований. Обсуждался ли этот вопрос с «Яндексом», в ФНС 
не уточнили. Владислав Новый

485  миллионов 
долларов достигла 
 сумма сделок по покупке 
проектов по строительст-
ву жилья в Москве  
в первом полугодии

ЦИТАТА

Нет больше никаких 
 специфически облачных 
 технологий: теперь  
все является «облаком»
— Сергей Белоусов,
основатель и гендиректор Acronis,  
в мае 2014 года «Ведомостям»

Средняя стоимость жилья в 20 крупнейших агломерациях России
Город Средняя стоимость  Средняя стоимость  Средняя стоимость  Изменение  
 в первом квартале в первом квартале во втором квартале   за квартал,  
 2015 года 2016 года 2016 года  % 
 (в тыс. руб. за кв. м) (в тыс. руб. за кв. м) (в тыс. руб. за кв. м)
Волгоград 55 49 48,77 –0,3

Воронеж  53,52 47,1 46,73 –0,8

Екатеринбург 75,39 70,86 71 0,2

Ижевск 53,09 45,66 46,57 2

Казань 70,12 65,21 66,06 1,3

Краснодар 51,22 50,17 50,71 1,1

Красноярск 58,32 54,82 56,19 2,5

Москва 190,2 183,88 184,12 0,1

Московская область 81,29 76,69 76,95 0,4

Нижний Новгород 74,07 65,66 67,76 3,2

Новосибирск 63,22 57,13 60,06 5,1

Омск 53,64 46,67 45,78 –1,9

Пермь 60,49 52,63 52,84 0,4

Ростов-на-Дону 63,1 60,44 61,87 2,4

Самара 63,34 58,33 58,43 0,2

Санкт-Петербург 102,62 101,51 102,74 1,2

Саратов 44,78 40 39,9 –0,2

Тюмень 62,65 59,51 62,19 4,5

Уфа 62,09 60 59,78 –0,4

Челябинск 49,2 44,79 44,12 –1,5

Источник: ЦИАН.

Его поздравляет президент ООО «Орион На-
следие»  Давид Якобашвили:
— Дорогой Михаил, от души поздравляю с 
днем рождения! Управление АФК — слож-
ное и хлопотное дело, на тебя ежедневно 
ложатся большой груз и огромная ответст-
венность, но ты невероятно легко и про-

фессионально со всем справляешься! Мира 
и понимания тебе в семье, здоровья, здоро-
вья и еще раз здоровья! И, конечно, мягкой 
посадки тебе после исполнения всех фигур 
«высшего пилотажа» — как в офисе АФК, 
так и на взлетной полосе!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 46 лет  
президенту АФК «Система»  
Михаилу Шамолину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1



культура

51-й Международный фестиваль 
в Карловых Варах представил 
 обширную коллекцию фильмов, 
среди которых много премьер-
ных, особенно из Восточной Ев-
ропы. О российском присутствии 
в карловарских программах — 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Весомость этого присутствия не 
количественная, а качественная. 
Она заметна хотя бы по разворо-
ту фестивального выпуска журна-
ла Screen International с постером 
фильма «Зоология» и слоганом «It’s 
Never Too Late to Grow a Tail» («Ни-
когда не поздно отрастить хвост»): 
на постере обнимаются мужчина 
и женщина, у которой сзади прири-
сован симпатичный хвостик. Карти-
на Ивана И. Твердовского не толь-
ко была включена в главный фести-
вальный конкурс (где наш режиссер 
оказался самым молодым участни-
ком), но и подавалась как одна из на-
иболее ожидаемых, даже сенсаци-
онных в программе. Интригующий 
слоган относится к главной героине 
Наташе, работающей в зоопарке, где 
близкое соседство людей и живот-
ных явно свидетельствует не в поль-
зу первых. Наташа, постоянный объ-
ект насмешек своего примитивного 
бабского окружения, несомненно, 
от него отличается — хотя бы груст-
ным, затравленным взглядом, и в ка-
кой-то момент это смутное чувство 
особости, отделенности от монолит-
ного общества материализуется в ви-
де выросшего у Наташи хвоста. Этот 
двусмысленный атавизм дает воз-
можность одинокой героине неожи-
данно ощутить себя желанной жен-
щиной — впрочем, ненадолго, ибо 
мужчина, увлекшийся ею, на самом 
деле видит в ней персонаж кунстка-
меры, его заводит извращенный ха-
рактер ситуации, не более того.

Картина Твердовского чрезвы-
чайно скромна по своим вырази-
тельным средствам, но гораздо бо-
лее объемна и многомерна, чем ка-
жется. Если это и провокация, то без 
агрессии и выпендрежа. Если это 
и притча с элементами фэнтези, то 
она не претендует на глобальность. 
Скорее перед нами интимный ху-
дожественный жест, что не мешает 
ему выглядеть радикальным на фо-

не конформизма, ставшего опозна-
вательным знаком новейшего рос-
сийского кино.

В Карловых Варах ориентиру-
ются не на этот доминирующий 
тренд, а на исключения из него, 
именно они находят здесь поддер-
жку. На самом деле в конкурсе мог-
ло оказаться даже два российских 
фильма, но «Ученик» Кирилла Се-
ребренникова ушел на Каннский 
фестиваль. Здесь он показывается 
вне конкурса в программе «Другой 
взгляд». Остро публицистическая 
драма сталкивает юного ортодокса, 
воспринявшего библейские тексты 
как руководство к военным дейст-
виям, с учительницей биологии — 
атеисткой и дарвинисткой, так что 
тема зоологии находит здесь своео-
бразное продолжение.

Еще один конкурс (он называет-
ся «К Востоку от Запада» и собирает 
фильмы восточноевропейского ре-
гиона) тоже не обошелся без россий-
ского участия, и тоже выбор оказал-
ся осмысленным. Картина «Коллек-
тор» Алексея Красовского — еще од-
на мини-драма, можно сказать, и мо-
нодрама, разыгранная на матери-
але сегодняшней жизни и даже за-
глядывающая немного вперед. Кто 

знал, например, что как раз в день 
карловарской премьеры президент 
страны подпишет закон о коллекто-
рах? Но интерес, с которым смотрит-
ся это кино, определяется не внеш-
ними конъюнктурными обстоятель-
ствами, а умело срежиссированным 
саспенсом и виртуозным исполни-
тельским мастерством. Вообще, на-
до заметить, что русская актерская 
школа в высшей степени достойно 
представлена на фестивале. В глав-
ной роли «Зоологии» невозможно 
вообразить никого, кроме Натальи 
Павленковой: это ее фильм в той же 
мере, что и Твердовского. «Студент» 
многим обязан харизме Виктории 
Исаковой, а «Коллектор» — бенефис 
Константина Хабенского, герой ко-
торого непрерывно находится в ка-
дре, общаясь по телефону с должни-
ками, начальниками, шантажиста-
ми, конкурентами, прагматичной 
подружкой и романтичной работ-
ницей ветклиники. Конспирологи-
ческий сюжет порой не выдержива-
ет гипербол и условностей: вряд ли 
судьба (хоть и гениального) коллек-
тора могла оказаться в фокусе вни-
мания всей Москвы. Однако Хабен-
ский, почти не меняя своего фир-
менного выражения лица «мужчи-
ны с усталыми глазами», дает образ-
цовый мастер-класс, а попутно мы 
получаем возможность бросить еще 
один отстраненный взгляд на обще-
ство, где нет близких и друзей, а есть 
только интересы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Зоология и конспирология
Идет кинофестиваль в Карловых Варах

На исторической сцене Оперы 
Монте-Карло состоялась пре-
мьера спектакля «Письмо че-
ловеку» по дневникам Вацлава 
Нижинского в постановке и офор-
млении американского режис-
сера Роберта Уилсона и в испол-
нении Михаила Барышникова. 
На премьере побывала МАРИЯ 
 СИДЕЛЬНИКОВА.

Свои дневники Вацлав Нижин-
ский, танцовщик и хореограф дяги-
левских «Русских сезонов», написал 
в 1919 году, когда диагноз «шизоф-
рения» уже был очевиден не только 
врачам и родным, но и ему самому. 
Вполне отчетливые факты биогра-
фии перемешиваются здесь с сум-
бурными философско-религиозны-
ми размышлениями о греховности 
актерской профессии и о боге, с ко-
торым Нижинский постоянно себя 
ассоциирует. Продраться сквозь этот 
поток помутненного сознания — ме-
стами агрессивный, местами отвра-
тительно откровенный — непросто. 
«Это очень сложный текст, там так 
все по-разному… Но Миша давно хо-
тел увидеть дневники на сцене»,— 
признался корреспонденту 

”
Ъ“ ре-

жиссер Роберт Уилсон.
Предметный разговор зашел па-

ру лет назад, когда Барышников и 
Уилсон работали над «Старухой» Да-
ниила Хармса. Решили в том же ду-
хе и продолжить. Так же как с Харм-
сом, сценическую версию текста пи-
сал американский сценарист Дэр-
рил Пинкни. Получилась насыщен-
ная выжимка из дневников, цепочка 
монологов, шаг за шагом вскрываю-
щая безумие танцовщика. Все демо-
ны Нижинского здесь как на ладони: 
жена Ромола, из-за которой он фак-
тически лишился карьеры и разо-
шелся с Дягилевым; теща — венгер-
ская актриса, ненавидевшая его за 
успех, а с началом войны еще и за то, 

что он русский; сумасшедший брат, 
которого он понимал как никто дру-
гой; продажные девки, пробуждаю-
щие животные инстинкты; Толстой, 
требовавший их укрощения; и сам 
Дягилев — его дьявол и искуситель. 
«Письмо человеку» — это неотправ-
ленное письмо ему, которое было 
опубликовано в одном из последних 
переизданий дневников.

Минималистский, визуальный 
театр Роберта Уилсона казался иде-
альной сценической формой для 
этой импульсивной исповеди сумас-
шедшего. Каждому монологу режис-
сер придумал свою картинку. Ано-
нимные фронтовые фотографии, 
зловещие горы Санкт-Морица с на-
крененным крестом, залитая све-
том комната-келья, картонные тени-
двойники, гигантская кокотка-цы-
почка на поводке у крошечной де-
вочки-куклы, падающие с колосни-
ков розы, разливающийся по задни-
ку кроваво-красный, вспышки ярко-
го света и любимые стулья режиссе-
ра. Почти весь текст, а спектакль иг-
рается на русском и английском с 
французскими субтитрами, идет в 
записи. Со сцены его говорит сам Ба-
рышников, за кадром же звучит го-
лос Уилсона и актрисы Люсинды 
Чайлдс. Это многоголосие не только 
задает темп действию — такой же не-
ровный, как слог обезумевшего, но 
и дает выговориться женскому нача-
лу, которое в Нижинском всю жизнь 
спорило с мужским.

Михаил Барышников, как и все 
актеры уилсоновского театра, вы-
ступает частью картинки, у него и 
лица-то нет — белый грим исклю-
чает живые эмоции. Часть их 68-лет-
ний танцовщик проговаривает те-
лом, то зажатым и уязвимым, с пла-
стикой едва научившегося держать-
ся на ногах ребенка, то блаженно-
расслабленным — с танцующими, 

чуть вялыми выразительными ки-
стями. Говорят, такие были у само-
го Нижинского. С его героем Михаи-
ла Барышникова отчасти роднит би-
ография: оба из провинции, оба пе-
реехали в Петербург, учились в Вага-
новском — Императорском — учи-
лище, танцевали в Кировском — 
Императорском — театре, оба, одна-
жды уехав, больше никогда не воз-
вращались в Россию. На этом сходст-
во заканчивается: по темпераменту 
и характеру едва ли можно предста-
вить себе людей более разных. Ба-
рышников — не страдалец и не без-
умец, на сцене он расчетлив и сух. 
Чужда ему и бисексуальность его ге-
роя. Нижинский хотел нервировать 
зрителя, Барышников хочет нра-
виться. И нравиться непременно пу-
блике местной, западной.

Но она не спешит ответить ему 
взаимностью. Ни на премьере в Мо-
нако, ни неделей раньше в Лионе ан-
шлага не случилось. Билеты не были 
распроданы даже на первый вечер, 
да и во время спектакля люди по-
тихоньку уходили, не понимая, что 
это тут Misha заладил про Христа и 
онанизм. Ни танцев вам, ни «Секса в 
большом городе». Слепо любят его, 
кажется, по-прежнему только в Рос-
сии. По крайней мере на премьере в 
Монако зал подняли русские, а в ав-
густе на «Письмо человеку» в Ригу на-
верняка опять слетится пол-Москвы. 
Но Михаилу Барышникову нет до 
этого обожания никакого дела: авто-
графы сквозь зубы, интервью — ни 
в какую, приехать в Россию — упа-
си бог. Тоже в общем-то своего рода 
творческое безумие.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Диагноз поставили на сцене
Михаил Барышников в роли Вацлава Нижинского
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В ГЦСИ открылась выставка  
«Время обоснованных сомнений».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Минкульт РФ разработал поправки 
к законопроекту о перемещении 
культурных ценностей
Министерство культуры РФ разработало проект попра-
вок к законопроекту о ввозе и вывозе культурных цен-
ностей, который был принят Госдумой в первом чтении 
и отложен на осень, заявил вчера министр культуры Вла-
димир Мединский.

Госдума в начале июня на пленарном заседании приня-
ла в первом чтении законопроект о налоговых и таможен-
ных льготах для негосударственных музеев, а также об из-
менении порядка ввоза и вывоза культурных ценностей. 
Между тем мнение депутатов по поводу документа разде-
лилось: одни считают, что принятие закона позволит по-
полнить российские коллекции шедеврами искусства, 
другие утверждают, что законопроект позволит вывозить 
культурные ценности из РФ почти беспрепятственно.

«У нас есть разработанные поправки, они на согла-
совании, но мы не говорим, что это истина в послед-
ней инстанции. Мы готовы с инициаторами этого зако-
нопроекта сесть и по каждому пункту достигнуть ком-
промисса»,— сказал Владимир Мединский. По его сло-
вам, по законопроекту в нынешней редакции каждый 
предмет должен иметь свидетельство о собственности, 
что может значительно усложнить жизнь частным кол-
лекционерам, которые не смогут ничего сделать с ан-
тиквариатом без этого свидетельства. Также законопро-
ект предполагает ведение реестра, но, по словам мини-
стра, «непонятно — это реестр чего, кто его будет вес-
ти и за какие деньги». Он также отметил, что в интере-
сах Минкульта правильное функционирование систе-
мы. «Мы не говорим, что нынешняя работает идеаль-
но, давайте сделаем нормальный закон»,— добавил он. 
«РИА Новости»

На сцене Центра имени Мейер-
хольда современная труппа 
«Балета Москва» представила 
последнюю премьеру сезона — 
55-минутный спектакль «Все пу-
ти ведут на север» в постановке 
Карин Понтьес (Франция—Бель-
гия). Рассказывает ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

«Все пути ведут на север» — чисто 
мужской спектакль: семь танцовщи-
ков «Балета Москва» под руководст-
вом Карин Понтьес начали вытяги-
вать мысли и эмоции из собствен-
ных тел ровно год назад: метод хо-
реографа основан на импровиза-
ции артистов. Возможно, поэтому ее 
спектакли получаются такими раз-
ными. Сама Карин Понтьес училась 
танцу в Испании и бежаровской «Му-
дре», лет 20 лет назад основала соб-
ственную компанию под названием 
«Пиковая дама», работает под покро-
вительством минкульта Валлонии, 
и в ее трудах причудливо переплета-
ется бельгийская брутальность с чи-
сто французским умением отыскать 
рациональное зерно в любом, пусть 
самом аморфном и невнятном, вы-
сказывании. С «Балетом Москва» хо-
реограф работает впервые, и резуль-
тат оказался куда энергичнее и кон-
структивнее, чем опусы, сделанные 
ею с костромской компанией «Диа-
лог-данс» («Мирлифлор» и «Потерян-
ный рай», номинированные на «Зо-
лотую маску» в 2011 и 2016 годах).

Прежде всего потому, что арти-
сты «Балета Москва» моложе, атле-
тичнее, самоотверженнее и бесхи-
тростнее своих костромских кол-
лег. Их импровизации — у каждо-
го в спектакле собственное соло — 
искренни, истовы и акробатичны. 
Безжалостные прыжки с размаху на 
колени, брейковые стойки на шее, 
скачки на руках, подсечки, фляки, 
прокрутки, зигзаги судорог свиде-
тельствуют со всей наглядностью: 
гармонии в этом мире нет, поиски 
своего пути чаще всего заводят в ту-
пик. Спасение от бессилия и одино-
чества — в суровом мужском брат-
стве: массовые композиции, в кото-
рых отчаянная семерка, не размы-
кая цепи рук, извивается, плещет 
и бьется, как хвост дракона, вселя-
ют оптимизм своей изобретательно-
стью, но мизансценой-лейтмотивом 
становится клубок тел, сплетенных 
в дружеском объятии.

Бешеная самоотдача и зашка-
ливающая энергетика — родовой 

признак российского contemporary 
dance, компенсирующий недостаток 
технической выучки артистов и от-
ражающий национальную менталь-
ность. Наш танцовщик никогда не 
поверит, что жизненный крах мож-
но передать безвольным движени-
ем мизинца — он предпочтет пры-
гать на стену, биться в конвульсиях 
и драть на груди рубаху, поставив 
себя «в предлагаемые обстоятельст-
ва» по всем законам системы Стани-
славского. Эту особенность улови-
ла Карин Понтьес, описавшая дейст-
вия своих подопечных с точностью 
ученого этнографа: «Им удается пе-
редать эмоции не через выразитель-
ность или систему знаков, а посред-
ством чувственно-двигательной ин-
тенсивности и подчинения своего 
тела движущим силам извне».

Лицедейскую природу этой дви-
гательной интенсивности отлично 
понял художник по костюмам Сер-
гей Илларионов, представивший на 
сцене персонажей из разных соци-
альных слоев — от провинциально-
го работяги в майке-алкоголичке до 
столичного буржуа в атласном жиле-
те и бабочке. Возможности для пол-
новесного актерства обеспечил и ху-
дожник-постановщик Гийом Туссен 
Фромантен: из его конструкций по-
лучается отличный стол, за которым 
герои могут опрокинуть стопку-дру-
гую, переводя дух после адских тан-
цевальных исповедей. Выстраива-

ется и домик-блиндаж со щелями 
окон, откуда торчат головы любо-
пытствующих обывателей, выраста-
ет и гора (метафора испытаний), ко-
торую никак не может одолеть один 
из персонажей.

Единственной, кто не учел актер-
ской основы спровоцированных ею 
импровизаций, оказалась Карин 
Понтьес. Проигнорировав яркую ти-
пажность танцовщиков, не развив 
отношений персонажей спектакля, 
не разработав драматургические за-
родыши уже существующих мизан-
сцен (вроде того же застолья или за-
мечательного мужского дуэта, в ко-
тором сплав любви-ненависти яв-
но требовал сценической предысто-
рии и драматургической развязки), 
Карин Понтьес упустила отличную 
возможность направить «Все пути 
ведут на север» в вольное русло танц-
театра. Она действовала, как привы-
кла, сосредоточившись на формаль-
ных опорах хореографической ком-
позиции — перемене ритма, освое-
нии пространства, увеличении ам-
плитуды движений, чередовании 
массовых и сольных эпизодов. Она 
отсекала актерскую отсебятину тан-
цовщиков, заставляя концентриро-
ваться на движении и по-материн-
ски сетуя, что «они похожи на де-
тей, мысль которых абсолютно ха-
отична,— такова и есть, вероятно, 
мысль играющего ребенка, а их тела 
следуют за этой мыслью». Что ж, вос-
питательница добилась своего: ха-
отичная мысль растворилась в хо-
реографической упорядоченности, 
урок выстроен, выучен, и упрекнуть 
его в излишней затянутости мешает 
лишь яростный энтузиазм учеников.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Непорядок с хаосом
«Все пути ведут на север» в «Балете Москва»

Неожиданно выросший хвост 
дает возможность одинокой 
героине фильма «Зоология» 
внезапно ощутить себя желан-
ной женщиной  ФОТО KINOPOISK.RU

В спектакле «Все пути ведут 
на север» цепь событий оказа-
лась разорванной — в отличие 
от крепко спаянной цепи муж-
ских рук  ФОТО РУСТ2D

Белый грим на лице Михаила 
Барышникова в роли Вацлава 
Нижинского почти исключает 
любые человеческие эмоции 
ФОТО LUCIE JANSCH
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В полуфинале Евро-2016  
завтра встречаются  
сборные Португалии и Уэльса

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Статистически важная победа
Сборная Франции не встретила сопротивления со стороны исландцев

Последними полуфиналистами чемпио-
ната Европы по футболу стали его хозяе-
ва. Если кому-то и казалось, что сборная 
Исландии, чей выход в четвертьфинал 
воспринимался как чудо, способна вслед 
за англичанами потрепать и французов, 
то забыть о новых северных чудесах он 
должен был уже после первого тайма. 
Матч закончился разгромной победой 
французской команды — 5:2. За выход 
в финал она будет бороться с немцами.

Комментируя этот четвертьфинал, глав-
ное французское спортивное издание 
L’Equipe умудрилось снабдить один из по-
священных ему материалов шапкой, в ко-
торой фигурировало слово «исторический». 
Выдающийся характер этой победы описы-
вался цифрами. Ну, например, семь голов, 
забитых соперниками на двоих, преврати-
ли матч в самый результативный на чемпио-
натах Европы в нынешнем столетии. А четы-
ре французских мяча к перерыву — вообще, 
абсолютный рекорд континентальных пер-
венств: в первом тайме так часто отличаться 
не удавалось ни одной команде.

Еще забавно смотрелась индивидуальная 
статистика. Скажем, Самюэль Юмтити, мо-
лодой центральный защитник, до этого чем-
пионата никогда не привлекавшийся в сбор-
ную, в заявку попавший из-за многочислен-
ных травм, которые обрушились на предста-
вителей ключевой линии, а в основу на чет-
вертьфинал — из-за дисквалификации Ади-
ля Рами, в дебютной встрече показал стопро-
центную точность в передачах — все 77 до-
стались партнерам. Автор дубля Оливье Жи-
ру, как выяснилось, забил уже десять голов в 
девяти последних матчах за национальную 
команду. А четвертый — перед перерывом — 
гол Антуана Гризмана помимо того, что хо-
рош с эстетической точки зрения, был, оказы-
вается, итогом чуть ли не уникальной по мер-
кам Евро комбинации из 14 подряд пасов.

Но все эти выкладки, конечно, ерунда, 
забавные моментики. В действительнос-
ти ничего исторического во французском 

триумфе не обнаруживается. Наоборот, об-
наруживается банальнейший сюжет, кото-
рый выпячивать, делать центральным пе-
ред этим матчем боялись, кажется, только 
потому, что в play-off топ-турниров приня-
то поддерживать костер интриги любой це-
ной, даже закрывая глаза на правду. Прав-
да состояла в том, что, как бы симпатично 
ни выглядела сборная маленькой северной 
страны, какое бы сильное впечатление ни 
оставил ее волевой выигрыш у англичан в 
стартовом раунде, от ощущения, что резер-
вы исландцев практически исчерпаны, бы-
ло никуда не деться. Вероятность того, что 
они что-то еще вынут из себя на Stade de 
France, представлялась невеликой. А про-
сто играя в качественный футбол и не вкла-
дывая в него ничего сверх положенного, 
сборная Исландии была обречена. Худший 
(или почти худший, потому что во втором 
тайме, пользуясь естественной расслаблен-
ностью французов, северяне побаловали и 
атаками, и даже голами), но наиболее оче-
видный сценарий сработал. Так что ничего 
исторического и грандиозного.

Ничего принципиально нового матч не 
сказал и о сборной Франции. Кувыркавша-
яся во всех четырех предыдущих встречах, 
она теперь сыграла, безусловно, гораздо эф-
фектнее. Но — при низковатом уровне со-
противления.

Впрочем, надо полагать, были люди, ко-
торые, наблюдая за этим матчем, за фран-
цузами, испытывали и неприятные чувст-
ва, может быть, что-то вроде страха. Речь о 
футболистах сборной Германии и ее трене-
ре Йоахиме Лёве. Французская игра, форма 
Антуана Гризмана, Оливье Жиру, Поля Пог-
ба перед полуфинальным матчем, который 
состоится в четверг, их вряд ли могли на-
пугать — странно было бы, если бы немцы 
надеялись на хозяйский спад в паре шагов 
от золота. Но напугать могло само течение 
матча. Значительная его часть преврати-
лась в то, что спортсмены называют замин-
кой,— это когда, выложившись на трени-
ровке или в игре, они потом некоторое вре-
мя остаются на площадке, чтобы спокойно 
сделать упражнения на растяжку, восстано-
вить дыхание.

Сборная Франции в этом четвертьфина-
ле не тратила энергию, а, наоборот, наби-
рала ее перед схваткой с чемпионами ми-
ра. И даже дисквалификации Адиля Рами 
и Н’Голо Канте были в жилу: парни отдох-
нули без ущерба для команды. А чемпио-
ны мира за сутки до этого проводили из-
нурительную битву с итальянцами — 120 
не разминочных, а исключительно напря-
женных минут плюс длиннющая серия пе-
нальти. И эта битва уже довольно дорого им 
обошлась — выбыл из-за травмы Марио Го-
мес, повреждения у Сами Хедиры и Басти-
ана Швайнштайгера… В общем, основания 
жаловаться на сетку и судьбу у Йоахима Лё-
ва вполне серьезные.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Анастасия Павлюченкова 
и Елена Веснина нашли подачу
и впервые вышли в четвертьфинал Wimbledon

В восьмой день турнира 
четвертьфиналистками 
стали Елена Веснина, сло-
мившая сопротивление 
Екатерины Макаровой, и 
Анастасия Павлюченкова, 
обыгравшая американку 
Коко Вандевей. Светлана 
Кузнецова достойно сра-
жалась с Сереной Уильямс 
лишь до тех пор, пока цен-
тральный корт не накрыли 
раздвижной крышей. По-
сле этого двукратная по-
бедительница турниров 
Большого шлема проиг-
рала первой ракетке мира 
восемь геймов подряд.

В карьере каждого игро-
ка рано или поздно случают-
ся турниры, на которых все 
вдруг меняется к лучшему. 
И тогда внезапно приходит 
результат, которого по боль-
шому счету вроде бы никто 
не ждал. Именно это сей-
час происходит с Анастаси-
ей Павлюченковой, которой 
прежде на Wimbledon регу-
лярно не везло. Дебютиро-
вав там еще в 2007 году, она 
никак не могла пробиться 
дальше третьего круга, до ко-
торого последний раз дохо-
дила шесть лет назад.

Анастасия Павлюченкова, 
которой в воскресенье испол-
нилось 25 лет, всегда говори-
ла, что не испытывает симпа-
тий к травяным кортам. Поэ-
тому два ее поражения в пер-
вых кругах турниров в Бир-
мингеме и Истборне, разми-
ночных перед Wimbledon, 
воспринимались как само 
собой разумеющееся. Более 
того, стартовый матч про-
тив Се Сувэй с Тайваня, кото-
рый она выиграла в трех пар-
тиях, тоже не вселял особо-
го оптимизма. Однако после 
этого россиянку посетило на-
стоящее озарение — она пой-
мала свою игру и в трех мат-
чах подряд против не самых 
слабых соперниц всего лишь 
трижды потеряла подачу.

Во встрече четвертого кру-
га с Коко Вандевей это случи-
лось два раза, однако следует 
иметь в виду, что 24-летняя 
американка, наоборот, обо-
жает играть на траве. Напри-
мер, в 2014 году она выигра-
ла титул в голландском Хер-
тогенбосе, причем вступив 
там в борьбу с квалифика-
ции, а в 2015-м дошла до чет-
вертьфинала на Wimbledon. 
Этим же летом Вандевей сно-
ва отличилась в Хертогенбо-
се, была в полуфинале в Бир-
мингеме и, таким образом, 
перед матчем с Анастасией 
Павлюченковой имела мак-
симальное в WTA Tour ко-
личество выигранных мат-
чей на траве в нынешнем се-
зоне — 11. Победить такую 
соперницу всего за 1 час 12 
минут — 6:3, 6:3 — дорого-
го стоит. И пусть во вторник 
Павлюченкову ждет сама Се-
рена Уильямс, терять-то рос-
сийской теннисистке, дохо-
дившей до четвертьфиналов 
Roland Garros и US Open в 
2011 году, абсолютно нечего.

Первая ракетка мира на 
центральном корте встре-
чалась со Светланой Кузне-
цовой, и матч этот состоял 
из двух абсолютно разных 
частей. Сначала американ-
ка повела — 3:1, но росси-
янка не только быстро оты-
гралась, но и подавала на 
сет при счете 5:4. Однако ис-
пользовать свой шанс Куз-
нецовой не удалось — и это 
был роковой момент, по-
скольку после десятого гей-
ма в связи с небольшим до-
ждем по просьбе Уильямс 
организаторы приняли ре-
шение задвинуть крышу.

Как только матч возобно-
вился, Уильямс оказалась в 
своей стихии. У нее получа-
лось практически все, в то 
время как у Кузнецовой — 
абсолютно ничего. В итоге 
— 7:5, 6:0, но еще нагляднее 
превосходство американки 
иллюстрируют некоторые 
статистические показатели. 
Победительница имеет ко-
лоссальное преимущество и 
по эйсам (14:0), и по ударам 
навылет (43:6).

В третьем матче в по-
недельник, который, без-
условно, заслуживает осо-
бого внимания, третий раз 
на турнирах Большого шле-
ма сошлись Екатерина Ма-
карова и Елена Веснина. И 
если на Roland Garros 2012 и 
US Open 2015 преимущество 
Макаровой сомнений не вы-
зывало, то на сей раз сопер-
ницы и одновременно парт-
нерши по парному разря-
ду устроили себе весьма за-
тяжное испытание на проч-
ность. Для того чтобы опре-
делить сильнейшую, подру-
гам потребовалось аж 2 часа 
47 минут — и ею оказалась 
Веснина, которая хорошо по-
давала, действовала более 
активно и победила за со сче-
том 5:7, 6:1, 9:7.

Первый четвертьфинал 
не только на Wimbledon, но 
и вообще на турнирах Боль-
шого шлема позволит 29-лет-
ней теннисистке из Сочи, ко-
торая неделю назад была 50-й 
в мире, подняться в рейтинге 
примерно на 33-е место. Если 
же она сумеет одолеть словач-
ку Доминику Цибулкову, ко-
торая ровно три часа сража-
лась с третьей ракеткой ми-
ра Агнешкой Радваньской, то 
Елена Веснина войдет в топ-
30. Сделать это, правда, будет 
весьма непросто, посколь-
ку Цибулкова находится в от-
личной форме и на прошлой 
неделе победила на весьма 
представительном травяном 
турнире в Истборне.

Евгений Федяков

1/2 финала
6 июля: Португалия—Уэльс.

7 июля: Германия—Франция.

Четвертый круг 
Wimbledon
Женщины. Анжелик Кербер (Германия, 
4)—Мисаки Дои (Япония) 6:3, 6:1. 
Анастасия Павлюченкова (Россия, 
21)—Коко Вандевей (Австралия, 27) 6:3, 
6:3. Доминика Цибулкова (Словакия, 
19)—Агнешка Радваньска (Польша, 
3) 6:3, 5:7, 9:7. Ярослава Шведова 
(Казахстан)—Луция Шафаржова (Чехия, 
28) 6:2, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 
5)—Мэдисон Кис (США, 9) 6:7 (5:7), 6:4, 
6:3. Серена Уильямс (США, 1)—Свет-
лана Кузнецова (Россия, 13) 7:5, 6:0. 
Винус Уильямс (США, 8)—Карла Суарес 
Наварро (Испания, 12) 7:6 (7:3), 6:4. 
Елена Веснина (Россия)—Екатерина 
Макарова (Россия) 5:7, 6:1, 9:7.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: 
С. Уильямс—Павлюченкова, Цибулкова—
Веснина, Халеп—Кербер, В. Уильямс—
Шведова.

Мужчины. Роджер Федерер (Швейца-
рия, 3)—Стив Джонсон (США) 6:2, 6:3, 
7:5. Марин Чилич (Хорватия, 9)—Кеи 
Нисикори (Япония, 5) 6:1, 5:1, отказ. 
Сэм Куэрри (США, 28)—Никола Маю 
(Франция) 6:4, 7:6 (7:5), 6:4. Милош 
Раонич (Канада, 6)—Давид Гоффен 
(Бельгия, 11) 4:6, 3:6, 6:4, 6:4, 6:4. Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—Ришар 
Гаске (Франция, 7) 4:2, отказ. Лукас 
Пуйе (Франция, 32)—Бернард Томич 
(Австралия, 19) 6:4, 4:6, 3:6, 6:4, 10:8. 
Энди Маррей (Великобритания, 2)—Ник 
Кириос (Австралия, 15) 7:5, 6:1, 6:4.

Завтра в 1/4 финала встречаются: Куэр-
ри—Раонич, Федерер—Чилич, Тсонга—
Маррей, победитель матча Иржи Веселы 
(Чехия)—Томаш Бердых (Чехия, 10)—Пуйе.

1/4 финала
Франция—Исландия 5:2

Жиру, 12, 59; Погба, 19; Пайе, 42; Гризман, 45 — Сигторссон, 
56; Бьярнасон, 84.

Франция: Юго Льорис — Бакари Санья, Патрис Эвра, Самю-
эль Юмтити, Лоран Косельни (Эльяким Мангала, 72) — Блез 
Матюиди, Мусса Сиссоко, Поль Погба, Димитри Пайе (Кингсли 
Коман, 80) — Оливье Жиру (Андре-Пьер Жиньяк, 60), Антуан 
Гризман.

Исландия: Ханнес Халльдорссон — Биркир Сайварссон, Ари 
Скуласон, Рагнар Сигурдссон, Кари Арнасон (Сверрир Ингасон, 
46) — Гилфи Сигурдссон, Арон Гуннарссон, Биркир Бьярнасон, 
Йохан Гудмундссон — Йон Бёдварссон (Альфред Финнбогасон, 
46), Колбейнн Сигторссон (Эйдур Гудьонсен, 83).

Предупреждения: Юмтити, 75 — Бьярнасон, 58.

Судья: Бьорн Кейперс (Нидерланды).

3 июля. Сен-Дени, стадион Stade de France. 77 тыс. зрителей.

В девяти последних матчах  
за сборную Франции Оливье Жиру (№9) 
забил десять голов    ФОТО REUTERS

РЕГЛАМЕНТ

Евросоюз оценил государственный вклад 
в испанский футбол
«Реал» и еще шесть клубов наказаны за нарушение принципов  
свободной конкуренции

Евросоюз впервые вынес се-
рьезное наказание футболь-
ным клубам в связи с наруше-
ниями принципов свободной 
конкуренции. Денежным 
штрафам подвергся целый 
ряд испанских команд, ко-
торые, по мнению европей-
ских чиновников, в открытой 
или завуалированной форме 
получали поддержку от госу-
дарства. Среди них «Барсе-
лона» и «Реал». Мадридцам 
присудили довольно круп-
ный штраф — около €20 млн. 
Правда, вряд ли он может 
быть наз ван серьезным фи-
нансовым ударом по клубу, 
поскольку составляет ме-
нее 5% от доходной части 
бюджета.

О финансовых санкциях в от-
ношении испанских команд объ-
явила вчера европейский комис-
сар по вопросам конкуренции 
Маргрете Вестагер. Они стали ре-
зультатом расследования, кото-
рое ведомство госпожи Вестагер 
инициировало в декабре 2013 го-
да. Основной причиной его нача-
ла стали подозрения Еврокомис-
сии в том, что особенности фор-

мы владения, характерные для 
профессиональных клубов Ис-
пании, фактически служат для 
них возможностью получать не-
законную государственную по-
мощь. Формально большинство 
из них являются некоммерчески-
ми структурами, сформирован-
ными членами обществ болель-
щиков — socios. Такая форма по-
зволяет платить налог на при-
быль корпораций не по стандарт-
ной для Испании ставке 30%, а по 
льготной — 25%.

Кроме того, отдельные клубы 
подозревались в господдержке 
другими способами. Так, Евро-
союз расследовал историю, свя-
занную с куплей-продажей зе-
мельных участков мадридского 
«Реала». Речь в первую очередь 
об участках, на которых распо-
лагается его тренировочная ба-
за в Вальдебебасе. Эксперты Ев-
росоюза предполагали, что, ког-
да «Реал» избавлялся от старо-
го центра подготовки в районе 
стадиона Santiago Bernabeu, ма-
дридские власти заплатили за 
землю резко завышенную сум-
му — €22,7 млн, по сути предо-
ставив клубу субсидию для стро-

ительства нового. Похожие пре-
тензии имелись к «Атлетику». 
Клуб из Бильбао на невероятно 
выгодных условиях построил 
себе стадион.

«Валенсия», «Эльче» и «Эрку-
лес» попали на карандаш из-за 
того, что, очутившись однажды 
на грани банкротства, неожи-
данно выбили крупные займы 
и банковские гарантии от регио-
нальных властей и уцелели. По-
мимо вышеперечисленных ко-
манд внимание Евросоюза при-
влекли «Барселона» и «Осасуна».

Комментируя итоги рассле-
дования, Маргрете Вестагер зая-
вила, что Евросоюз признал «ис-
пользование денег налогопла-
тельщиков для финансирования 
профессиональных футбольных 
клубов» создающим «нечестную 
конкуренцию» и нарушающим 
принципы Евросоюза. Все семь 
испанских команд были под-
вергнуты штрафным санкциям. 
Всех обязали компенсировать 
недоплаченный налог на при-
быль (это суммы в пределах до 
€5 млн), а некоторые команды 
понесли и более суровые наказа-
ния. Самый большой дополни-

тельный штраф присужден «Ва-
ленсии», решавшей проблемы 
благодаря льготным займам,— 
€20,4 млн. «Реал» за махинации с 
земельными участками уплатит 
€18,4 млн.

Испанские власти уже вы-
ражали недовольство по пово-
ду вмешательства Евросоюза в 
футбольный бизнес. А министр 
иностранных дел Испании Хо-
се Мануэль Гарсия-Маргальо го-
ворил о том, что правительство 
страны «намерено до последне-
го защищать футбольные клу-
бы, которые являются частью 
испанского бренда». Впрочем, 
для большинства пострадав-
ших клубов санкции Евросою-
за едва ли могут считаться се-
рьезным ударом. По крайней 
мере «Реал» вряд ли обратит на 
них внимание. Назначенный 
ему штраф выглядит довольно 
солидным, однако на фоне бюд-
жета мадридцев представляет 
собой совершенно несущест-
венную сумму. В январе Deloitte 
оценила доходы «Реала», самого 
богатого клуба мира, за 2015 год 
в €577 млн.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Мировая лига

Предварительный турнир. Группа 1. Бельгия—Польша 
2:3. Италия—Сербия 2:3. Франция—Бразилия 1:3. Иран—Ар-
гентина 3:2. США—Россия 3:0. Болгария—Австралия 3:2.

Итоговое положение команд. 1. Бразилия — 23 очка. 
2. США — 23. 3. Сербия — 21. 4. Франция — 20. 5. Италия 
— 19. 6. Россия — 15. 7. Бельгия — 11. 8. Аргентина — 10. 9. 
Иран — 9. 10. Польша — 8. 11. Болгария — 2. 12. Австралия — 1.
Выделенные команды и сборная Польши (как хозяйка турнира)  
сыграют в «Финале шести», который пройдет в Кракове  
с 13 по 17 июля.

Анастасия Павлючен-
кова в третий раз  
за карьеру вышла  
в 1/4 финала турнира 
Большого шлема    
ФОТО AP

КЕВИН ДЮРАНТ ВЫБРАЛ «ГОЛДЕН СТЕЙТ»

Бывший MVP чемпионата Наци-
ональной баскетбольной ассо-
циации (НБА) Кевин Дюрант на 
правах свободного агента под-
писал контракт с «Голден Стейт 
Уорриорс». Об этом 27-летний 
баскетболист рассказал на сай-
те theplayerstribune.com. Усло-
вия сделки не разглашаются, 
но, по неофициальной инфор-
мации, соглашение рассчита-
но на два года, за которые Дю-
рант заработает $54,3 млн. 
Первые девять лет своей карь-
еры он выступал за клуб «Ок-
лахома-Сити Тандер». В се-
зоне-2015/16 Дюрант принял 
участие в 72 матчах регуляр-
ного чемпионата НБА, набирая 
в среднем 28,2 очка за матч. 
В play-off на его счету в сред-
нем 28,4 очка в 18 проведенных 
встречах. Кевин Дюрант четы-
режды становился самым ре-

зультативным игроком чемпи-
оната НБА, семь раз принимал 
участие в Матче всех звезд. 
Прежде чем сделать выбор 
в пользу «Голден Стейт», Дю-
рант встречался и вел перего-
воры с клубами «Оклахома-Си-
ти», «Лос-Анджелес Клипперс», 

«Бостон Селтикс», «Сан-Анто-
нио Сперс» и «Майами Хит». 
«Голдент Стейт» стал чемпио-
ном НБА в прошлом году, а в ны-
нешнем сезоне уступил титул 
«Кливленд Кавальерс», проиг-
рав седьмой, решающий матч 
финальной серии. Reuters
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